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Recuperar 

festivo de 

La filosofía que nos anima -cada día con 
más fuerza- es hacer unas fiestas más populares, 
cada vez más participativas, recuperar el espíritu 
festivo de la vida. De ah í la potenciación continua
da de las fiestas por zonas, por barriadas. De ah í 
este nuevo intento de orientar las fiestas hacia la 

el 
la 

juventud. 
Puertollano es uno de los pueblos de nues-

tra provincia Y de nuestra región que por su trayec
toria de pueblo trabajador como compensación 
goza de más alicientes festivos. 

En estas fiestas en honor de la Virgen de 
Gracia como en las anteriores, sólo resta desearos 
que disfrutéis en paz y en armonía y este saludo 
hacerlo extensivo a todas aquellas personas, hijas 
de puertoll ano , que se encuentran fuera Y que hoy 
vienen a compartir estos días de alegría con nosO
tros; también a todos los pueblos que conforman 
nuestra comarca y a los que estamos unidos por 
una realidad socio-económica común. 

Felices fiestas 

Ramón Fernández Espinosa 
Alcalde de Puertollano 

espíritu 

vida 
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Las obras del 
Paseo de San 
Gregorio: 
Una realidad 

• necesarl,a 
Están en realización las obras del Paseo de 

San Gregorio -que como se sabe tienen dos aspec
tos, uno el de las acometidas y otro el del asfalta
do- para el primero, es decir, para las acometidas 
hay un tiempo de realización de cinco meses de los 
que llevamos consumidos tres. El Ayuntamiento es 
consciente de que el ritmo de las obras no es el 
adecuado, para acelerar este ritmo se han manteni
do sendas entrevistas con el empresario que las rea
liza, y si dichas obras no estuvieran finalizadas en 
el plazo previsto, el Ayuntamiento aplicaría las 
sanciones económicas pertinentes por el' retraso en 
la terminación de las mismas. Esta es la realidad, 
sin embargo alrededor de las obras se han levantado 
un cúmulo de opiniones, unas más acertadas y 
otras totalmente alejadas de la realidad que ante
riormente señalabamos. Pero ello nos sirve de refle 
xión y nos demuestra que Puertollano es una ciu
dad viva, donde se están empezando a cumplir 
uno de los objetivos básicos de la democracia que 
es la participación activa en la gestión. 

El que las obras que se realizan a través del 
Ayuntamiento sean un elemento de diálogo es im
portante: primero porque mantiene viva la inquie
tiJd de nuestros poi íticos, lanzándolos, siempre, a 
cotas más ambiciosas, y segundo, porque demues
tra que el ciudadano ha tomado conciencia de la 
importancia que tiene una buena administración de 
sus impuestos. Demuestra también que la madurez 

crítica de un pueblo no sólo se vuelca en las polé
micas discusiones futbol ísticas, sino que esa ener
g ía va siendo dirigida hacia aspectos más concretos 
de la vida cotidiana. 

Si hacemos un balance desde que se hicie
ron los primeros en la zOl')a sur -que en algunos 
puntos llegaron a tener hasta diez metros de pro
fundidad- y que sin embargo pasaron desapercibi
dos para la opinión pública, hasta los actuales del 
Paseo de San Gregorio -que aunque las circustan
cias geográficas favorecen la mayor participación 
en la emisión de opiniones- vemos que el ciudada
no ha ido haciendo más suyas todas las gestiones, 
por supuesto, aunque haya estado en contra de la 
forma en que se realizan las mismas. 

Esquemáticamente tenemos que explicar 
que las obras del Paseo eran necesarias: de un 
lado porque los colectores antiguos se habían que
dado obsoletos e incapaces de absorver todas las 
aguas que se vert ían sobre él; del otro, hab ía que 
hacerlos más porfundos mirando a la realización 
de nuevas edificaciones con el fin de que éstas pue
dan llevar aparcamientos subterráneos y aprove
char as í la planta baja para comerciales. Antes de 
realizar la obra se han puesto todos los medios ne
cesarios para que con la misma no se vea afectada 
en ningún momento la Fuente Agria. Por otra par
te, al realizar el asfaltado de la calzada era conve
niente acometer esta obra con el fin de que no 
fuera necesario posteriormente levantar el asfalto. 

Por último tenemos que decir que m!Jchas 
son las críticas y las polémicas que aún se :lavan
tarán y que escucharemos, pero también tenemos 
que afirmar, con la ilusión de ver como nuestra 
Democracia crece, que no se acaben. Intentaremos 
alimentarla desde nuestro puesto con el máximo 
de información, asumiendo lo errores y dando to
das las explicaciones que se exigan. 

Aún quedan muchos aspectos por lo que 
trabajar, quizás uno de ellos sea mostrar como el 
poi ítico no tiene por que ser una persona que vaya 
a aprovecharse de su puesto o poder. Aún quedan 
muchas dificultades que vencer, una tomar con
ciencia de como están dificultando la gestión de un 
Pueblo como Puertollano a través de restarle fon
dos de la Administración Central, fondos que per
tenecen a todos. 

Con realismo podemos decir que estamos 
más cerca de que en próximos años la gestión sea 
más perfecta y los hombres elegidos para que la 
lleven a cabo más conscientes de su labor y de la 
importancia de ésta. 

Deporte Y salud, VI 

El deporte. la psicología Y la 
psiquiatría 

I médicas que se realizan 
Un gran número de cons~~~:sos psicosomáticos, que 

en la actualidad se debe~ a ~edades funcionales Y orgáni
no son otra ?osa que en er tra en una falta de adaptación 
cas, cuyo ~>rI~en sI e encd~e~mbiente motivado por la ten-
de tipo pSlqUICO a me .10 ual' 
sión o el. ~strés de la v~dla d~~test~és se establece so~re el 

La acclon f.undame~ ~ulas suprarrenales, prodUCIendo 
sistema nervIoso Y gl~~ d las hormonas contenidas en 
el aumento de secreclon e a medular como en la cor
dichos órganos, tanto .en la z~~influencia sobre la tensión 
tical. Estas, a su vez, eJerc~n 'smo tiempo que aceleran el 
arterial a la que elevan, a ~~rabajO del corazón y el con
ritmo cardíaco, aumentan e uma una cierta vasocons
sumo de o~íqe.no, ~ I~ qu~ ~~r~a se alteran las secrecio-
tricción penfenca. ~ ~gua I I~cosa sanguínea. 
nes digestiva~, los IIpldos y a 9 afección que se traduce 

La neurOSIS cardlac~ e~ una dolores precoridales, 
clínicamente por paIPltlacl~~e:n ~Iteraciones electro-car
que incluso a, v~ces se p as , s sistemas participan 
diográficas tI pIcas. ~tro~ ~~g::roa t¡'astornos genitales en 
del mismo proceso, an ~ . , ticas etcétera. 
la mujer, cefaleas, ~~ter~clon~i~~I:~:~uada' se puede ha-

Mediante la acclOn ep? . como lo demues-
cer más intensa la resistenclla ~~p~~~~~s no es frecuente 
tra el hecho de que ~ntre ~s 
la aparición de la p~lca.st.enta. u cuer o es un útil de 

Al consid~rar el mdlvlduo. qu:rs un efe~to positivo so
trabajo, destmado : pr?p~~cl~~ un modo sensible, la so
bre la salud, hace Is~;ud' n tanto que aquellas otras 
matización de la a~~I~, a f~i~a se encuentra más deteri?
personas: cuya con IClo~dl ar como norma la presencIa 
rada, se mclman a conSI er 
en ellas d~ enferme~adeSt"t ye una protección contra las 

La confIanza en SI cons I ~ 
enfermedades psiconsom~tlcas~ el 90 por ciento de 396 

Longeville ha observa o 9~n faltado ni un solo día al 
deportistas veteranos ~od habl te un año mientras que en 
trabaj0'p0r enfe~m;d~ t~;~npo la pobíación normal.de 
este mIsmo peno. o. e t baJ'o 15 días, como térmmo 

I ñana asisten a las clases 
Los niños que durante a m~a tarde se dedican a las 

normales de la es~uela y ~~~ un desarrollo más rápido, 
actividades deportIvas ~os oordinación motriz y adapta
un pulso más lento, mejor u~tados escolares son mejores 

ción 1~ls eqs~~e~~~~r~~~t~e:igUen el curso normal. 
que . I deporte en el 

Hoy día se emplea la psiC~~;~~~e~~s~quiátricas, me
tratamiento de ~~gu~a~ ~~~eal y el paso de la integración 
diante la actuaclon m IV . bsoluto a las reglas depar
en el equipo, con respeto casI a 
tivas. . ue el enfermo participe 

De esta forma, se C~~slgue ~ez ue de modo correla-
activamente en su ~urac~~,n, ~~ med~cinas Y el gasto por 
tivo disminuye la mg~s Ion has italización. 
acortamiento en los. dlas de mltodo eficaz para la inclu-

La acción deportIva eS
I 
un ciedad al romper el aisla

sión de las per.sonas en
l 

a':~e los g~andes conjuntos de 
miento Y redUCIr la pato ogl 

viviendas. d el ejercicio es más provechoso 
No cabe du?a. e que rientar al individuo hacia las ac

para la sal~~ publica, al ~ hacerlo hacia las pasivas y se
tividades flslcas, en vez e . 
dentarias durante el tiempo libre. 

José Cañizares 

I 

Francia deja de aSIstIr a su ra , 
medio por año y perso~a. iza por la aparición 

La astenia circulatona te c~~~~1:~ tales como disnea 
de numerosoS tra~tor~os uncl . dad astenia, vértigos 
de esfuerzo, palpItaCIones, ~~s~s nu'merosos de ,enfer
posturales, ~tc . , y afecta ~ 9 ttológico se mejora consi
mas; pues bIen, est~ cua ro Práctica físico-deportiva, al 
derablemente medlante

d 
la u~ndo se les trata con reposo. 

contrario de lo que suce e c 
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EL SUPERMERCADO 
DEL CALZADO 

CA""ZARES 

CONFECCION ~ CALZAD( 
Bienvenido a esta tu casa 
hermano Guernica 

todo para el bebé 

y el niño 

AVDA. 1 DE MAYO. 2 \42 56 2 

Puertollano 

Sírvase Vd. mismo 

ahorrará dinero 
P.

O 

San Gregorio, 4 
Teléfono 42 53 69 
PUERTOLLANO 

Ya estás en tu casa, compañero Guernica. Eras el 
layor exiliado de la Democracia y no será porque a ti, 
ompañero Guernica, te parieron en España, eso no. Tú 
inistes al mundo en un pueblecito de Francia, pero te 
!ngendraron en un pueblo de Vasconia, y lo más curioso 
!s que ni tu padre Picasso ni tu madre España tuvieron la 
:ulpa de dicha maternidad; fueron culpables los enemi
lOS de tu madre, España, y tomaron parte unos extranje
os llamados la legión cóndor, en ese pueblo que tú llevas 
;u nombre. 

Sí, compañero Guernica, tu nacistes en Francia, tu pa
lrino fue la democracia, que corrió con los gastos de tu 
lacimiento y de tu bautizo; tu madre se llama España, y 
u padre Picasso, tú no tuvistes placenta al nacer, tuvistes 
ienzo, pinceles y pintura. Tu parto no fue a los nueve me
,es, como los partos normales, fuiste un parto prematu
'0; tú no fuiste concebido de un acto sexual, a ti te conci
oió un pueblo en ruinas lleno de sangre de mujeres, 
viejos y niños, y fue un parto de dolor y lágrimas. 

Tu Madre España; tu padre un pintor demócrata, lla
mado Picasso, así que tú , compañero Guernica, no eres 
extranjero aunque hayas vivido 41 años fuera de nosotros 
para negocios de un capitalismo sucio, aquí tienes que 
estar junto con tu madre España y tus hermanos demó
cratas. 

¡Qué quieres que te siga contando que tú no sepas, 
compañero Guernica! Lo importante es que ya estás con 
nosotros, aunque con 40 años de retraso; pero tú, para 
nosotros, los que amamos la libertad, eres el símbolo de 
la LIBERTAD, la IGUALDAD y la, FRATERNIDAD. Sólo te 
pido una cosa, como español y socialista que soy: que no 
tengas que ampararte otra vez en el exilio, ya que enton
ces tu madre la democracia se tendrá que marchar conti
go, y tendrá que abandonar a muchos de sus hijos, y esto 
sería grave para los españoles. Aunque no te voy a enga
ñar, sigues teniendo enemigos, aunque pocos, pero yo te 
prometo en nombre de mis compañeros de partido que 
entregaremos lo mejor de nuestra vida porque esto no 
ocurra, ya en otros tiempos que tú no habías nacido así lo 
hicimos, aunque no valió para nada. 

Bienvenido a tu casa, compañero Guernica. Y la suerte 
que has tenido: un avión para ti solo, rodeado de gran 
escolta y un recibimiento que ni tú ni nosotros lo podía
mos imaginar, y' además en la capital de tu madre, donde 
vas a residir eternamente; qué más esperabas tú, amigo 
Guernica; sólo que para mí ha faltado un detalle impor
tantísimo: el que te fuera a recibir el buen compañero 
amigo tuyo y mío, alcalde de la villa de Madrid, que según 
fuentes oficiales fue por motivos de seguridad, yo creo, y 
como yo muchos más, que no era eso sólo, es que se da 
la circunstancia que este alcalde además es socialista. , 

Francamente, aunque esta frase no nos gusta a mu
chos, estamos contentos y orgullosos de que te encuen
tres entre los tuyos, porque tanto tú como nosotros lucha
mos por un socialismo en libertad, a ti te exiliaron 41 años 
y a nosotros nos mutilaron las libertades. 

Bueno, amigo Guernica, desde ahora otra vida para ti, 
ya te han dado una bonita casa, como tú la mereces, el 
Casón del Buen Retiro, y ahora con más suerte te harán el 
padrón y te lo va a hacer un socialista como alcalde de 
Madrid, y por lo que yo me' figuro será así: "Yo como 
alcalde de la villa de Madrid pongo en el padrón munici
pal al cuadro llamado GUERNICA, PICASSO DEMOCRA
TA, hijo de Pablo Picasso y de España Demócrata. Nacido 
en Francia y nacionalizado en España, con domicilio en el 
Casón del Buen Retiro, en Madrid, España, en el día diez 
de septiembre de 1981." 

Y tú te pondrás a disposición de todos los españoles 
de buena voluntad, que quieran ir a saludarte. Yo, como 
buen demócrata, espero saludarte pronto. 

BIENVENIDO A ESTA TU ESPANA Y LA NUESTRA, 
COMPAÑERO GUERNICA. 

Jobita Juárez 
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TAPIZADOS 

SOMOS ESPECIALISTAS EN: 

DE TRESILLOS -

TAPICERIA EN 

ENTELADO DE PAREDES 

GENERAL 

En Tirteafuera 

Dionisia de Gregario Y sus 

102 años 

la abuela Dionisia rodeada de su familia 

hacía una entrevista a una 
mujer de 102 años. Pacito 
le entregó una pastilla de 
turrón blando. La abuela, 
mejor dicho la bisabuela, 
le agradeció el regalo con 
una mirada de complacen
cia; una mirada que, por 
unos instantes, se perdió 
en el vacío, tal vez recor
dando sus años juveniles, 
cuando alguien que per
manecía en su memoria la 
cortejaba Y le hacía sus re
galillos. y fugazmente no
sotros también recorda
mos: ¡Juventud, divino te
soro, ya te vas para no vol
ver ... ! 

Otra vez queda pensati
va, y después, con voz 
pausada, responde: 

-Muchas cosas ... , pero 
no me acuerdo ya. Me 
acuerdo cuando me casé y 
tuve tres hijos; dos melli
zas ... y luego me casé otra 
vez, y tuve otros cinco. 

Nos sentamos en una 
pequeña mesa redonda, 
mientras nos observa. Me 
siento junto a ella y se me 
queda mirando, t ratando 
de reconocer y preguntar a 
quien la saca de su tran
quilidad y somnolencia. 
Pero, en esta ocasión, las 
palabras son más rápidas 
que la cansada vista de 
nuestra centenaria, y me 
adelanto: 

-Abuela, ¿es cierto que 
tiene usted 102 años? 

Antes de responder, in
tenta recopilar en su men
te datos y recuerdos para 
estar segura, Y tras unos 
momentos de vacilación, 
nos dice con voz apenas 
perceptible Y moviendo 
afirmativamente la ca
beza : 

-Sí, sí; ya lo creo. Pe-
ro ... , ¿quién eres? 

-Un nieto o un biznieto 
de los muchos que tiene 
en el mundo. 

-No te conozco, hijo 
mío. 

Su hijo Antonio intervie-
ne y nos dice que su ma
dre contrajo matrimonio 
en 1899 con Evangelista 
Cendrero, de Tirteafuera. 
Que a los ocho años que
dó viuda y volvió a casarse 
unos años después con Ni
casio Zamora Yébenes, de 
Cabezarados, de cuyo ma
trimonio tuvieron cinco 
hijos y viven todos. En 
1946 falleció su segundo 
marido. Por entonces, ella 
contaba con 67 años, pero 
curiosamente esta edad 
no impidió para que le sa
liera el último diente. y pa
ra completar esta breve 
entrevista, Antonio sigue 
diciéndonos que con su 
madre viven sus herma
nas Casta Y Sagrario, así 
como también él. Por últi
mo (ya que la abuela no 
terminaba de coordinar 
nuestra última pregunta), 
nos termina de informar 
que ella siempre hizo una 
vida normal. Naturalmen
te, que en su época de 
mujer joven nunca fumó ni 
bebió alcohol. y que se 
acostaba temprano y que 
madrugaba. Ahora sigue 
haciendo sus cuatro comi
das al día; claro está, en 
menos cantidad. 

-No se preocupe; ya 

Fue el primero de mayo, 
al filo del mediodía, cuan
do conocimos a la abuela 
Dionisia. Su hijo Antonio 
nos llevó a su casa de la 

·.Il~p~~· 
•• calle Doctor Pedro Recio, 

UAMENOS I en Tirteafue,a, o "Ti ,atea-

_______ a_Te_Ié_'f_On_· 0_42_'4 _8 ...... 33_0' __ V_IS_I_TE_N~O~S~e:n:..:Ca:ll:e~C:O:nd:e:..:Va:l:m:a:Se:d~a~,2 ~O~_~uue~~~, c~~d~~~.diC~a~~ 

modóvar del Campo, en la 
calle Toril, el día 6 de di
ciembre de 1879. Así pues, 
si no tiene ningún contra
tiempo propio de la edad, 
dentro de siete meses 
cumplirá 103 añitos. 

Me acompañaban Justo 
y Pacito, que estaban inte
resados por saber cómo se 

me reconocerá otro día. 
Hoy vengo a verla y a pre
guntarle si recuerda algo 
importante del siglo pasa
do ; algo de su vida juvenil. 

Nos despedimos de 
nuestra centenaria, pro
metiéndole que el día pri
mero de mayo del año 
próximo volveremos a vi
sitarla para felicitarla por 
su larga y sana existencia. 

F. Zamora 

nuestra entrevistada en AI-------------------------------------------------------~~ 
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KARATE DE COMPETICION 

KARATE DEFENSA PERSONAL 

APERTURA • 

:on la abstención d·e U.C.D. se 
el presupuesto para 3probó 

realización 
Minero 

la 
al del Monumento 

En este Pleno se aprobó también su ubicación 

Se inició la seslon sobre las seis 
uarenta-de la tarde, con la asistencia 
le diecinueve miembros de la Corpo
ación. En primer lugar, se aprobó el 
lorrador del acta de la sesión anterior 
la celebrada el veintisiete de mayo de 
nil novecientos ochenta y dos). Los 
:uatro siguientes puntos, hacían refe
encia a acuerdos posteriores que este 
)Ieno habría de ratificar. Se aprobaron 
jefinitivamente los estudios de detalle 
je la manzana comprendida entre las 
;alles Asdrúbal, Santa María, Doce de 
)ctubre y Benito Pérez Galdós y la que 
;omprende las calles Numancia, Co
pa, Velázquez y paseo de San Grego
rio. También se aprobaron ligeras mo
dificaciones al estudio de detalle de la 

1~~~~ ____________ Z~40~~na Intensiva Alta , del tramo del pa-
~. de San Gregorio, entre Fuente y 

anta Ana, y de la manzana compren
da entre las calles Primero de Mayo, 

uan Bravo, Goya y Ricardo Cabañero. 
El punto 6 hacía referencia a la ratifi
ción del acuerdo de la Permanente 

sobre Convenio con Personal Laboral. 

l
En este punto tomó la palabra el por-

m~~::iii=;&7;'7/;'J tavoz del grupo comunista, Agustín 
~~ernández Calvo, para' expresar que 
ATJ este era un convenio generoso por 

partQ del Ayuntamiento, ya que sobre
pasa el ANE y que. por lo tanto. ya que 

el Ayuntamiento hace un esfuerzo 
económico en una coyuntura de crisis 
de las arcas municipales, habría que 
pedir a los trabajadores una contra
prestación humana, es decir, mayor 
esfuerzo y mayor celo en su trabajo. 
Intervino posteriormente Antonio 
Mansilla, portavoz del PSOE, manifes
tando que su-grupo estaba de acuerdo 
con el planteamiento expresado y que 
esperaba que los trabajadores reco-

. nozcan el esfuerzo realizado por el 
Ayuntamiento y correspondan con 
una mayor dedicación en su trabajo . 
El Sr. Alcalde, a continuación, mani
festó que se haría un seguimiento del 
convenio y que esperaba que por par
te de los trabajadores hubiera esta 
compensación. 

En el punto siete se acordó la adqui 
sición del inmueble junto al colegio 
Menéndez Pelayo, aceptándose la 
oferta de la propiedad. 

El punto 8 versaba sobre la adquisi
ción del inmueble del concesionario 
de SUA para compensación de pago 
de canon. En este punto tomó la pala
bra el Sr. Alcalde Presidente, don Ra
món Fernández Espinosa, quien dijo 
que el tema contenía dos líneas, una la 
adquisición del inmueble para com
pensar la falta de pago desde el año 77 

del concesionario y otra que la perma
nente redactase un anteproyecto de 
concesión . 

El punto 9 trataba sobre la aproba
ción de pliego de bases para la adjudi
cación por concurso de la gestión del 
Servicio de Aguas. Para redactar este 
pliego se había constituido una comi 
sión encargada de estudiar las condi
ciones; en nombre de esta comisión 
intervino Fernando Sanz Alonso, del 
PSOE, quien dijo que como el Ayunta
miento no puede gestionar directa
mente este servicio se había mejorado 
el pliego anterior, introduciendo la 
obligación de renovar el material y 
una cláusula que indicaba la necesi
dad de asegurar el servicio en las 
mejores condiciones. Asimismo, el 
pliego contempla el que una comisión 
mixta (Ayuntamiento-Acuagest) reali
zara un seguimiento del servicio. Ma
nifestó el señor Sanz también 'que se 
había realizado el pliego con vigencia 
de cinco años prorrogables con objeto 
de que una próxima Corporación no 
se sintiese comprometida con el plie
go. Intervino posteriormente Agustín 
Fernández Calvo, portavoz del PCE, 
manifestando que no interesaba la 
realización de las tasas con arreglo al 
IPC (lndice de Precios al Consumo), si -
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no buscar una soh,Jción mixta, deslin
dando dellPC la parte de subida de sa
larios con arreglo al convenio, siem
pre que éste no supere el IPC. Se apro
bó esta mOodificación por todos los 
grupos. 

Seguidamente se abordó el punto 
10, que en principio era el queomás de
bate presumía. Hace referencia este 
punto al informe sobre el monumento 
al minero y adoptar acuerdo sobre su 
ubicación. Comenzó el Sr. Alcalde, 
que es' presidente asimismo de la co
misión pro-monumento al minero, ha
ciendo un balance de lo conseguido 
hasta ahora en la campaña del Mo.nu
mento al Minero: En primer lugar el 
Sr. Alcalde expuso los datos estadísti
cos del programa de radio, que se re
sumen así: 2.945 llamadas y 1.722.397 
pesetas ofertadas. Informó también 
que el escultor, Pepe Noja, había ma
nifestado que la estatua del monu
mento no habría de ser inferior a diez 
metros, si se situaba en un espacio 
abierto, fuera del centro, y que esto 
suponía un costo de 17.000.000 de pe
setas. Planteó después el Sr. Alcalde 
que se aprobasen los siguientes tres 
puntos: el prim.ero, sobre la ubicación, 
expresó el sentir de la Comisión que 
era elode que el monumento tuviese 
grandes dimensiones y que esto no 
podía ser en el centro del pueblo por
que rompe el esquema urbanístico. La 
;Comisión decidió, por tanto, que el 
monumento se situase en el lugar 
,existente entre la variante y el com
plejo de piscinas, en un balcón natu
ral, colofonoado por una roca que allí 
existe. En segundo lugar, planteó el 
Sr. Alcalde que la corporación asumie
se el solicitar oficialmente todas las 
ayudas posibles, desde empresas par
ticulareso hasta organismos oficiales y 
que la cantid~d que no se completase 
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hasta los 17.000.000 fuera asumida 
por el Ayuntamiento. En tercer lugar, 
propuso el Sr. Alcalde que se expusie
ran las listas de donantes para público 
conocimiento. Intervino a continua
ción el o Señor Bermejo, representante 
de UCD, quien se moostró en desacuer
do con que el Ayuntamiento pusiera la 
cantidad de dinero que faltara de las 
suscripciones para la realización del 
monumento. Planteó que la situación 
actual del Ayuntamiento, en cuestio
nes de dinero, no aconsejaba que la 
corporación se hiciera cargo de la can
tidad que faltase para su realización. A 
continuación intervino el señor De Te
ra, por el grupo comunista, que reco
noció la labor positiva y desinteresada 
de la Comisión. Intervino a continua
ción el señor Mansilla, portavoz del 
grupo socialista, manifestando que el 
monumento había sido asumido por 
el pueblo y habría aportaciones g"l"an
des, que la corporación tenía que rea
lizar el mandato que le había dado la 
comisión abierta. A continuación, el 
Sr. Alcalde rebatió el punto de vista 
del representante de UCD. Sobre la 
cuestión económica manifestó que no 
habría que dar ningún dinero hasta 
después de su inauguración, y esto se
ría en diciembre, pero que la Comisión 
y el Pueblo de Puertollano necesita
ban el compromiso del Ayuntamiento 
para poder comenzar el proyecto. Que 
mientras tanto había grandes posibili
dades de que se solucionase la situa
ción económica y que en el peor de los 
casos la cantidad a desembolsar por 

\
parte del Ayuntamiento iría en los pre
supuestoso del año 1983. Además, tam7 

Ilbién dijo el Sr. Alcalde, "el hecho de 
que el Ayuntamiento acepte la realiza
ción del monumento, en las condicio
nes económicas en que se encuentra, 
tiene un valor muy alto". El señor Ber-

LA PERSONA Y SU CONTEXTO: Pepe Noj •. 
Angele. Fuen.ant •. 

mejo, representante de UCD se conti
nuó manifestando en contra de que e.l 
Ayuntamiento aceptase el compromi
so económico, y que en caso de vota
c,ión su grupo se abstendría. Se reali
zó, por tanto, la votación, en que se 
manifestaron a favor de que el Ayun
tamiento asuma el compromiso eco
nómico del monumento al minero el 
PSOE, PCE y Florentina Bueno Martí
nez, de UCD, que rompió la disciplina 
de voto. Los restantes miembros de 
UCD se abstuvieron en la votación. 

Informó a continuación el Sr. AlcaI 
de de su reciente viaje a Madrid, que 
era con motivo de una propuesta delo 
Ayuntamiento de Puertollano a los 
restantes Ayuntamientos afectados 
por la Reforma de la o Licencia Fiscal, 
para que se reunieran con la Adminis
tración Central y así tratar de lograr 
una fórmula que compensase la ami
noración de ingresos debida a esta 
Ley. Los Ayuntamientos afectados son 
49, y la cantidad que se ha dejado de 
percibir alcanza unos 520 millones de 
pesetas. La Administración planteó, 
en esta reunión, tres vías para solucio
nar el problema: la primera, a través 
del Ministerio de Hacienda; la segun
da a través del Fondo de Licencia Fis
cal, y la tercera detraerlo del Fondo de 
Compensación. La solución más racio
nal, que es la primera, no fue aceptada 
por la Administración, lo que significa 
que la cantidad tendrá que ser detraí
da de los demás Ayuntamientos, 
aceptando la FEMP solidariiarse con 
el gravísimo problema de algunos de 
estos Ayuntamientos. La FEMP reco
gió la propuesta y en la próxima r,!u
nión, prevista para el día 8 de julio, se 
arbitraría ya la solución definitiva. 

Sin que se planteasen debates en el 
punto de ruegos y preguntas, terminó 
el pleno con el citado informe del Sr. 
Alcalde. 
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Pleno Ordinario del mes de Julio 

Se aprobó el inventario de bienes 
municipales hasta Diciembre de 
1.981 

Con la asistencia de diecisiete 
miembros de la Co~poración y bajo la 
presidencia del alcalde él funciones, 
Fernando Sanz Alonso, dio comienzo 
el pleno sobre las seis y media de la 
tarde. . 

Después de ser aprobado el borra
dor del Acta de la sesión anterior, el 
pleno se dio por enterado de la comu
nicación de la Diputación Provincial en 
el que se participa al Ayuntamiento 
que se ha informado favorablemente 
el Expediente de Modificación y Adap
tación del Plan General de Ordenación 
Urbana y su remisión a la Comisión 
Provincial de Urbanismo. 

En el terceOr punto del orden del día 
se acordó adherirse al acuerdo de la 
Diputación Provincial, en el que se so
licitaba la construcción, en Ciudad 
Real, del Centro Regional de TV, co
rrespondiente a Castilla-La Mancha. 

Posteriormente se acordó la rectifi
cación del Inventario de Bienes Muni
cipales, referido al 31 de diciembre de 
1981, mediante la inclusión en dicho 
inventario de las siguientes altas: a) 
Bienes Inmuebles. Fincas urbanas: 
Solar contiguo al antiguo ferrocarril 
de San Quintín con una superficie de 
10.015,500 m 2 , adquirido a doña María 
Luisa y don Reinaldo Ruiz Yebenes, 
según acuerdo Pleno de 26 de diciem
bre de 1980 por el precio de 5.000.000 
de pesetas. b) Vehículos. Furgoneta 
marca Land Rover cuyo coste es de 
1.046.698 pesetas; dos camiones ad-

quiridos a Llanomovil, S. L. por el pre
cio conjunto de 8.957.504 pesetas; tu
rismo marca Peugeot adquirido a don 
Florencio Muñoz Vergel por el precio 
de 913.557 pesetas; turismo marca 
Seat adquirido a don Gregorio Rivera 
Viso por el precio de 622.438 pesetas; 
furgoneta marca Renault adquirido al 
concesionario Renault por 390.606 pe
setas y Dumper marca Ausa adquirido 
a la Murciana de Suministros por 
395.200 pesetas. e) Bienes muebles de 
carácter histórico: Estela prehistórica 
de la Edad de Bronce 11, donada por 
don José González O"rtiz y sin '(alora
ción. d) Bienes Muebles: Estación re
petidora dé oRadio para uso de la Poli
cía Municipal adquirida a Telcom, 
S. A. por 1.412.501 pesetas; re loj con
trol de asistencia de personal marca 
Amano, o adquirido a Unión relojera 
Suiza por el precio 127.900 pesetas. Se 
dieron de Baja en el Inventario de Bie~ 
nes Municipales el Anexa'al Grupo Es
colar Giner de los Ríos que figura en el 
epígrafe 1.°, número de Grupo 19 valo
rado en 200.000 pesetas y que está 
inscrito en el Registro de la propiedad 
a favor del Obispado Priorato de Ciu
dad Real; Casa Rectoral Virgen de Gra
cia valorada en 200.000 pesetas que fi
gura en el 6pígrafe 1.°, grupo 45 por 
estar inscrita a favor del Obispado; 
Camión prensa marca Barreiros matrí
cula CR-8446 que figura con un valor 
de 966.137,75 pesetas, enajenado co
mo material inservible por acuerdo de 
la Comisión Permanente del 12 de di
ciembre del pasado año. 

En el punto quinto del orden del día, 
el Pleno se dio por enterado de la co
municación de la Junta de Comunida-

des sobre el Reglamento del Servicio 
Urbano de Viajeros en Automóviles li
geros de Alquiler, aprobándose las 
modificaciones presentadas por la Co
misión informativa. 
o A continuación, se aprobaron, defi
nitivamente, los estudios de detalle 
del tramo comprendido, en el Paseo 
San Gregorio, entre calles Fuente y 
Santa Ana. Y el estudio de detalle de la 
manzana comprendida entre las calles 
Juan Bravo, Goya, Plaza Viacrucis, Ri 
cardo Cabañero y Avda. 1.° de Mayo. 

En el turno de ruegos y preguntas, 
intervino el concejal señor Caballero 
Vigara para plantear la existench de 
unas Palomillas en las calles Santa Ma
ría y Cañamares y de postes en malas 
condiciones en la calle Cristóbal Colón 
que son utilizadas por la Compañía 
Telefónica y Unión Eléctrica, quedan
do pendiente de ser informado por el 
servicio técnico del Ayuntamiento . El 
señor Calero Calvo pidió una explica
ción sobre la lentitud de las obras en 
el Paseo de San Gregorio, siendo con
testado por el alcalde en funciones, 
señor Sanz Alonso, quien argumentó 
la necesidad de · com pactación de di
chas obras, añadiendo que se tenía el 
compromiso verbal del contratista de 
tener terminadas las oboras entre me
diados y finales de septiembre. 

La sesión finalizó sobre las diecinue
ve horas y quince minutos. 

Gabinete de Prensa 
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¿Y usted donde va este Verano? 
Yo creo que a la gente de tierra adentro nos gusta más 

la playa. Y no es porque por aquí estemos cansados de 
montaña, que tampoco nuestro horizonte tiene demasia
dos altibajos. Castigando mi cerebro hasta el paroxismo, 
pienso que la razón de la preferencia obedece a que la 
tierra, sea chata o abombada, no deja de ser tierra firme 
mientras que el líquido elemento -que diría el doctor Li
món, aunque a él se le agrió la materia prima- está más 
vedado a nuestras retintas retinas. Prueba de ello, y nada 
más clásico, es que cuando estás llegando a esa playa 
solitaria que te confió un amigo bajo promesa de no di
vulgarlo vas pensando en echarte al agua nada más llegar 
"aunque seguramente ya será de noche". Aplazas tu pro
pósito porque parece que ha refrescado un poco -parece 
mentira, con el bochorna;zo que hemos sufrido en el 
viaje- y ,tras dejar que te convenza la señora y tú conven
cer a los niños, os proponéis bajar mañana tempranito. El 
amigo tenía razón, casi desierta. 

Entre unas cosas y otras, las doce. La familia por la 
carretera salpicada aquí y allá por la fina arena, cargada 
con los apechungues: las tumbonas, la balsa hinchable, 
las cremas solares -¿también vas a echar comida, Ma
ría? que sí, que el agua abre mucho el apetito-, los boca
dillos y los etcéteras (de ceterus -a- um, precedido de 
la copulativa, con perdón, et = y, total = y las demás co
sas, según el que me suspendía en latín). La primera sor
presa es que allí no cabe un alfiler y a poco que te descui
des pisas eso que parecía un montón de arena y que re
sulta que es una suegra con el corsé a punto de reventar y 
no veas que vocabulario . Luego vendrán los mosquitos, 
los precios siderales de los restaurantes, la niña que se 
pone malilla con diarrea, esos gamberros con las motos a 
todo trapo de día y de noche y la señora, que tiene la 
"luna". 

Pero todo esto es circunstancial y no hace el caso, o 
bien, en palabra aristotélica, que no es "per se" sino "per 
accidens". Porque allí está el mar, inspirador de poetas y 
sosiego del alma atribulada. Allí está la inmensidad azul 
que conforta nuestros calcinados ojos. Y lo bueno que 
resulta su tónico, unido al cambio de a,ires, para preservar 
del resfriado cerril que nos reserva el otoño. Allí está, por 
último y chanza aparte, ese momento conmovedor en el 
que dimos un paseo solitario por la playa cuando despun
taba el alba. 

Fútbol, Fútbol. Fútbol 
, Posiblemente haya llegado la noticia a alguno de uste
des de que durante junio y julio España ha sido el escena
rio del campeonato mundial de fútbol. Quiero ~a.cer justi
cia con este injustamente relegado evento, refiriendo al
gunas de sus características más notables. No hay acuer
do sobre cómo hay que conceptuar este deporte; un ~oro
fa lo definida: "Rueda la redonda sobre el verde tapiz en 
día de gala describiendo bellas geometrías en bu~ca de 
su glorioso objetivo: el gol". El de~ractor, en cambio s<?!o , 
ve "a veintidós señores en calzoncillos dándole puntaples 
a una pelota, por la que luchan denodadamente (y se pre
gunta si no pueden comprar una p~lota para, cada uno y 
evitarles el sufrimiento)". ' _ 

El fútbol tiene una relación directa con el capítulo de 
sucesos, hecho que se ha demostrado en los mundiales: 
un hincha alemán arrojó a su mujer por la ventana por un 
quítame allá esas pajas de qué vemos, el partido o la pelí
cula. Dos jóvenes hondureños decidieron quitarse la vida 
al no poder soportar que la selección de su país no pasase 
a la segunda fase. Los forofos británicos (ingleses y esco-

ceses) han demostrado suficientemente su fama ganada 
a pulso de provocadores de actos vandálicos; tres de 
ellos aparecieron apuñalados en las inmediaciones del 
estadio Bernabeu. Indudablemente, esto es sólo un botón 
de muestra, porque los casos son más numerosos. 

Buena ocasión esta de los mundiales para mostrar y 
defender el honor patrio. Cuando una s'elección pierde, 
todos los cimientos de'l Estado se tambalean, se denosta 
a entrenador y jugadores y se tiene la sensación de que 
"todo' el país ha hecho el ridículo". Por el contrario, la 
victoria transporta a la nación a las más altas cimas de la 
gloria; nuevos héroes nacionales p.ueblan su historia y 
los laureados atletas son agasajados por doquiet. 

Con riesgo de caer en lo pedante, queremos resucitar 
las palabras del barón de Coubertin "Lo importante no es 
ganar, sino participar", para expresar nuestra opinión de 
que no hay que desorbitar las cosas. Fútbol sí, pero den
tro de unos cauces estrictamente deportivos. 

Cos~s que pasan 
Con lo cual que no transijo, mismamente ayer lo decía 

yo; a lo más que allá alicuando tienen un detalle pero 
venga ya, que no. Sales por la mañanita y allí, poco a 
poco, te vas aflojando. A ver si mentiendes, oye, dejame 
que te explique, que las cosas no son así. Otros dicen que 
sí en el extranjero, pero, oye, ni en el extranjero, porque 
es la cosa del sistema; y yo he viajao, no creas que lo digo 
de oídas, y en tos laos lo mismo. Pero no hay que quedar
se quieto, ¿te vas a quedar quieto?, ¿es que no ves que te 
aporrean por toas partes? Y luego ¿qué puedes hacer? Lo 
que pasa, tabrás dao cuenta, es que esto no hay quien lo 
enderece. Sales con la basca y parece que se calma la 
quemazón, pero es siempre el mismo rollo, y las titis cada 
día más menopáusicas; tú sabes qués la menopausia, 
¿no?, pues algo así es lo que pasa, questamos pasaos. 
Pero no como esos que dicen que pasan, es questamos 
pasaos quenoslomismo. Y esa gente, tan cheli, tan boni
ta, dentro del traje, diciendo que sí, que ahora va a ser 
verdá y no saben que duermen a los hipopótamos. ¿Tú 
sabes lo que devora un bicho de esos?, pues kilos y kilos; 
¿por dónde iba?; ya, que mucho bla, bla, pero ná. A lo 
claro, pa qué seguir, nos tienen pillaos a tope. 

Puertollano en llamas 
Se me figura que es algo así como estar sumergido en 

mercurio, el calor. Ni una burbuja alrededor y denso, den
so. Se ablanda hasta el alma sin encontrar la superficie. El 
pueblo quemado y la tierra con la boca abierta, boquean
do como un pez fuera del agua sin saber hacer que le 
llegue el aire mientras se le resquebrajan las entrañas po
co a poco. Vas por la calle a eso de la siesta y no ves a 
nadie y los que pasan, muy despacio, en un esfuerzo mí
nimo, galgueando por la escasa sombra del sol vertical. 

Siempre está perlado el cuerpo de un rocío humano 
pero candente y hasta el pensamiento parece que se hu
medece y se diluye por toda la extensión de la memoria 
sin arraigar en cosa alguna; en el vaivén, llega el ensimis
mamiento y el sueño. Ya en la tarde-noche, observad si 
hay una ligera brisa; pero también hoy está en calma el 
viento; recuerdo ahora los versos de Pemán: Hace un bo
chorno de siesta / apenas se mueve el viento / queda en el 
aire un lamento / como un jirón de la Fiesta .. . 

Ya acostado, llegan todos los ruidos por la ventana 
abierta de par en par y no sé si se filtra la luna cuando 
entre las húmedas sábanas busco el sueño. 

SISIFO 

PUERTOLLANO CONFIDENCIAL Y OTRAS CONFIDENCIAS 
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MATRIMONIOS 
- Gregario Malina Castellanos y 

Carmen Pérez-Serrano Bermejo 5-6-82 
- José Pulido Muñoz-Torrero y 

Felisa Pizarra Luján 6-6-82 
- Juan Ruiz Espinosa y ' . 

Obdulia Moreno Fernández 6-6-82 
- Lorenzo-Eulogio Manzanares Martín y 

Ana Ruiz Calero 5-6-82 
- Gregario Malina Castellanos y 

Teresa Gonzalo Gonzalo 10-6-82 
- Andrés Mejías Godeo y 

Dolores Bermejo Sanz 10-6-82 
- Miguel Fernández Cano y 

Jacinta Melón Gisela 12-6-82 
- Carlos Royo Cerdán y 

Gregaria Pablos Saavedra 12-6-82 
- Juan Carlos Gómez Bastante y 

Angeles Aragón Prado 12-6-82 
- José Antonio Rodríguez García y 

María Inmaculada García Sanz 13-6-82 
- Julián Carvajal Cardón y 

María del Carmen Esteban Carmen 16-6-82 
- Joaquín Ramos Cidoncho y 

Gracia Malina García 12-6-82 
- Socorro Trapero Torres y 

Sixta Arias Lendrino 11-6-82 
- Isidoro Fernández Venteo y 

Soledad Pareja Colorado 19-6-82 
- Silvestre Rubio Mateas y 

Agustina Medina Ruiz-Castellanos 19-6-82 
- Julián Martín Serrano-Gómez y 

Ana María Luengo Ferrera 10-7-82 
- Anastasia Solana Murillo y 

María Isabel Sánchez Poveda 11-7-82 
- Antonio González Bautista y 

Antonia Pérez Ramos 11-7-82 
- Luis Miguel Calero Calero y 

María Nieves Lillo Ruiz 10-7-82 
- Francisco Amarillo Ramírez y 

María García Alvaro ' 11-7-82 
- Rafael Jiménez Adán y 

Antonia Mora Va I buena 10-7-82 
- Luis Manuel Ruiz Carrero y 

María Luisa Hidalgo Castellanos 10-7-82 
-Ignacio Talavera Recio y 

Felecidad Castellanos Canales 20-7-82 
- Manuel de la Torre Romero y 

María Isabel Morena Hernán 11-7-82 
- Felipe Jiménez Murillo y 

,Consuelo Mediano Rodríguez 11-7-82 
- Francisco N~varrete Arias y 

María Josefa García Sánchez 11-7-82 
.,.:... Manuel Hernández Antulín y 

Antonia Caballero Gigante 11-7-82 
- Manuel Rivera Cubero y 

Carmen Molinero Heras 3-7-82 
- José Ruiz Vioque y 

Damiana Barato Bastante 17-7-82 
- Rafael Sabuquillo Jiménez y 

Dolores Fúnez Gallardo 18-7-82 

- Clemente GIJon Castellanos y 
Ruperta Romero Albertos 17-7-82 

- Domingo Ruiz Rodríguez y 
Ana María Escudero Mora 19-6-82 

- Francisco Bermejo González y 
Pilar Martín Martín 20-6-82 

- Julián Martínez Nieto y 
Juliana Romero Alcaide 20-6-82 

- Máximo Andrés Calvo y 
María Angeles Calero Pérez 27-6-82 

- Sebastián Casado Moreno y 
Joaquina González Moreno 19-6-82 

- Vicente Sobrino Nevado y 
Crisanta González Rodríguez 26-6-82 

- José Jesús Chamero Guzmán y 
Isabel Culebras Díaz 27-6-82 

- Juan Manuel Delgado Gañán y 
Luisa Morales Montoya 26-6-82 

- Bernabé Medina Ramírez y 
María Luisa Pardo Martín 27-6-82 

- Remigio Calvo Fernández y 
Encarnación Vizcaíno Cabello 3-7-82 

- Luis Manuel Mora Martín y 
Santa Calero Alvarez 3-7-82 

- José Angel Alcázar Muñoz y 
Emilia Gómez Díaz 4-7-82 

- José Rodríguez García y 
Petra Sánchez Rodríguez 4-7-82 

- Lorenzo Palomo Padilla y 
Carmen Paredes Jurado 4-7-82 

- Aurelio Gómez Santos y 
Mercedes Peralta Fernández 3-7-82 

'- Juan Fernando Molinero Cáceres y 
Angeles Ruedas Díaz 4-7-82 

- Tomás Manuel Ruiz López y 
Carmen Sánchez Pérez 21-7-82 

- Guillermo Muñoz Gallego y 
Sacramento Villar Calero 17-7-82 

- Bias Carretero Cano y 
Teresa Recuero Cámara 18-7-82 

- Manuel Monescillo Buitrón y 
Joaquina 'Gómez López 10-7-82 

- Miguel Durán Fernández y 
Pilar García Cobas 18-7-82 

- Gonzalo Leal Díaz y 
Gracia Blanco Núñez 21-7-82 

-,- Eugenio Aragón Fernández y 
Pilar Díaz Manzanares 24-7-82 

- Cándido Villaverde Romero y 
Carmen Martínez Sánchez 24-7-82 

- Angel Celada Serena y 
María Jesús Sánchez García 25-7-82 

- Ignacio González Mora y 
Carmen López Villarín 25-7-82 

- Francisco de Borja Castelló y Martí y 
Adoración Castellanos Muñoz 24-7-82 

- Luciano Palacio Rivera y 
Lucinda Espí Pérez 24-7-82 

- Carmelo Pedro Pancho Martínez y 
Yolanda Pozo Parrilla 25-7-82 

- Juán Antonio Gutiérrez Peces y 
Carmen Navas Muñoz 25-7-82 

-Inocente del Burgo Sendarrubias y 
Cesárea Tomás Calvo 25-7-82 

- Antonio Corchero Don'ado y 
Lucía Aragón Santos 31-7-82 

- Gabriel de Serrano García y 
Nuria Giménez Blanco 30-7-82 
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PEUGEOT 

PUERTOLLANO 

Teléfonos 

47 73 40 Ctra. de 

47 73 41 Argamasilla 

4248 85 

NACIMIENTOS 

Manuel Vates Gómez 
Margarita Luján Ruiz 
Saralla González Navas 
Vanesa de la Rubia Luna 
Eva Rodríguez Baños 
Inmaculada Rodríguez Pérez 
Inmaculada Dueñas de Ríos 
David Merino González 
VanesaLópezPeces 
Vicente Mora Martín 
Jesús del Campo Martín-Serrano 
Ana Belén Rojo Vígara 
Mercedes Calatrava Téllez 
Eduardo Negrete Gil 
Ana Belén Rivilla González 
Ignacio José Prieto Lara 
María José Baide Gijón 
Noelia Prieto Juárez 
Beatriz Moreno Rodríguez 
Dalila Carrasco Serrano 
Silvia Ciudad Vicente 
Iván Jurado Calso 
Carlos Enrique Luján Gil 
Vanesa Loro Serrano 
Noelia Sendarrubias Nloya 
María González Ramírez 
Sara López Gómez 
Manuel José Montes Ríos 
Santiago Martínez Gil 
María Jesús Martín Santos 
José Manuel González Sánchez 
Sergio Arenas Galiana 
Julia Rodríguez Santos 
Víctor Javier Trenado Chércoles 
Antonio Hernández Caballero 
Miriam M"oreno Sáez 
Alicia González Mansella 
José Antonio Malina Gil 
María del Carmen Nevado Muñoz 
Jorge de Marcos Hernández 
Eva María CanoMartín 
Juan Manuel Martínez Díaz 
José Antonio Zamora Gonzalo 
Raúl García Luengo 
Gloria Lara Pareja 
Alberto Ruiz Trujillo 
Oiga Román Fernández 
Angela Izquierdo Ruiz 

1-6-82 
1-6-82 
3-6-82 
2-6-82 
2-6-82 
3-6-82 
4-6-82 
7-6-82 
5-6-82 
6-6-82 
4-6-82 
2-6-82 
7-6-82 
7-6-82 
5-6-82 
9-6-82 
7-6-82 
8-6-82 
7-6-82 

10-6-82 
11-6-82 
10-6-82 
10-6-82 
12-6-82 
8-6-82 

13-6-82 
11-6-82 
10-6-82 
12-6-82 
11-6-82 
7-6-82 
7-6-82 

12-6-82 
13-6-82 
12-6-82 
12-6-82 
13-6-82 
11-6-82 
14-6-82 
13-6-82 
14,6-82 
11-6-82 
14-6-82 
9-6-82 

12-6-82 
15-6-82 
16-6-82 
14-6-82 

Victoria Gallardo Sevillano 
Arturo Sánchez López 
Francisco Javier Domínguez Alvarez 
Margarita del Olmo Culebras 
José Antonio Pérez Vígara 
Ana Belen Gonzalez Munoz 
Alicia Almodóvar Alcaide 
Cristina Pizarra del Burgo 
Javier Fernández Prieto 
Dolores Calvo López 
Mariano Rodríguez Gijón 
Osear Palomo Novalbos 
Javier Rodríguez Cabanillas 
Miguel Angel Sánchez Cañadillas 
Eduardo Domenech Rodilla 
Irene Fernández Alonso 
María Gracia González Cabañero 
José Luis Navarro García 
Iván Merlo Domenech 
Mónica Osario Paz 

Sonia Gómez Zarcero 
Gloria Muñoz Sánchez 
Jaime Pérez Aranda 
Yesica Zamora Vi llegas 
Seila Cruz Carnona 
Lidia Fernández Carmona 
Alejandro Cánovas García 
Miguel Angel Romero López 
Lorenzo Izquierdo Fernández 
Manuel Patiño Parra 
Rosa Rodríguez Díez 
María Daimiel Malina 
Juan Ramón Espinosa Sánchez 
Carmen Extremera Carrasco 
Juan López Sánchez 
Miguel Angel Delgado Castellanos 
Margarita del Hoyo Guerra 
Elisa Redondo Corchero 
Pedro Antonio Coloma Mozos 
Gema García Braza 
Carmen Fernández Rodríguez 
Beatriz de la Plaza Santacruz 
María Fernández Paz 
Bias Fernández González 
Gema Escudero Contreras 
Rocío Amaro Gijón 
Mireya Vaquero Fernández 
Manuel Olmo García 
Luis Ruiz Pizarra 
Angel Luis Ciudad Rodríguez 
Rosa María Lillo Cejudo 
Eva Rodríguez Rodríguez 
Enrique Molina Duque 
Silvia Ortiz Sánchez 
María Valencia Mora 
Antonio Rueda Pérez 
Eduardo Polo Serrano 
Marta Escobar Sorando 
Beatriz Racionero Durán 
Esmeralda Escobar Morales 
Felipe Jesús Calvo Gallego 
Carlos Serna Serna 
José Manuel Serrano Pimentel 
Alfonso Alegre Rueda 
Beatriz Muñoz Fernández 
Angeles Sobrino Bueno 
Elena Osorio Aguilar 

15-6-82 
17-6-82 
2-6-82 

14-6-82 
18-6-82 
18-6-82 
17-6-82 
13-6-82 
17-6-82 
18-6-82 
19-6-82 
19-6-82 
20-6-82 
20-6-82 
19-6-82 
21 -6-82 
21 -6-82 
20-6-82 
21-6-82 
21-6-82 

22-6-82 
22-6-82 
18-6-82 
22-6-82 
22-6-82 
23-6-82 
24-6-81 
21-6-82 
21-6-82 
22-6-82 
27-6-82 
25-6-82 
24-6-82 
28-6-82 
27-6-82 
26-6-82 
28-6-82 
30-6-82 
29-6-82 
29-6-82 

1-7-82 
1-7-82 
3-7-82 
3-7-82 
2-7-82 
3-7-82 

29-6-82 
3-7-82 
4-7-82 
5-7-82 
5-7-82 
4-7-82 
6-7-82 
6-7-82 
3-7-82 
6-7-84 
8-7-82 
8-7-82 
9-7-82 
9-7-82 
8-7-82 

10-7-82 
11-7-82 
9-7-82 

10-7-82 
10-7-82 
12-7-82 
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José Fernando Hernández Buitrón 
Teresa Rodríguez Menasalvas 
Víctor Cámara Parreño 
Esther Fernández Arenas 
Isaac González Viñas 
Sara Villacreces Chamero 
Aroa Urso Martín 
Paloma Viñas Peña 
Gema Duque Gutiérrez 
Pedro Sánchez Hinojosas 
Antonio José Donoso Buitrago 
Gema Herrero Canovaca 
Ana Belén Pavón Campos 
Juan Andrés Gil Coello 
Javier Solís Sanz 
Sandra Díaz Muñoz 
Laura Quesada Huertas 
Emilio José Díaz Sánchez 
Josefa Amador Santiago 
Carolina Rodríguez Cañadas 
Alejandro Gómez García 
Iván Díaz-Segura Benito 
Eladio Almovódar Trujjllo 
Eduardo Cercano Delgado 
Antonio Camacho de la Rubia 
Julio Fernández Barrera 
Alejandro Avila Guerra 
Miguel Clemente Sánchez-Migallán 
Cristina García Zar:nora 
Gracia Golderos Fernán,dez 
Patricia Díaz Cubero 
Javier Valderas Llergo 
Juan Carlos Muñoz Díaz 
Oscar Ruiz Risquez 
Santiago Rodríguez Pilar 
David Montañez Saldaña 
Tomás Ruiz Cortés 
Alberto Muñoz Ramírez 
Angeles Moreno Ibáñez 
Raquel Reina Gómez 
Rocío Utrera Amador 
Rocío Ropero Moreno 
Carmen Duque García 
Daniel Galán Fernández 
Antonio Lillo Carrasco 
Angel Olmeda Barba 
Alfonso Ruiz Gómez 

DEFUNCIONES 

LUisa Espinosa Rodríguez 
Amador Rodríguez Murillo 
Andrés Mora García 

11-7-82 
12-7-82 
12-7-82 
13-7-82 
15-7-82 
12-7-82 ' 
16-7-82 
14-7-82 
17-7-82 
15-7-82 
17-7-82 
17-7-82 
17-7-82 
17-7-82 
20-7-82 
20-7-82 
19-7-82 
20-7-82 
19-7-82 
19-7-82 
24-7-82 
23-7-82 
24-7-82 
21-7-82 
23-7-82 
24-7-82 
24-7-82 
26-7-82 
25-7-82 
23-7-82 
23-7-82 
24-7-82 
26-7-82 
25-7-82 
25-7-82 
24-7-82 
25-7-82 
28-7-82 
28-7-82 
27-7-82 
29-7-82 
30-7-82 
30-7-82 
29-7-82 
31-7-82 
30-7-82 
29-7-82 

1-6-82 
1-6-82 
2-6-82 

Araceli Rayo Jiménez 
José Casado Mateo 
Lorenzo Vázquez Gauche 
Sinforiana Martín,Moreno 
Manuel Suárez García 
f'.ntonio Gala Gómez 
Alejo Velasco,Muñoz 
Josefa Pilar González 
Regino Gijón Olmo 
Virtudes Sánchez Mazoteras 
Dolores Reina Castilla 
Pablo Gómez Romero 
Hermenegildo Rivallo Jiménez 
Carmen Llanos Delgado 
Candelas Molina González 
Virgilio Morena Carrero 
Manuel Madrid Monroy 
Petra Bejarano Morales 
Víctor Gil Mañón 
Julio de Haro Ubeda 
María Galindo Duro 
José Manuel Díaz-Díaz 
Francisca Campos López 
Daniel Mora Valderas 
Francisco Expósito Guerrero 
Josefa Rustarazo Valero 
Eugenia Cerro Moreno 
Angel Bautista Vera 
Laureano Pérez Mogollón 
Julián Vicario Núñez 
Antonia García López 
José Antonio Morena Torres 
Teófilo Fernández Ruiz 
Tomás Sánchez Camacho 
Antonio García Parrilla 
Angel Nevado Hidalgo' 
Dionisio de la Cruz Fernández 
Visitación Gálvez Barrenas 
Manuela Delgado Orellana 
Anastasio Cazallas Caballero 

Angel Adomar Moreno 
Francisca Bernabé García 
Juan Francisco Fernández Cabrera 
Dolores Sánchez Pachón 
Germana Ramírez Sánchez 
Aurelia Gallardo Cordobés 
Pedro Sánchez Cobos 
Esperanza Calvo Parra-Alcántara 
Antonia González Valbuena 
Gregorio Morales Sánchez 
Eleuterio Ventas Martínez 
Francisco Serrano Carnero 
Anacleto Fernández Martínez 
Josefa Ruiz Corcuel 
Julio Muñoz-Reja Cachadiña 
Pilar Cabello Muñoz 
Juan Bautista Martín Acero 
Urbano Calvillo Gómez 
Rafael Molina Rodríguez 
Angel Bejarano Morales 
Isabel Huertas Martínez 
Ana Agenjo Rey 
Higinio Serrano Martínez 
Policarpo Hidalgo Acevedo 

2-6-82 
3-6-82 
4-6-82 
5-6-82 
6-6-82 
9-6-82 
9-6-82 
9-6-82 

10-6-82 
11-6-82 
13-6-82 
13-6-82 
13-6-82 
15-6-82 

,15-6-82 
15-6-82 
19-6-82 
23-6-82 
25-6-82 
26-6-82 
25-6-82 
26-6-82 
29-6-82 
17-6-82 
19-6-82 
3-7-82 
5-7-82 
6-7~82 
6-7-82 
6-7-82 
6-7..82 
8-7-82 
8-:7-82 
8-7-82 

11-7-82 
11-7-82 
10-7-82 
13-7-82 
13-7-82 
14-7-82 

16-7-82 
16-7-82 
16-7-82 
17-7-82 
18-7-82 
18-7-82 
18-7-82 
19-7-82 
24-7-82 
23-7-82 
23-7-82 
25-7-82 
25-7-82 
25-7-82 
26-7-82 
26-7-82 
27-7-82 
28-7-82 
28-7-82 
15-7-82 
30-7-82 
30-7-82 
30-7-82 
31-7-82 

EXCMO AYUNTAMIENTO 
DE PUERTOLLANO 

PO LICIA 
MUNICIPAL 

ACTIVIDADES DESARROLLADAS POR 
LA PO LICIA MUNICIPAL 

Notificaciones a ciudadanos entregadas a 
domicilio ........................ . 

Documentos de otros organismos entre-
gados a domicilio ................. . 

Llamadas telefónicas atendidas ....... . 
Deten'idos en custodia ............... . 
Conducción de dementes ............. .-
Novedades en partes diarios para solu-

ción de problemas ................ . 
Visitas atendidas .................... . 
Informes emitidos ................... . 
Salidas no programadas (Emergencias) .. 
Kilómetros recorridos por las motocicle-

tas . _ ........................... . 
Kilómetros recorridos por el Land-Rover : 
Kilómetros recorridos por los coches lige-

ros. ' ............................ . 
Ordenes cursadas por radiofonía ...... . 
Socorros facilitados a personal transeún-

te .............................. . 
Averías callejeras subsanadas por gestión 

directa .......................... . 
Desviaciones de ruta para atender peticio-

nes de ayuda .................... . 
Denuncias infracción tráfico urbano .... . 
Denuncias por obras sin licencias ...... . 
Denuncias por arrojar basuras, escom-

·bros, etc ......................... . 
Denuncias regulación mercado" venta 

ambulante, etc ... ........ ... ' ...... . 
Intervenciones de la grúa ............. . 
Vehículos inmovilizados con el "CEPO" _ . 
Accidentes de circulación ............. . 
Muertos ............... .... ........ . 
Heridos ..................... ' ...... . 
Señales de tráfico instaladas ..... ~ .... . 
Control de calles por derribos, obras, etc. 
Coches precintados ................. . 
Vehículos recuperados y entregados a 

sus propietarios .................. . 

3.075 

1.512 
736 

26 
2 

193 
308 
279 
182 

2.978 
3.822 

2.279 
1.300 

19 

89 

60 
512 

10 

12 

14 
67 
12 
15 

1 
12 

301 
60 

9 

12 

Captura de delincuentes, evitación de ro
bos, inter:vención en reyertas" etc., en co
laboración con la vigilancia que prestan 
otros Cuerpos de Seguridad Ciudadana. 

Servicios de esta clase. . . . . . . . . . . . . . . . 12 
Intervención en extinción de incendios 4 

NOTA DE INTERES 

ACTUACION DEL SERVICIO DE INCENDIOS 
Incendios de pastos y rastrojos. . . . . . . . . 5 
En viviendas . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 
En arbolado, de jardines. . . . . . . . . . . . . . . 1 
En escombros con peligro de paso a pas-

tos colindantes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ,1 
Riego de barriada en fiestas. . . . . . . . . . . . 2 
Derribo poste de la luz con peligro de caí-

da .............................. 1 
Abrir puerta por pérdida de llaves. . . . . . . 2 
En un camión cargado de paja y la exis-

tente en una cerca inmediata. . . . . . . . 1 
Regar una carretera para 'disolver grasa 

en la misma. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 
Desatascar fuente agua agria. . . . . . . . . . . 1 
Desatascar vivienda motivo tormenta . . . 3 
Extracción de un cadáver de un pozo con 

presencia de gas . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 

Se continúa la toma de muestras de leche 
, en venta ambulante. La atención a las ba

rriadas que celebran sus fiestas. El canje 
del aceite, entregando aceite virgen enva
sado, a quienes les fue recogido aceite 
presuntamente tóxico. 

Puertollano, 26 julio 1982 
EL OFICIAL JEFE 
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Campaña de cODcienciación ciudadana 
del Excmo. ayuntamiento de PuertollaDo 

Respete 
los Jardin s 

De confirmarse las pruebas existentes, España podría 
autoabastecerse 

Importante yacimiento de 
fosfatos descubierto en 
Fontanarejo 

La comarca de los Montes, situada al noroeste de la 
provincia de Ciudad Real, es, junto al valle de Alcudia, la 
zona más deprimida de esta provincia manchega. Es la otra 
cara de ra moneda ciudadrealeña. Un rosario de pueblos pe
queños la conforman, salpicados entre las estribaciones de 
los montes de Toledo. Toda una amplia zona prácticamente 
despoblada que se propone resucitar en breve a ráfagas de 
metralleta el Ministerio de Defensa el día que tenga a punto 
su proyectado campo de tiro en la finca Cabañeros. Pero 
por primera vez parece que se ha adelantado la madre natu
raleza a estos sagrados oficios del hombre y le ha tocado el 
noble papel de elixir conmovedor. De la noche a la mañana, 
y como por arte de magia, una agencia de noticias lanzaba 
a los cuatro vientos la buena nueva de un modo un tanto 
disparatado: "Yacimientos de fosfatos en Fontanerejo, la 
estructura mundial del mercado de fosfatos puede sufrir 
grandes modificaciones". 

Los habitantes de la al 
dea supuestamente agra
ciad.a no acaban de creér
selo. Parece como si co
menzaran a despertar del 
profundo sueño que pro
duce el abandono y el sub
desarrollo; el alcohol co
rría aquel día por las tas
cas del pueblo cual fosfato 
redivivo, y así comenzaba 
con excesiva premura una 
nueva era para sus habi
tantes. El mito de Eldorado 
y el Plan Marshall llegaban 
a Fontanarejo con alguna 
que otra década de ret ra-

so, y de esta forma comen
zaba la fiebre de los fosfa
tos. 

Sus 603 habitantes vi
ven de la agricultura de se
cano (cereales y olivos), Ele 
la caza y, sobre todo, de la 
ganadería. De veinte años 
para acá, la emigración ha
cia Madrid, Barcelona y 
Palma de Mallorca ha sido 
una constante que ha 
mancillado como un re
guero la vida cotidiana de 
sus gentes. Actualmente 
los desempleados regis
t rados en su Ayuntam ien
to para las labores del em
pleo comunitario son poco 
más de cuarenta, cifra que 

en invierno se engorda 
con el regreso de los jóve
nes que se han ido con el 
buen tiempo a trabajar en 
los hoteles y restaurantes 
de la costa. 

Sus habitantes esperan 
que, de salir adelante la 
explotación del yacimien
to, los primeros trabajado
res empleados en el mis
mo sean precisamente es
tos parados y los de los 
pueblos de la comarca. Al 
menos esa será una de sus 
reivindicaciones irrenun
ciables cuando se dé el 
visto bueno a la explota
ción. Todos los servicios 
con que cuenta el pueblo 

se han quedado obsoletos 
con el paso del tiempo. 
Los sanitarios, las comun i
caciones viales, la luz, el 
teléfono, el agua .. . 

LOS CASOS DEL 
CHAMARILERO Y EL 
AFILADOR 

En efecto, Fontanarejo 
es una de las localidades 
de Ciudad Real más afec
tadas por la actual sequ ía. 
Lo inexplicable de su caso 
es que los servicios de 
Protección Civil no la han 
incluido en la fat ídica lista 
de poblaciones en alerta 
roja. Habrá que preguntar 
el porqué a la dirección 
provincial de estos servi
cios. "Ahora damos una 
hora diaria de agua por la 
mañana a la zona norte y 
otra por la tarde a la zona 
de más abajo", nos dice 
Eloy Muñoz Martín, alcaI 
de del ' pueblo. 

Fontanarejo nunca ha
bía conocido, en sus más 
de cinco siglos de existen
cia, revuelo mayor que es
tos días. Ni los más viejos 
dél lugar recuerdan una 
alegría colectiva de simila
res características. Fuente 
de los Naranjos, que así se 
llamaba el pueblo en otro 
tiempo, parece que no es
tuviera destinado a otra 
cosa justamente que a es-

(Sigue) 
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= Pele-teria :-: lVIadas :-: Deparf"es = 
Aduana. 50 - Teléfono 42 47 01 PUERTOLLANO 

MARROQUINERIA 

CINTURONES 

Paseo de San Gregorio, 9 

Teléfono 421951 

PUERTOLLANO 

(Viene de página anter ior) 

to que ahora le está ocu
rriendo. Isabel, una enjuta 
y jocosa tabernera, recuer
da haber oído decir mil ve
ces a su padre que a prin
cipios de siglo un chamari
lero que vendía relojes pa
só por allí con caballerías 
camino del vecino pueblo 
de Porzuna. El buen hom
bre, al parecer, quedó per
plejo cuando vio aquellas 
piedras un tanto raras, y 
sus frases quedaron gra
badas para los restos de la 
historia: "Esto es una mi
na; en este pueblo no sa
ben la riqueza que tienen". 
Ahora Isabel, después de 
las máquinas de prospec
ción, es menos escéptica 
que en otras épocas. El 
chamarilero ya no está 
majareta perdido: "Era de 
esos señores que decimos 
que son adivinadores y 
que nos reímos de ellos, y 
a lo mejor llevan un cami
no bueno". 

Al igual que Isabel, Leo
poldo Martín, el secretario 
del Ayuntamiento, recuer
da, con cierto asombro 
también, a otro augur pos
terior que vivió en Fonta
narejo, afilador de oficio . 
"Estaba un poco loco 
aquel hombre, por poco 
nos quema el pueblo en 
una ocasión. Me acuerdo 
que repetía· muchas veces 
que cerca del pueblo había 
una mina". 

SILENCIO OFICIAL 

y a en nuestros días, la 
fiebre de los fosfatos co
menzó a nivel oficial, con 
la publicación en el Boletín 
Oficial del Estado, el 11 de 
julio de 1981, de una reso
lución de la Dirección Ge
neral de "Minas del Minis-

terio de Industria y Ene¡
gía, por la cual el Estado, a 
fin de disminuir la actual 
dependencia exterior en 
materia de fosfatos, se re
servaba el derecho de 
prospección en busca de 
fosfo ritas en seis provin
cias españolas, entre ellas 
Ciudad Real. Fue en marzo 
de este mismo años cuan
do surgieron los primeros 
brotes febriles en la tran 
quila población manche
ga. Los técn icos del Insti
tuto Geológico y M inero 

SO LUCIO N PARA UNA 
ZONA DEPRIMIDA 

Hasta la fecha se han 
efectuado con éxito única-

mente tres sondeos de los 
doce previstos, que cos
tarán aproximadamente 
cien millones de pesetas. 
El más importante de ellos 
tiene una profundiad de 
sesenta metros, esperán
dose llegar en las sucesi
vas prospecciones hasta 
cuatrocientos metros co
mo mínimo y ver si así se 
confirman los resultados 
obtenidos en lo perforado 
hasta ahora. En total se lle
van localizadas más de 
dos millones de toneladas 
de mineral, tanto a cielo 
abierto como en el sub
suelo, apareciendo en al
guna ocasión vetas ente
ras de fosforita de hasta 
veinte metros de altura, 
con un 20% y hasta un 

30% de riqueza · evaluada 
en algunas de las mues
tras. 

En opinión de Fernando 
Vázquez, director de Re
cursos Minerales del Insti
tuto Geológico y Minero 
(lGME), " aún es prematu
ro definir la importancia 
cuantitativa y cua litativa 
del yacimiento; habrá que 
esperar, por tanto, a que 
se efectúen las cal icatas y 
sondeos previstos antes 
de ponernos a hacer el co
rrespondiente estudio de 
viabilidad de explotación 
económica de esta forma
ción fosfatada" . El director 
provincial de Industria y 
Energ ía de Ciudad Real, 
Juan Antonio Ochoa, de 
confirmarse la extraordi
na riedad del yacimiento, 

piensa que " sería el mo
mento de estud iar la insta
lación en la comarca de 
una planta de transforma
ción del mineral. Una plan
ta que al necesitar de gran
des cantidades de agua 
llevaría consigo una inelu
dible modificación de la in
fraestructura hidráulica de 
la comarca de los Montes, 
muy deficitaria en este 
sentido" . Si esta extraordi
nariedad no fuera tanta, el 
m ineral habría que trans
portarlo a Huelva para 
transformarlo en sulfúrico, 
lo cual conlleva unos altos 
gastos de transporte, que 
habría que tener en cuenta 
a la hora de valora r el yaci 
miento. En cualquier caso, 
aún es muy pronto para 
hacer planes. 

(lGME) se personaron en 
las zonas a explorar, de in
cógnito, sin avisar previa
mente a Io"s vecinos, que 
de esta forma. comenzaron 
a alimentar sus múltiples 
so pechas y cuchicheos. El 
secreto de estos expertos 
lograro"n romperlo unos 
pastores que andaban por 
aquellos parajes. E.llos vie
ron cómo esos forasteros 
remo~ían las piedras y se 
las llevaban a Madrid. Así 
comenzaron las primeras 
pruebas fehacientes de 
ese posible tesoro escon
dido. 

Después volvieron en 
mayo, y ya sí se codearon 
y se sinceraron con los lu
gareños, que empezaron a 
echar las primeras campa
nas al vuelo, con pruden
cia, en espera de perfora
ciones oportunas. Pablo 
Gumiel, el geólogo que 
inspeccionó directamente 
la zona, según cuenta el al
caide, "un día nos dijo en 
la plaza del pueblo que es
taba alucinado con las pie
dras, que lo que había a 
cielo abierto era fabuloso, 
pero que teníamos que es
perar a que hubiera son
deos a gran profundiad, 
no sea que éstos dieran 
negativo" . 

Los trabajos de prospec
ción de los terrenos 0-

menzaron a principios de 
julio hasta el pasado día 
17, en que quedaron para
lizados por vacaciones del 
personal técnico, por lo 
que no volverán a reanu
darse hasta finales del pre
sente mes. Un compás de 
espera de un mes largo, 
que paradójicamente no 
está impacientando , ~ la 
población. El alcalde · so
cial ista de Fontanarejo, 
elegido extrañamente gra
cias a los votos de dos 
conceja les transfugas de 
UCD, se enteró por teléfo
no el mismo día 27 de la 
importancia de estas pri
meras investigaciones. Su 
hermana, emigrada a Bar
celona, fue la encargada 
de alegrar el día a este al
caide labrador: "Que aca-. 

(Sigue) 
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ba de salir el pueblo en la 
tele" . Cási con toda certe
za supo la noticia toda Es
paña antes que el mismísi
mo Fontanarejo. Una vez 
más, como se ve, la Admi
nistración central pasó 
ampliamente de los intere
sados más directos. 
GRACIAS AL CAMBRICO 

Lo positivo del hallazgo 
consiste en que nuestro 
país se ha pasado automá
ticamente de una situación 
en la que no se producía ni 
un solo gramo de fosfatos 
ni abundaban las esperan
zas de encontrar el mineral 
a otra bien distinta, en la 
que la posibilidad de ha
llarlos en grandes cantida
des ha aumentado ex
traordinariamente. A pe
sar de ello, lo que sí es evi-

dente es que el dominio de 
Estados Unidos y los paí
ses del Magreb (Marrue
cos, Toga y Tunicia) en el 
mercado mundial de fosfa-

no parece que corra 
peligro de distorsión por 
este nuevo descubrimien
to, entre otras cosas por
que ellos són los principa
les productores del mundo 
y ya tienen cubicadas sus 
reservas. En el caso de Es
tados Unidos, éstas osci
lan entre los 20.000 y los 
30.000 millones de tonela
das. Se ha repetido hasta 
la saciedad estos días que 
la importancia de este ha
llazgo no reside tanto en el 
volumen y la riqueza del 
yacimiento, cuyo cálculo 
es aún muy prematuro, co
mo en la cierta novedad 
que supone encontrar óxi
do fosfórico en el terreno 
perteneciente al período 
Cámbrico, el primero de la 
Era Primaria o Paleozoico, 
con una antigüedad de 
más de trescientos millo
nes de años. Tan sólo en 
la India y Rusia se dan es
tas mismas características 
geológicas en la obtención 
de sus fosfatos, cuando lo 
normal en estos casos es 
investigar sobre terrenos 
pertenecientes a la Era 

Terciaria. Estas formacio
nes geológicas pertene
cientes al Cámbrico, según 
parece, abarcan en nues
tro país una amplia zona 
de las provincias de Ciu
dad Real, Toledo, Cáceres, 
Badajoz, Córdoba y Sala
manca. 

AHORRO EN DIVISAS 

De confirmarse, allá por 
octubre, la cantidad y la 
calidad de mineral dispo
nible, resulta evidente que 
al menos se reduciría con
siderablemente la canti
dad de dinero a pagar al 
exterior en concepto de 
compra de fosfatos, los 
cuales suponen más de 
cien millones de dólares al 
año (unos 11.000 millones 
de pesetas). Por los exce
lentes resultados obteni
dos en estos tres primeros 
sondeos, cabría la posibili
dad de que España se au
toabasteciera de fosfatos, 
lo que supondría unos 
ahorros económicos de 
gran importanciá para 
nuestra balanza de pagos 
exterior. En estos prime
ros sondeos los técnicos 
se han encontrado con se
rias dificultades por las 
propias características del 

R\Zgalos de importación y cri$~al 

Toda clase de muebles interior y terraza 

BAMBU - CAÑA DE 
IMPORTACION 

c-." AVD. IQ DE MAYO NQ 24 

PUERTOLLANO-C.REAL 

TLF - 42.35.66 

mineral, que no permite 
una óptima recuperación . 
En este sentido, el IGME 
se ha visto obligado a per
feccionar su metodología 
prospectora con la adqui
sición de una nueva má
quina de perforar, con un 
mayor margen de actua
ción, que ya está dispuesta 
en el yacimiento. 

Los parajes en los que 
se han encontrado estas 
formaciones geológicas 
llevan por nombre Los lla
nos y Morra de Duraznal y 
están situados a menos de 
dos kilómetros de Fonta
narejo. En total ocupan 
unas doce hectáreas de te
rreno poco productivo, 
destinado a cereales y ras
trojera, ter'reno que se cul
tiva cada dos años exclusi
vamente. Sus propietarios 
actuales son quince veci
nos de la localidad, entre 
ellos el alcalde, y un peda
zo corresponde también al 
municipio. Y es que en es
te pueblo no se da el régi
men latifundista que pre
domina en toda la zona. 
Así pues, el gordo parece 
que va a estar muy reparti
do en Fontanerejo. 

Alfonso Castro 

MEDULA 

FILIPINA 

MANAU 

BAMBU 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Municipal de Puertollano. 9/1982.



E L D E S A'R ROL LO 
UNA .FERTILIZACION 

EXIGE 
RACIONAL 

INrlRIA 
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ofrece a la agricultura española: 

ABONOS NITROGENADOS SIMPLES 

SUl:.FATO AMONICO 
NITRATO AMONICO CALCICO 
NITI=lATO AMONICO CALCICO 
NITRATO AMONICO 
NITROSULFATO AMONICO 
UREA (granulada cristalina) 

21 % N 
20,5' % N 
26 % N · 
33,5 % N 
26 % N 
46 % N 

EMPRESA NACIONAL 

ABONOS COMPLEJOS DE ALTA GRADUACION 

(8- 24-16) (8-36- T6) (8-16- 24) 
(8-16· 24-2 Borax) <12- 24-8) <12-24-12) 
<14-14-14-S) <15-15-15) (20-10-10-S) 

Procedentes de sulfato de Magnesio: 
<15-15-6- S-4 MgO> y (20-10-5-S-4 MgQ) 

DE FERTILIZANTES, S. A. 
Prhn, 12 Madrid-" Teléfono 231 29 00 

FACTORIAS EN: PUEATOLLANO, PUENTES DE GARCIA RODRIGUEZ, AVILÉS y CARTAGENA 

Sueno de Verano 
(Residencia de Pensionistas de la S. S.) 

¿Qué suelen hacer uste
des aquí en verano? 

-Ahora en verano no es 
igual. En invierno hay más 
actividades, se recrea uno 
más aquí dentro porque 
afuera hace frío, pero aho
ra uno prefiere tomar el 
fresco ... la tertulia es la ba
se de nuestro tiempo. 

-y para bañarse ¿algu
na piscina quizá? 

-No, no... tenemos 

-¿ No se bañaría usted? 
-No, yo eso no lo veo 

natural. 
y el señor director de la 

residencia, al quite, nos di
ce: "En realidad los baños 
suplen la piscina que es al
go que no está dentro del 
programa. Sólo hay una 
residencia que la tenga y 
es porque compraron un 
hotel que ya tenía"_ 

-Pero usted, don Luis 
¿qué hace normalmente 
un día cualquiera? 

, .. y yo con estos pelos 

nuestras duchas. Yo creo 
que si hubiera una piscina 
ahí en el jardín, hasta la 
gente joven se quedaría 
mirando, porque nuestros 
cuerpos ... pues ... están de
formados, ya las carnes no 
son las de cuando éramos 
jóvenes. 

-Pues yo, en cuanto de
sayuno, suelo ir a dar una 
vuelta por los alrededores 
antes que haga mucho ca
lor y luego leo la prensa o 
me meto en la biblioteca a 
leer algún libro. En fin, lo 
paso divinamente leyendo 
mucho. 

10.893 metros cuadra
dos de solar, repartidos en 
jardines, habitaciones do
bles o individuales, biblio
teca, sala de televisión y 
cine, bar, peluquerías, co
medores, lavandería, etc., 
hacen de esta residencia, 
situada en las 630, una pe
queña ciudad en la que 
210 pensionistas encuen
tran su hoga'r en la medida 
de lo posible, claro . 

Más de veinte fotogra
fías y hora y pico tardamos 
en recorrer lo que se con
sideraba más importante 
de esta residencia de cua
tro plantas. 

Don Diego, residente en
cargado de bibliotecas y 
relaciones públicas, nos 

decía: Pocas residencias 
hay en España tan grandes 
como ésta, aquí hay de to
do ... más bien parece un 
"hotel'~, y lo decía sonrien
te, no sin cierto orgullo. Y 
continuábamos viendo es
te "hotel": zona médica, 
sala de trabajos manuales, 
vestuarios ... casi las siete 
de la tarde cuando nos 
sentábamos para hablar 
del verano, de las vacacio
nes. Algunos iban salien
do a los jardines en busca 
de "la fresca", otros aún 
estaban adormilados so
bre los sillones. 

(Sigue) 

Algunos iban saliendo a los Jardines en busca de la 
fresca 
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(Viene de página anterior) 

-¿ y usted, don Manuel, 
en qué dedica su tiempo? 

-Bueno, ahora estamos 
de vacaciones, como los 
chicos del colegio, pero 
aparte de dedicarme a los 
trabajos manuales, de los 
que soy responsable, pues 
vienen dos señoritas de la 
Casa de Cultura a dar cia
ses de trabajos manuales 
y cultura general y así pa
samos dos días por sema
na con cada cosa, y el res
to del tiempo a trabajar 
por ahí en lo que se pueda, 
otras veces a echar una 
partidida al billar ... pasan
do el tiempo siempre lo 
mejor que se pueda. 

-¿En qué trabajaba us
ted? 

-Bueno, yo era meta
lúrgico ... ahora hago bol
sos para la compra de las 
mujeres, joyero... cosas 
así, trabajos manuales. 

Preguntamos sobre su 
tiempo libre de verano a 
don J. Eusebio Mora, resi
dente de ochenta y cinco 
años y Presidente de lo 
que han dado en llamar 
"Junta de Gobierno". 

- A mí me gusta mucho 
escribir música, toco el 
acordeón bien, según di
cen, y aparte pues me de
dico a escribir mis ver
sos .. . voy a ver si tengo al
gunos por ahí para que us
ted los lea, aunque doy to
dos los que tengo. 

Don Julio se levanta 
despacio y se va a buscar 
algunos de sus versos co
mo él dice. Poco a poco se 
oye más bullicio, el calor 
va cediendo en los jardi
nes y los residentes se 
sientan fuera para hablar 
de sus cosas. Don Fausto 
cuenta que algunas veces, 
cuando hay fiesta, o algún 
domingo que se qu iere ha
cer baile, avisan a la ron
dalla del hogar de Puerto
llano, recogen las sillas del 
bar y la gente se dedica a 
bailar mientras el cuerpo 
aguanta. 

-También ha venido la 
banda municipal y la ron
dalla de Enpetrol. 

-¿ Suelen tener bailes 
los domingos? 

-No, en verano bastan
te menos porque apetece 
más el paseo. 

y llega don Julio con 

tres cuartillas en la mano 
dispuesto a leernos lo que 
tiene escrito: "Estoy tan lIe
n? de angustia / que estoy 
VIVO y estoy muerto / por
que es tan falsa la vida / 
que ser o no ser no impor
ta / porque ser nunca se 
pueda / aquello que tanto 
quieres I por lo que mue
res vives / por lo que vives 
mueres." 

Don Julio habla sin pa
rar, con simpatía, de todo 
lo que le viene a la cabeza: 
"Un acordeón nuevo, 
mayor que éste", "el in
cendio que quemó mis pa
peles" , "Ia t rompeta era 
mi fuerte" .. . 

-¿ y qué piensa hacer 
usted este verano? ¿Algún 
viaje? 

- Pues me dedicaré a 
escribir para dejarles algo 
a mis hijos. Este verano 
tengo una excedencia de 
dos meses pero la pasare
mos aquí, por enferme
dad. Me hubiera gustado ir 
con mi mujer a Almería, 
donde he estado siete 
años, pero ... con ochenta y 
cinco años que tengo .. . 

Por otro lado todos los 
residentes disponen de un 

Vista parcial de la Residencia 

"permiso vacacional" de 
"cuarenta y cinco días, aun
que, según nos contaba el 
director, no hay ningún 
problema para que cual
quier residente pueda irse 
cuando quiera con la única 
condición de comunicar 
dónde va y hasta cuándo. 
"Cuando uno se" va de su 
casa siempre dice dónde, 
es necesario saberlo por si 
ocurre cualquier cosa. En 
realidad no tiene nada de 
particular." 

Seguimos hablando. No 
es difícil conversar con es
tos hombres, tranquilos y 
sonrientes casi siempre y 
a pesar de todo " ... con 
ochenta y cinco años que 
tengo ... ", nos decía don J. 
Eusebio) pero a uno le da 
la impresión de que el ve
rano afecta menos allí 
qentro, de que estos hom
bres cambian muy poco 
con la llegada del calor, 
aunque estén ahí las vaca
ciones de todo el mundo, 
los niños sin colegio y las 
aspas del ventilador erre 
que erre. 

CH. T. Fabero. 
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Ciudad Real, una de las 
provincias espanolas más 

afectadas por la sequía 
Actualmente son 14105 pueblos en "alerta roja" 

Junto a Extremadura y algunas provincias andaluzas, Ciudad Real se en
cuentra a la cabeza del ranking nacional de la sequía. El mes de agosto h~ hecho 
acto de aparición con 14 localidades en situación de alerta roja, habiéndose 
llegado en total a unas 20 en lo que va de' año, cifra ligeramente inferior a la 
registrada en las mismas circunstancias el pasado año. 

Las 14 localidades son 
Agudo, Almadén, Alma
gro, Brazatortas, Calzada 
de Calatrava, Cózar, Fonta
narejo, Navas de Estena, 
Solana del Pino, Villaman
rique, Cabezarrubias del 
Puerto, Valdepeñas, Na
valpino y San Lorenzo de 
Calatrava, repartidas a lo 
largo de toda la geografía 
provincial. El total de habi
tantes afectados por estas 
restricciones de agua osci
la alrededor de los 60.000. 

A su vez, las poblacio
nes con un abastecimiento 
medio diario de unas ocho 
horas, que los técnicos de 
la Dirección General de 
Protección Civil denomi
nan estado de alerta azul 
son Alcubillas, Almade
nejos, Horcajo de Los 
Montes, Montiel, Puebla 
del Príncipe, casi todas 
ellas a punto de engrosar 
en las próximas semanas 

'. 

la fatídica lista antes seña
lada. 

Uno de los recursos más 
eficaces puestos por Pro
tección Civil al servicio de 
los pueblos más afectados 
(Cabezarrubias del Puerto, 
Valdepeñas, Almadén, Al
magro, Solana del Pino, 
Cózar y Agudo) es el uso 
de camiones-cisterna que 
en un número de nueve re
corren todos los días las 
zonas afectadas apaci
guando la sed e higieni
zando el ambiente de casi 
50.000 manchegos. La ca
pacidad .. media de estas 
cisternas oscila entre ' los 
25.000 y . los 30.000 litros 
de agua, que multiplica
dos por las cuatro cargas 
que suelen efectuar diaria
mente, arroja una cifra de 
más de 100.000 litros dia
rios por camión. El uso de 
cisternas ha sido una me
dida adoptada por la Di
rección General de Protec
ción Civil en aquellos .ca-

sos en que los límites de 
abastecimiento se reducen 
a menos de 25 litros de 
agua por habitante y día. 
Los gastos de transporte y 
mantenimiento corren a 
cargo de la propia Direc
ción, en tanto que los 
Ayuntamientos afectados 
sufragan los costos del 
agua propiamente dicha. 

Por su parte, los cuatro 
embalses pertenecientes a 
la cuenca del Alto Guadia
na han descendido consi
derablemente de nivel en 
los últimos días, situándo
se la capacidad media de 
sus disponibilidades tota
les de agua embalsada en 
poco más del 37%. La pre
sa más afectada en este 
sentido es precisamente la 
de mayor' capacidad, La 
Torre de Abrahán, situada 
al noroeste de la provincia, 
hallándose a finales de ju
lio a menos del 17% de su 
tope máximo. 

UNA INFRAESTRUCTURA 
OBSOLETA 

Al recorrer estos pueblos 
manchegos tan maltre
chos por la sequía, se ex
plica uno con suma facili
dad la razón de ser de este 
mal del agua, que no es 
otra' que la muy deficiente 
infraestructura hidráulica 
de que disponen todos 
ellos. Cuando no se trata 
de que el embalse que los 
abastece se ha quedado 
obsoleto, ridículo para 
atender sus mínimas nece-

sidades, resulta que prácti 
camente se secan los esca
sos manantiales y pozos 
artesianos existentes sin 
apenas verlo venir, o se ti
ra el dinero público fallan
do sondeos por doquier, o 
se rompen las vías de 
abastecimiento del precia
do líquido, como ha ocu
rrido en Almagro. Y por si 
fuera poco, todas las vi
viendas de estos munici
pios de unos años para 
acá han instalado sus pro
pias y ansiadas acometi
das de agua, sin haberse 
ampliado conveniente
mente la red de abasteci
miento municipal. 

Estos tres últimos años 
en que apenas ha llovido 
de consideración en nues
tra provincia han dado al 
traste con la infraestructu
ra hidráulica existente. Los 
resultados más a la vista 
no pueden estar. 

A fin de paliar las insufi
ciencias más notorias en 
este sentido, la Diputación 
Provincial a requerimiento 
de los Ayuntamientos más 
afectados, ha financiado 
recientemente un plan de 
obras y servicios, tales co
mo realizaciones en mate
ria de prospecciones, .ca
nalizaciones, ampliaciones 
de las r~des generales y 
construcción de · nuevos 
embalses como son los ca
sos de Almadén y Valde
peñas. Con este plan se . 
pretende normalizar la 
situación en poblaciones 
como Aguado, Almagro, 

(Sigue) 
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Fontanarejo, Cózar, Naval-· 
pino, Villamanrique, Cabe
zarrubias del Puerto, Al
madén y Valdepeñas. 

LOS CASOS DE 
SOLANA DEL PlNO y 
CABEZARRUBIAS 

Solana del Pino y Cabe
zarrubias del Puerto, a es
casos kilómetros de Puer
tollano, ~on dos claros ex
ponentes de las conse
cuencias de la sequía. Los 
cerca de 1.000 habitantes 
de Solana del Pino comen
zaron el año pasado a su
frir por vez primera las pe
nu rias del agua, y es que 
hasta entonces sus fuen
tes públicas surtían a la 
mayoría de la . población 

relig iosamente, como ha
bía ocurrido toda la vida. 
Hasta que un día el boom 
razonable de la higiene y 
de la salubridad se apode
ra de sus moradores, se
gún nos explica el secreta
rio del Ayuntamiento, Jo
sé Duque, "desde hace 
bien poco son sólo 10 las 
fami lias que no tienen 
dentro de sus casas la aco
metida de agua. Para ellos 
tenemos tres fuentes pú
blicas de las que antes se 
abastecían todos los .sóla
neros". 

Pero he aquí que de la 
noche a la mañana el agua 
fina que baja de algunos 
de los manantiales que 
surcan Sierra Morena se 
agota por momentos, ape
nas llega a Solana y me
nos aún a su parte norte, 

por lo que la Corporación 
Municipal decide restringir 
su suministro a razón de 
media hora de agua cada 
dos días, hasta finales de 
julio que se vio obligada a 
solicitar de la Dirección 
Provincial de Protección 
Civil los auxilios de un ca
mión-cisterna, que en un 
principio no cabía por sus 
enjutas calles, un señor ca
mión capaz de transportar 
cerca de 30.000 litros de 
agua que finalmente tuvo 
que ser sustituido por el 
benjamín de esta flota ca
mionera auxiliadora, · ca
paz de transportar ·sólo la· 
mitad que los otros. 

En Solana del Pino lo pa
saron muy mal sus habi
tantes el último invierno. 
"Hemos tenido que cortar 

agua todos los días -nos 
dice el señor Duque- des
de el año pasado". Ahora 
el Instituto Geológico y Mi
nero, dependiente del Mi
nisterio de Industria y 
Energía, se dispone a aco
meter a instancias de la Di
·putación la realización de 
unos sondeos que nadie 
sabe cómo les va a ir al 
pueblo. Los deseos de sus 
vecinos parecen estar bien 
claros, al decir del señor 
Duque, "la solución esta
ría en traer el agua del río 
Robledillo, que sólo está a 
10 kilómetros del pueblo, 
como está haciendo la cis
terna estos días. Así pues 
estamos esperando desde 
hace ya bastante tiempo la 
prometida visita del inge
niero de Obras y Servicios 
de la Diputación, que es el 

encargado de inspeccio
nar sobre el terreno esa 
posibilidad que acabaría 
para siempre con los pro
blemas del agua". 

Los poco más de 800 ha
bitantes de Cabezarrubias 
del Puerto tampoco ha
bían conocido en vida una 
sequía tan alarmante co
mo ésta de los últimos 
años. ·Su alcalde, Venancio 
Ruiz, nos lo explica: "El 
año pasado ya tuvimos 
que restringir el agua a 
unas cuatro horas diarias, 
y este año poco más o me
nos, hasta finales de agos
to aproximadamente en 
que está previsto que se 
terminen las obras inicia
das en mayo pasado para 
traer agua del pantano de 
Montara a través de Hi
nojosas de Calatrava. Ese 
proyecto de obras ha si 
do subvencionado íntegra
mente por la Diputación 
por valor de más de 11 mi
llones de pesetas". 

En Cabezarrubias, en 
pleno Valle de Alcudia, 

'., ,. 
' . . tII...n., ....- _. 

donde La Mancha se con
funde ya con Andalucía, 
los pocos pozos que tiene 
se han ido también secan
do para no se·r menos; Sus 
rebaños han tenido que re
correr en estos últimos 
años bastantes kilómetros 
más que de costumbre, 
hasta dar con esos oasis 

.que ha parido esta t ierra. 
60.000 litros de agua le 
acarrea un camión-cister
na desde el 18d·¿ julio del 
año pasado, día a día, inin
terrumpidamente, desde 
el vecino pueblo de Hi
nojosas de Calatrava, que 
éste sí que está engancha
do a la presa de Montara. 
Gracias a ello sus habitan
tes tienen tres horas dia
rias de agua. De la única 
fuente pública que t i\::ine 
Cabezarrubias mejor no 
hablar. Desde que empezó 
/a sequía años atrás, per
manece fielmente cerrada. 
Está claro que no atraviesa 
un buen momento preci
samente. 

Alfonso Castro 
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Disco - Bar Joven 
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GRUAS 
PARA PEQUEÑO 
Y 
GRAN TONELAJE 

La calla de la Aduana, en los primeros años clncuente 

Cedida por D. Pedro .Mollna 

óe 

El Patronato de la Casa Munieipal de Cultura decidió 
en su última reunión la publicación de un libro de fotogra
fías antiguas de Puertollano, de cara a rescatar un testi
monio gráfico inapreciable para reconstruir lo que ha sido 
la historia de nuestra ciudad. Con este fin se ha hecho un 
llamamiento público a todos los vecinos para que aporten 
sus viejas fotografías que muestren aspectos de la ciudad . 
o de sus habitantes, en épocas lo más antiguas posible. 

Fruto también de la aportación de los puertollanenses 
fue, el pasado año, la celebración de una exposición de 
fotografías de tema minero que estuvo montada en la Ca
sa Municipal de Cultura, coincidiendo con las Fiestas de 
septiembre y que obtuvo una amplia aceptación popular, 
hasta el punto que tuvo que ser prorrogada. 

Este año queremos igualmente celebrar una exposi
ción similar, pero ampliando la temática a todo lo relacio
nado con Puertollano, sin ceñirnos exclusivamente al te
ma minero, aunque sin olvidarlo ya que es uno de los 
grandes aspectos de la historia de Puertollano. Buscamos 
por tanto fotos festivas, de actos sociales de cualquier ti
po; de rincones o de calles; de personas con.ocidas o de 
grupos; del tipo que sean pero cuanto más antiguas 
mejor. Con todas las fotos que se recojan se volverá a 
montar una nueva exposición , en el mes de septiembre, y 
con las que se seleccionen se editará un libro, que se pon
drá a la venta posteriormente. 

A todos los que aporten fotografías se les garantiza 
-si así lo desean- la devolución de las mismas una vez 
que se hayan reproducido, por lo que la aportación no es 
más que un simple préstamo. En otros lugares de nuestra 
región -Albacete y Tomelloso, por ejemplo- han reali
zado ya esta experiencia, con unos resultados muy positi
vos en cuanto a la colaboración ciudadana a la hora de 
entregar fotografías y a la asistencia después a las exposi
ciones organizadas. 

Esperamos que el pueblo de Puertollano responda 
bien a esta iniciativa cuya única finalidad es mostrar a 
todos un aspecto tan interesante de nuestra propia histo
ria a través de las imágenes. 
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FOTOS ANTIGUAS 

DE PUERTOllANO 

Grupo de mlnerOI d.1 Pozo Este hac:le 1940 
C.dlda por O. Antonio Merino 

• 

Un aspecto del desbordamiento del Rlo Ojallén, a su paso por el Muelle 
de Maria Isebel . Arc:hlvo de la Cesa Municipal de Cultura 
Foto JOlé ' Montero Colado 

La Fuente Agria, hacia 1920 - Edlc:16n de E. Malag6n 
Cedida por O. Mariano Olaz Calle de las Cruc:es - Foto Oña - Cedida por O. Francisc:o Fern6ndez Batista 

Isplasa. de lo económico a lo 
laboral 

Hemos intent~do conocer la realidad de una de ¡as em
presas de trasformados existentes en nuestra localidad, 
tanto desde el punto de vista económico como laboral. Re
cientemente se han producido nuevos ingresos dentro de 
esta empresa, que en un principio nos han llenado de una 
grata sorpresa, por lo que intentamos averiguar las razones 
profundas de ello entrevistándonos con el presidente del 
Comité de Empresa y mandando un cuestionario a la em
presa que una vez contestado publicamos íntegramente. 

Sebastián García Casti
llo, president~ del Comité 
de Empresa de ISPLASA, 
trata de darnos la imagen 
de la otra cara de la mo
neda. 

"la empresa ha tenido 
alrededor de unos treinta 
millones de déficit, lo que 
ha supuesto que a la hora 
de firmar el convenio se 
haya hecho por debajo de 
lo que marcaba el ANE, es 
decir, una subida de un 
8,29%, lo que supone una 
reducción de un 2,3% en 
relación con los sueldos 
del Complejo. 

El sueldo medio anual 
en bruto de un trabajador 
fijo, en el año 81 era de un 
millón cincuenta mil pese
tas; el sueldo neto en el 
año 82 ~s alrededor del 
millón de pesetas." 

Cuando tocamos el te
ma de los nuevos ingresos 
en ISPLASA, el señor Cas
tillo nos comenta "que no 
se produce ampliación de 
plantilla sino una reestruc
turación por medio de la 
cual se pretende paliar el 

déficit que tiene la empre
sa, es decir, tantos trabaja
dores nuevos entran en IS
PLASA, tantos hombres 
que entran en ENPETROL. 
De esta forma todos aque
llos hombres que venían 
de Paular y ql!e por su an
tigüedad o categoría tie
nen los sueldos que ante
riormente señalábamos 
pasan a depender de EN
PETROl e ISPLASA con
trata a hombres, funda
mentalmente jóvenes, con 
un sueldo de 540.000 pe
setas brutas que le permi
te "hacerse competitiva ya 
que reduce el gasto de 
personal en un 30%. Por 
otra parte, la plantilla de 
mantenimiento se reduci
rá en diez hombres, cu
briéndose este servicio 
con contratas con otras 
empresas" . 

Al hablar de si los tra
bajadores que sufren este 
trasvase están conformes, 
Sebastián García Castillo 
nos dice: "El personal está 
contento de pasar a ENPE
TROl por dos razones: 
mayor fijeza en el trabajo 
que en ISPLASA (aunque 
en el ánimo de Paular no 

está el que desaparezca 
esta empresa) y segundo, 
el sistema de trabajo en 
ENPETROl es mucho más 
cómodo' que el de ISPLA
SA, donde todo el proceso 
es manual y se necesita 
una gran destreza y mayor 
control. El personal de IS
PLASA tiene una media de 

·38 ó 39 años, y por las ca
racterísticas del trabajo al 
personal se le haría pesa
do cuando tuviera cin
cuenta años, además hay 

• Ir 

que añadir que los sueldos 
en ENPETROl son supe
riores a los de ISPlASA", 

En cuanto a las relacio
nes del Comité con la em
presa, el señor García Cas
tillo nos indica "que el Co
mité que se creó el 23 de 
febrero ha tenido unas re
laciones normales con la 
empresa, que ésta siem
pre ha estado en condicio
nes de dialogar, nunca ha 
ocultado documentación . 
En general, afirma, creo 
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SELECCIDN 
CAL 'IDA ·D 

conSTAnTES OFERTAS 

TFNO: 42 63 90 

PIDA PRESUPUESTO 
SIN COMPROMISO 

q'ue han sido buenas las 
relaciones" . 

¿QUE ES ISPLASA V 
QUE PRODUCTOS 
FABRICA7 

Industrias del Plástico 
(ISPLASA) es una empresa 
ubicaoa en el Complejo In
dustrial de nuestra ciudad, 
cuya actividad primordial 
es la producción de diver
sas materias derivadas del 
polipropileno, el cual se 
obtiene a su vez dél petró
leo, también en el Com
plejo Industrial. 

Los productos que fabri 
ca ISPLASA son: 

- Rafias,para usos texti
les (fabricación de sa'
cos, mallas, etcétera). 

- Rafias para usos cor
deleros (maromas, 
cuerdas, calabrotes, 
redes, etcétera). 

- Hilos de multifila
mento (cintería, apli
caciones decorativas, 
cosidos de sacos, et
cétera). 

- Cordel agrícola (em-
pacado, invernade-
ros, etcétera). 

- Película o lámina de 
film (para bolsas). 

ISPLASA con sus pro
ductos cubre un amplio 
mercado orientado de ma
nera directa al sector textil 
(saquerío), cordelero (cin
tas) y agrícola con la fabri
cación de cuerda para em
pacado. Se abastece fun
damentalmente al merca
do nacional y asimismo se 
realizan operaciones de 
exportación a Marruecos, 
Mauritania, Francia, Ale-
mania, etcétera. ' 

Las exportaciones cu
bren una pequeña parcela 
de la actividad productiva 
de ISPLASA, pero se están 
llevando a cabo acciones 
encaminadas a potenciar e 
incrementar las ventas al 
exterior, abriendo nuevos 
mercados a sus productos. 

¿PERTENECE ISPLASA AL 
GRUPO DE EMPRESAS DE 
ENPETROL7 

ISPl ASA es, en la actua
lidad, una de las empresas 
líderes en la fabricación de 
las fibras ya citadas dentro 
de la gama d.e su produc
ción. La actividad nació en 
el seno de PAULAR hace 
16 años, pero como conse
cuencia de la reestructura
ción de esta última, ISPLA-

SA se constituye como so
ciedad transformadora de 
polipropileno en fecha l ' 
de marzo de 1981. El capi
tal social pertenece a PAU
LAR, la cual es, práctica
mente, propietaria de la 
casi totalidad de las accio
nes. A su vez, PAULAR es 
una sociedad .con capital 
social mayoritariamente 
de ENPETROLy esta ~Iti
ma, como se sabe, se en
cuentra integrada en el 
Instituto Nacional de Hi
drocarburos' (INH), "hol
ding" de carácter público. 

DURANTE ESTOS 
ULTIMOS MESES 
ISPLASA HA ADMITIDO A 
UN BUEN NUMERO DE 
TRABAJADORES, 
¿CUALES SON LOS 
MOTIVOS7 

En la actualidad ISPLA
SA se encuentra en una fa
se de cambio y renovación 
profunda. Dentro de un 
plan tendente a la mejora 
de la productividad y a 
conseguir un abarata
miento en los costes, se 
está procediendo a la re
novación de la plantilla, 
cumpliendo, de este mo
do, un compromiso con-

tr~ído por PAULAR con los 
trabajadores de su planta 
de transformados al pro
ducirse su reestructura
ción. En función de lo an
terior, de un total de 93 
personas que formaban la 
plantilla en el momento de 
su creación, ya han sido 
pasadas a ENPETROL 70, 
habiéndose admitido has
ta el momento 51 trabaja
dores que en su mayoría 
estaban acogidos al des
empleo. La plantilla actual 
la consti~uyen 70 perso
nas. 

¿CUAL ES LA CAPACIDAD 
ACTUAL DE PRODUCCION 
DE ISPLASA7 

La capacidad de produc
ción con las instalaciones 
actuales, alcanzan las si
guientes cifras: 

Tm, 
año 

Rafia textil ...... 2.000 
Rafia cordelera (1) 1.200 
Hilo continuo. . . . 550 
Film ............ , 550 

TOTAL. . . . . . .. 4.300 

(1) De las que 1.000 Tm se
rían como cuerda para usos agrí
colas y el resto como tal cordele
ría, 

¿ES ALENTADOR EL 
FUTURO DE ISPLASA7 

Las perspectivas futuras 
de ISPLASA están basadas 
en la consolidación de su 
actividad, continuando 
con la presencia de sus 
productos en los campos a 
los que ahora llega, y al 
mismo tiempo tratar de 
abrir nuevos mercados lle
gando a nuevas aplicacio
nes y a ser posible, en al
gunos casos, al producto 
final. Se pretende mante
ner la actividad, garanti
zando de este modo un 
número determinado de 
puestos de trabajo y ·al 
mismo tiempo se están 
realizando estudios con el 
fin de valorar ' la conve
niencia e interés de 
proyectar o instalar nue-
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vos equipos con moderna 
tecnología que contri
buyan a la potenciación de 
la Empresa y asimismo a 
incrementar los puestos 
de trabajo. 

Al margen de todo lo an
terior, ISPLASA pretende 
demostrar que una indus
tria transformadora de 
plásticos puede ser perfec
tamente viable en Puerto
llano. Esto, como usted co
noce, tiene una enorme 
trascendencia para nues
tra ciudad, ya que dándose 
una serie de factores en 
principio positivos, hasta 
la fecha no se han instala
do en la zona las industrias 
de esta índole que hubiera 
cabido esperar. Es, pues, 
en esta doble tarea, la de . 
consolidar unos 70 pues
tos de trabajo y la de desa
rrollar ISPLASA, en la que 

venimos trabajando desde 
la creación de ISPLASA to
dos, desde la dirección a 

su personal, pasando lóg i
ca-mente por un Comité de 
Empresa cuya actuación 

fue en todo momento una 
buena prueba de colabora
ción crítica . 
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~D 
Empresa para la Industria Química, S. A. 

Ofrece a la Industria Española .desde su Planta de 

PUERTOLLANO 

Estireno 
. , 
monomero, óxido de propileno y glicoles 

propilénicos, dentro de las especificaciones 

todos los usos exigentes requeridas para 

industriales de estos productos 

, 
mas 

El paro juvenil 

Un problema cada vez más agudo 

Nuestra ciudad tiene 
hoy grandes problemas 
por resolver que están en 
la mente de todos, pero 
acaso el más agudo de 
ellos y que no es exclusivo 
de Puertollano es el del pa
ro que incide de una ma
nera muy especia l en la ju
ventud. Hay una falta 
grande de datos porque 
aquellos de que dispone
mos son muy generales. 
Sobre un conjunto de unas 
3.500 personas en busca 
de empleo tendríamos, 
aplicando los porcentajes 
nacionales, unos 1.800 jó
venes en busca de ese 
puesto de trabajo que para 
la mayoría es el primero. 
Pero como además las es
tadísticas resultan un poco 
frías, nos hemos acercado 
a conocer la opin ión de los 
propios interesados. 

Si nos atenemos a los 
dos últimos censos de po
blación veremos que Puer
tollano na descendido en 
varios miles sus habitan
tes. Ello es una consecuen
cia directa de que en el pe
ríodo entre ambos censos 
no se ha creado ni una 
nueva industria e incluso 
se ha producido el des
mantelamiento de alguna 
de ellas, como Paular, y re
ducción de plantillas en 
otras. Lógicamente, el sec
tor servicios, íntimamente 
ligado con el anterior, tam
poco ha crecido porque 
los nuevos establecimien
tos abiertos han sido a 
costa de cerrar otros. Así, 
toda la cantidad de jóve
nes que salen cada año al 
mercado de trabajo se en
cuentran sin perspectivas. 
Mientras que las mujeres 
figuran eufemísticamente 
en los censos como dedi
cadas a las labores del ho
gar, los hombres, por des
gracia para el gobierno, no 

los puede "colocar" en la 
cocina. 

Como antes anunciába
mos, vamos a hacer nues
tro propio censo en base ti 
los ejemplos más ' próxi
mos que están en nuestras 
familias y en nuestros ve~ 
cinos. Vamos a considerar 
solamente el sector de la 
población entre los 16 y 
los 25 años que es, eviden
temente, el más afectado 
por este problema. Por 
ejemplo, tenémos a la hija 
de la señora Dolores, que 
tiene 20 años, los tres hijos 
de Pepe, de 16, 18 Y 22 
años, que se pasan el día 
oyendo a Mecano, Juanito 

. que se casó un poco de 
prisa tiene ya dos chavales 
y no se ha estrenado en 
cuestiones laborales. El da 
gracias al gobierno' por su ' 
polftica de protección a la . 
familia no permitiendo el 
divorcio ni el aborto pero 
sr dramas cotidianos como 
el suyo que se las ve y se 
las desea para llevar la co
mida a casa cada dia, y las 
8.000 pesetas todos los 
meses que le cuesta el 
piso. 

RESPONSABLE: 
CAPERUCITA ROJA 

Hemos preguntado a los 
jóvenes sobre quién creen 
ellos que es el responsable 
del paro que padecen. So
bran los porcentajes de las 
respuestas pero el resulta
do es que abrumadora
mente acusan al partido 
del gobierno, luego a los · 
partidos, a los sindicatos y 
al parlamento. Tampoco 
faltaron respuestas inge
niosas, como que el res
ponsable es Caperucita ' 
Roja y otro que a'cusaba a 
los jóvenes de no querer 
trabajar. Si ello es verdad 
no lo demuestra el hecho 
de que para medio cente-

nar de puesto~ que debía 
cubrir una empresa local 
se presentaran más de 
1.800 solicitudes en su in
mensa mayoría de jóve
nes. 

Algunos mayores, po
cos la verdad, acusan a los 
jóvenes de querer sola
mente divertirse. "Es que 
si con veinte años no tene
mos ga.nas de divertirnos, 
tú nos dirás cuando tenga
mos sesenta". Pero para ' 
divertirse hace falta dinero 
y por tanto trabajar. 

Este túnel del paro al 
que de momento no se le 
ve salida están creando 
frustraciones en muchos 
jóvenes que consideran 
perdidos los años de estu 
dio y esfuerzo en estudiar 
el bachillerato o la Forma
ción Profesional. Ocasiona 
también no pocos proble
mas familiares, no pocas 
tensiones que acaban en 
broncas y en los casos 
más agudos con la marcha 

del hogar si bien es cierto 
que acaban volviendo. Si
tuación de frustración 
también en las jóvenes pa
rejas que no pueden casa r
se por no tener un empleo 
y una vivienda barata. 

Una gran parte de nues
tra juventud si tuviera un 
empleo se emanciparía rá
pidamente y es que, como 
dice Zoilo, de 15 años, " no 
es porque me lleve mal 
con mis padres sino por
que me gusta vivi r solo pa
ra llevar mi propia vida y 
traer los amigos a casa 
cuando me apetezca sin 
que por etlo se forme una 
bronca. En casa es que no 
puedes ni oír la música 
que te gusta". 

MEDIDAS RIDICULAS 

Las medidas arbitradas 
por el gobierno para atajar 
esta situación son escásas 

(Siguel 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Municipal de Puertollano. 9/1982.



(Viene de página anterior) 

e insuficiente. Fernando, 
que recientemente se ha 
beneficiado del Fondo Es
pecial para los trabajado
res que no tienen el tiem
po mínimo para benefi
ciarse del segur.o de des
empleo, me comenta que 
la medida le parece insufi
ciente y casi insultante. 
"Además -continúa di
ciéndonos-, para solicitar 
esto tuve que sufrir la acti
tud humillante de los fun
cionarios del INEM que no 

querían tramitarme los pa
peles alegando que yo no 
tenía derecho a ello. Tuve 
que fotocopiar el decreto y 
pasárselo por las narices. 
A pesar de ello, lo acepta
ro'n a regañadientes. Y es 
que además de sufrir la 
humillación de no trabajar 
tienes que sufrir la de pa
sar por ventanillas y buró
cratas". 

Algunos de los encues
tados que cobran el subsi
dio de desempleo se la
mentan porque no se sien
ten realizados como hom
bres ni como profesiona-
les. 

Algunos jóvenes llenan 

sus horas libre~ con activi
dades y entretenimientos 
culturales. Así; un grupo 
de jóvenes en paro han 
montado un grupo de gui
ñol, en conexión con el 
Area de la Juventud; otros 
lo hacen de música, etcé
tera. 
EL PARO Y LA 
DELINCUENCIA 

Otros, para desgracia, 
como dice la canción, "ro
ban todos los días dos co
ches, uno por la mañana y 
otro por la noche". Y es 

que el paro hace crecer la 
delincuencia porque el 
personal no se resigna a 
ser un mero espectador de 
la sociedad de consumo 
que tanto se alaba y se fo
menta en los medios de 
comunicación y entran co
mo pueden en ella, aun
que sea por la puerta falsa 
de la delincuencia. 

Ello hace crecer la parte 
contraria, la de las fuerzas 
de seguridad y orden pú
blico, en donde también 
algunos millares de jóve
nes encuentran una salida 
digna, aunque entren sin . 
vocación. 

PANORAMA 
OSCURECEDOR 

La juventud es un sector 
profundameote afectado 
por la crisis económica. 
Su separación del proceso 
productivo es radlcál : nos 
lo confirma el hecho de 
que represente aproxima
damente un 60 por 100 del 
total de trabajadores para
dos, lo que en términos 
globales significa cerca de 
1.200.000 jóvenes en estas 
condiciones. Además, ca
da año 250.000 jóvenes es-

tán en condiciones, una 
vez concluido . el período 
educativo, de incorporarse 
al mercado de trabajo, lo 
que se traduce en un agra
vamiento progresivo. 

En Puertollano existen 
unos 1.800 jóvenes des
ocupados. Un gran núme
ro de ellos buscan aún su 
primer empleo. Las conse
cuencias sociales que pro
duce esta situación son 
muy graves y todos las co
nocemos: marginación, 
delincuencia, droga... La 
respuesta al problema por 
parte de la administración 
no sólo es no crear pues
tos de trabajo, ni siquiera 

mantenerlos, sino que los 
intenta reducir a toda cos
ta, dando cobertura legal a 
la actuación en este senti
do del empresariado con 
el Estatuto de los Trabaja
dores en lo referente a em
pleo juvenil, inefectividad 
del Programa Económico 
del Gobierno y reducción 
de presupuestos. 

El panorama es negro. 
Que se aclare depende de 
que los jóvenes sepan 
plantear con fuerza esta 
nefasta situación ante el 

resto de la sociedad y es
pecialmente en el seno de 
los sindicatos y partidos 
políticos para que lo asu
man, y de esta forma, a 
través de su actuación par
lamentaria y municipal, así 
como la propia capacidad 
movilizadora de la juven
tud, imponer unas solucio
nes que puedan ir amino
rando este problema. 

COMPAÑIA SEVILLANA DE ELECTRICIDAD. S. A. 

Producción y Distribución de Energía Eléctrica 

CENTRAL TERMICA PUERTOLLANO 
Combustible utilizado: Carbón procedente de la · cuenca 

minera de Puertollano 

Potencia instalada: 220.000 Kw. 
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ISOBgro 
El hilo con mejores resultados para el empacado a máquina 

• Seguro para el ganado 

• No se pudre 

• No tóxico 

• Sin nudos 

.. Más resistente 

• Más económico 

• Repelente a los 
roedores e insectos 

..: 

~ ~rn~~~ I~~~~~~¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡iiiiiiiiiiiiiii¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡; ~ 
INDUSTRIAS DEL PLASTICO. S . A. 

Apartado 17 
Teléfono 42 72 54-58 
PUERTOllANO 

Destilación de pizarras bituminosas (11) 

• de Breves memorias 

Retrospectiva de Puerto llano 

Por Gabriel Núñez Sánchez. Diplomado por elInstitu
to de Contabilidad de Madrid y excontable del8xtin
guido Servicio de Destilación de Calatrava de la Socie
dad Minera y Metalúrgica de Peñarroya. 

una Fábrica piloto 
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Retrospectiva de Puertollano 

Breves memorias de una Fábrica 
piloto 

~ Destilación de pizarral bituminosas (11) 

DESTILACIONES V TRATAMIENTOS QUIMICOS 

a) Las destilaciones de productos básicos, subpro
ductos, etc., se hacían con inyección de vapor de agua y 
vacío, en calderas de diez y veinte toneladas de capaci
dad, colocadas en línea. Este procedimiento, sin duda al
guna, resultaba mucho más económico en cuanto al con
sumo de combustible, que precisamente eran los llama
dos "Mixtos del Lavadero Central", fracción intermedia 
entre el carbón bruto y el estéril, con mucha ceniza y poco 
poder calorífico, producidos en el referido departamento. 

Detrás del edificio de calderas de destilación estaban 
situados los refrigerantes y su instalación de entrada y 
salida de aguas de los mismos. En un plano inferior, la 
instalación de los depósitos de recepción de las fraccio
nes destiladas. 

El régimen de temperaturas, densidad y punto de in
flamabilidad de cada una de las fracciones de la destila
ción eran controlados por el responsable de calderas y el 
personal de vigilancia. Cuando había necesidad de gran
des temperaturas en la superficie de caldeo del hogar, se 
complementaba con el gas procedente de los hornos. 

b) Los tratamientos químicos se efectuaban en bati
dores metálicas forradas interiormente de plomo, coloca
das en sentido vertical, con dispositivo mecánico de ale
tas acoplado al eje central de la batidora, movido por mo
tor eléctrico, dispositivo que agitaba el líquido constante
mente por un tiempo determinado. 

la 'base de estas batidoras eran cónicas y terminaban 
en su centro con una válvula regulable por la que se daba 
salida a los fenatos de sosa y resinas ácidas, después de 
su decantación al terminar los lavados. 

Desde luego, tanto las Esencias como los Aceites de 
todo tipo se lavaban con los mismos reactivos: ácido sul
fúrico (S04 H2) de 53 y 66° Bme, disolución de sosa 
(Na OH) a 15° Bme, lavados alternativos de agua. Las can
tidades de reactivos a emplear, así como los tiempos de 
agitación y reposo en batidora los daba a conocer el La
boratorio. Estas fórmulas o normativas de trabajo eran 
fijas para los aceites de igual clase, salvo los casos de 
nuevos tratamientos de investigación para formar otros 
productos comerciales. 

Con el lavado de ácido sulfúrico se eliminan resinas, 
sustancias mucilaginosas, materias carbonosas conteni
das y en suspensión, así como otros de parecidas caracte
rísticas que formen parte integrante del producto tratado. 
La disolución de sosa a 15° Bme se apodera de la parte 
fenólica y desacidifica, por neutralización, los ácidos li
bres formados. Esta última operación da lugar a la forma
ción del fenato de sosa, que después de su decantación 
es recogido para descomponerlo, mediante la adición de 
sulfúrico a 66° Bme, en Fenal bruto (Cs Hs OH) y Sulfato 
sódico (S04 Na2)' 

La operación de descomposición de fenatos de sosa 
debe hacerse lentamente y con mucho cuidado por la 
gran cantidad. de calor que desprende al verificarse la 
reacción exotérmica entre los dos elementos. 

En el tratamiento de Parafinas, además del sulfúrico, 
se usaron el Oleum, el Sodio metálico, las Tierras decolo
rantes, etc. El Oleum tiene también otras denominacio
nes: Oleo - Acido sulfurico fumante - Acido pirosulfúrico 
(S2 H2 0 7 ). 

La instalación de almacenamiento de estos ácidos era 
totalmente de plomo: tuberías de varias secciones, depó
sitos de almacenamiento de una capacidad de 30/35 tone
lad~s y otros pequeños colocados estratégicamente en 
varios departamentos para las necesidades diarias, sifo
nes y pulsómetros, etc. Este último elemento, de unos 
cien Ii~ros de volumen, construido en hierro fundido y 
muy bien forrado de plomo interiormente. Tiene tubería 
elevadora del ácido, válvula de entrada del mismo por la 
parte inferior, t rabajando automáticamente con la entra
da de aire compri m ido por la parte superior. Eran muy 
útiles en su trabajo y lo rea lizaban perfectamente. 

En cuanto al trasiego de líquidos desde los depósitos 
de las calderas de desti lación, una vez tiradas las aguas 
decantadas del aceite, se t rasladaban a otros departa
mentos mediante una sección de bombas verticales mo
vidas por motor eléctrico y transmisión común. En el caso 
de ser un producto term inado pasaba al Servicio de Expe
diciones. 

El proceso de fabricación en esta clase de calderas, 
como es lógico, estaba limitado al trabajo discontinuo. 
Por lo tanto, se consumía mucho combustible y, sobre 
todo, la pérdida de tiempo al limpiar el fondo de cada 
caldera cuando fabricaba coque de aceite. 

Antes de transformar los crudos de la pizarra en sub
productos o fracciones, uti lizando la destilación con va
por recalentado y vacío, es importante enumerar algunas 
de las propiedades que tienen estos hidrocarburos satu
rados (Cn HZn + 2) , correspondientes a la serie parafínica 
y grupo de los "Alcanos": 

Metano, CH4: CH4. 
Etano, C2Hs: CH3 - CH3. 
Propano, C3Ha: CH3 - CH2 - CH3. 
Butano, C4H1O : CH3 - CH2 - CH2 - CH3. 
Pentano, CSH12: CH3 - CH2 - CH2 - CH2 - CH3. 

Desde el Metano al Butano son gaseosos a la tempera
tura ordinaria. A partir del Pentano hasta el Hexadecano 
(C1S H34) inclusive corresponden a los líquidos. Los res
tantes son sólidos. 

. Los compuestos I~quidos son más ligeros que el agua 
e Insolubles en la misma. Por el contr~rio , se disuelven 

bien en productos orgánids como el Alcohol, Eter Ben
zano, etc., disminuyendo la solubilidad a medida q~e au
menta su peso molecular. 

Continuamos las operaciones de fabricación con los 
crudos obtenidos en la destilación de esquistos: 

l. DESTILACION DE CRUDO PESADO = 95L/TONELADA 

Fracci6n ' obtenida : 

1 Aceite ligero •••••••••••••••.•••• ' •• 
2 ---id- intermedio •• · •••••••••••••• 
3 ---id-- parafinoso •• ~ • '. ' ............ . 
4 ---id-- resinoso •••••••••••••••••• 
5 ---id-- asfal. toso + creosotas ••• 
6 Brea +. coque de aceite ••.•••••••• 

TOTAL destilado ••••••••••••••••••• 
Pérdida por agua y evaporaciones •• 

TOTAL : 

f, destilado 

7.-
20.-
40.-

5'.-
17.-
7.-

96.-
4.-

100.-

Por' tone1.8da 
tratada.-

7.-
19.-
38.-
5.-

16.-
6.-

91~-
4.-

95.-

El crudo ligero se recogía en tres puntos distintos del 
circuito de recuperación, tal y como se detalla en el cua
dro siguiente: 

11. DESTILACION DE DICHO PRODUCTO 
LADA 

22L/TONE-

:lQ Fracci6n.-

I 

Obtenido • • 
--

Esencia de gas 
Gasoil bruto •• 
h'ementol ~id-
Insecticidas •• 
Asfaltoso ~ , 

Creosotas ••• · •• 

~TAL destilado 

Nrdidas ••••••• ' 

TOTAL • • 

-1- -2- -J-
Ligerísimo. Organo. Elementos 

10 Ls. 7 La. 5 La. 
. . 

f, Por f, Por f, Por 
dest. ton. dest. ton. Dest. ton. 

30 3.- -- - - -
5 0.5 35.7 2.5 - -

45 4.5 - - . - -- - 28.6 2.- 60.- 3.-

15 1.5 31.4 2.2 36.- 1.8 

95.- 9.5 . 95.7 6.7 96.- 4.8 
5.- 0.5 ' 4.) o.) 4.- 0.2 

r. 

100.- 10.- 100.- ' 7.- 100.- 5.-

Las fracciones 5 y 6 de estas destilaciones -asfal
toso, creosotas, brea y coque de aceite-, son produc
tos terminados (P-T). 

TOTAL 
22 Ls./ton. 

f, 
. 

Por 
dest. ton 

13.6 3.-
13.6 3.-
20.5 4.5 
22.7 5.-

25.- 5.5 

95.4 21.-
4 .• 6 1.-

100.- 22.-
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Los tantos por ciento señalados a las fracciones 
destiladas son los que prácticamente hemos conocido 
en nuestro trabajo, y pueden ser variados según nece
sidades en la demanda de nuevos productos comer
ciales. 

Todos los productos terminados, dispuestos para 
la venta a la clientela, los señalamos con las siglas P-T 
al objeto de resumirlos y fijarlos al final de este tra
bajo. 

Para mejor comprensión y brevedad, se expondrán 
los datos más precisos e imprescindibles del taller o 
aparatos donde son tratados ciertos productos, inter
calando los esquemas de fabricación correspondien
tes. 

Es importante aclarar, sobre todo a las personas 
que tengan interés en conocer lo que fue esta pequeña 
Destilería, que en el curso de las destilaciones y trata
mientos químicos de aceites aparece algunas veces el 
mismo subproducto. Este caso es corriente en las anti 
guas fabricaciones discontinuas y normalmente re
suelto al reunir las citadas partes y tratar como un solo 
producto. 

1 

20 

/ 

15 14 

Después de estas aclaraciones, consideradas indis
pensables al lector, proseguimos complementando 
datos en el capítulo siguiente de todas las fracciones 
obtenidas en la destilación de crudos. 

Por último diremos que este departamento lo cons
tituía una nave de gran extensión en ,.donde las calde
ras de destilación y bombas para el movimiento de 
aceites estaban colocadas interiormente en línea. To
do el material restante, entramado de tuberías, con
densadores, depósitos, etc., tenían su situación detrás 
de la mencionada nave. 

Después de las pertinentes observaciones hechas 
en el capítulo anterior, conocidos ya los productos bá
sicos procedentes del destilado de crudos, es curioso 
conocer lo que, bajo nuestro punto de vista, constituía 
técnicamente entonces la unidad destilatoria y de tra
tamiento qu ímico de los aceites, según esquema a 
continuación. 

16 

-----~ 
A 
17 

13 12 

1- Crudos. 2- Deshidratador~ 3-Caldera de destilación. 4-Salida de 
gases. 5-Mechero's de gas. 6-Puerta para la. quema de carbón. 7 -Super
ficie de caldeo. 8-Cenicero. 9-Galer!a de humos. 1o-Refrigerante 
11-Caja separadora del aceite. ' 12-13-14y15-Depós1tos para el desti
lado. 16-Producto a lavar.17-Batidora. 18Salida del producto lavado 
19-5alida de fenatos Y' reainaa. ácidas.- 20.Termómetro.- 21-Boca de 
entrada. 22-Entrada de agua fría al condensador. 23.-Salida del agua. 
24-Válvula de salida del agua ~ecantada en los aceites. 

1.· FRACCION 
Aceite ligero 
7 L/tonelada 

TRAT.
O 

QUIMICO I 

1 1 
Insecticida 
bruto. n.O 1 

92 % = 6 L 44 

Fenol bruto 

3%=OL21 

Pérdidas 

5%=OL35 

2.8 FRACCION 
Acte. ,Intermedio 

19 L/tonelada 

----TRAT.O QUIMICO 

17 L/tonelada 

Ordoil 
40 % =6 L80 

(p. T) 

Creosota 
51%=8 L67 

(P - T) 

Fenol b/ 
4 % =OL68 

Para transformar la 3. fracción del crudo pesado 
-aceite parafinoso- es preciso utilizar el Taller de Pa
rafina, el cual vamos a detallar aunque sea ligera
mente: 

1. DEPARTAMENTO DE COMPRESORES Y 
ENFRIAMIENTO 

Contiene un compresor de gran capacidad frigorífica 
que trabajaba con gas sulfuroso (S02) y otro más peque
ño que lo hacía con amoniaco (NH3 ) en los casos de emer
gencia del primero. Los movía un potente motor eléctrico 
por medio de transmisión común con poleas y correas 
adaptables a su función en todo momento. 

Un refrigerante tubular metálico para la circulación de 
gas, colocado en el exterior y aprovechable sobre todo en 
el invierno. 

Una caja de madera de unos ocho metros cúbicos de 
capacidad, interiormente forrada de plomo, que siempre 
se tenía llena de salmuera -agua cargada de sal (CI Na) 

Pérdidas 

5 % =OL85 

VENTA DIRECTA 

2 L/tonelada 

1 
Acte. Fenolado 

» Flotación 
)) Desinfección 
)) Matalangosta 

(con algo de Fenol) 
(P - T) 

con limitada concentración-o Dentro de la caja y, natural
mente, de la salmuera había un dispositivo mecánico en 
el que se producía la expansión y enfriamiento del gas, el 
cual pasaba a la sala frigorífica por medio de tuberías es
peciales. 

2. SALA FRIGORIFICA y DE FIL TRACION 

La constituía un recinto herméticamente cerrado, con 
puertas dobles en su entrada y salida; pared interior de 
madera separada unos veinte centímetros del muro del 
edificio, cuyo vacío entre paredes se hacía rellenar de se
rrín de corcho. El cielo raso de la sala, debajo de la te
chumbre edificada, estaba preparado en parecidas condi
ciones de impenetrabilidad. En esta sala se llegó muchas 
veces hasta la temperatura de -2°C. 

Dos depósitos de hierro -cristalizadores- con volu
men de 18 a 20 toneladas, recibían el aceite parafinoso 
para su cristalización y subsiguiente paso a los filtros. 
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Dos filtros prensas con gran cantidad de platos cua
drados de hierro fundido, de unos dos metros y medio 
cuadrados cada plato, provistos de dos ejes longitudina
les, uno a cada lado del filtro, en los que descansaban las 
dos orejetas soportes que dichos platos tenían en cada 
uno de sus lados verticales. 

Las operaciones se realizaban bien en estos aparatos 
por su fácil manejo: en primer lugar, colocábanse entre 
todos sus elementos una lona de fuerte tejido de algodón, 

• 

", . 

,,~.··;';C;);':'t '., J.~l;i ~~.I~~.'" o~:', 1M 
"I"-1~ : -, '~" i 1: ~ Ir 

_1--=;,'" '.',." ~"-:-~-- :/ ~ f ._~.~--':;~ t 
~:=:= . .,.,_ _ J ~._, , / 

" ,l' '. , --- ~;~T ': ,1 
Una de lal llarlal mesas y vitrinas dal antiguo laboratorio de la I=ábrica 

pelo de camello u otro tejido de parecidas condiciones, 
con medidas algo superiores al cuadro de los platos, los 
cuales se ajustaban perfectamente desli?!ándolos por los 
ejes ya mencionados, terminando la preparación presio
nando el filtro con el bombín de aprieto. 

Para el filtrado se hacía pasar con la bomba al efecto el 
aceite parafinoso contenido en el cristalizador: el aceite 
desparafinado salía presionado entre el tejido de la lona y 
la parafina bruta cristalizada quedaba retenida en el inte
rior del filtro formando una compacta pasta. 

Finalmente, el filtro volvía a ser preparado en las mis
mas condiciones anteriores para operar nuevamente, 

después de haber quitado de los platos las pastas de pa
rafina y trasladarla a otro departamento para ulterior tra
tamiento. 

3. DEPARTAMENTO DE EXUDACION 

En el interior de este departamento había montadas 
varias cajas metál icas rectangulares, de unos 40 cm de 
altura y de 8 a 10 m2 de superficie, instaladas sobre basti
dores con algo de inclinación para desalojar mejor el acei
te exudado, colocadas en forma de literas a una distancia 
de 50 a 60 cm unas de otras. Así, en estas posiciones, se 
facilita mucho el trabajo de extracción de la parafina cris
talizada contenida en las cajas al final de la operación. 

En cuanto al local, éste debe estar bien cerrado y dis
puesto para calentar con vapor todo su espacio a una 
temperatura constante y graduada unos grados por de
bajo del punto de fusión de la parafina sometida a este 
tratamiento. 
4. TRATAMIENTO QUIMICO 

Las parafinas, una vez fundidas en batidora especial
mente preparadas para mantenerlas en estado líquido, se 
trataban químicamente lo mismo que los aceites. Hubo 
un tiempo en que las parafinas fueron tratadas con dife
rentes reactivos: el ácido sulfúrico de 55 y 66° Bme, el 
Oleum o sulfúrico fumante, el sodio químicamente puro, 
tierras decolorantes, el norit y el negro de humo, etc., has
ta ajustar un tratamiento eficiente para la obtención de 
dos parafinas o productos terminados: parafina blanca, y 
otra más inferior de tono amarillo. 

Allá por el año 1941 la demanda de estos productos 
aumentó considerablemente, de tal modo que fue nece
sario modificar el sistema primitivo de los porcentajes en 
la Exudación y tratamientos posteriores, consiguiendo al 
fin fabricar una parafina comercial, de color algo amarillo, 
que fue muy bien encajada por la clientela . El resultado 
del nuevo procedimiento, calificado de altamente satis
factorio, fue aplicado hasta el cierre definitivo de la Desti
lación. 

A continuación reflejamos estas fabricaciones en los 
gráficos A y B, siguiendo el orden en que los hemos enun
ciado: 

-A-

Parafina bruta 

7 k 60 / tonelada 

EXUDACION 

I I I 1 
Exudado Parafina blanca Parafina amarilla Pérdidas 

70 % = 5.32 7.3 % = Ok55 21 % = 1 k60 1.7%=Ok13 

I I 
TAAT,o QUIMICO TAAT,o QUIMICO 1 

I I 
I I 1 

Parafina refinada Pérdidas Pérdidas Parafina 1/, refinada 
72 % = Ok40 

28 % = Ok15 16 % = Ok25 84 % = 1 k35 
(P - n (P - n 

- l3 -

~squema del tratamiento de PARAFINAS en el que 
aparecen los nuevos ~ de ~3~ucciÓnt modificados en el 
año 1941, a partir de la ACION ae dicho producto. 

3.a FRACCION 
Aceite Parafinoso 
38 Lts. / tonelada 

1 
CRIST ALlZACION 

~~ 

FILTRACION 

, 

.l 1 
Desparafinado Parafina bruta Pérdida 
72 % = 27 Lts. 23%=9Ls. =7 k 6 5 % = 2 Ls. 

~ 

EXUDACION 

,¡., 

1 1 
Acte. Exudado Paraf.· amarilla bruta: Pérdida 

53 % = 4 k03 45 % =3k42 Z'% = Ok15 

t 
TAAT.o QUIMICO 

,¡, 

1 . 1 ,¡, 

- 1 - -2-
Parafina amarilla Parafina amarilla Pérdida 

comercial comercial: 2,- clase 
15 % = Ok51 75 % = 2 k57 10 % = Ok34 

(P - T) (P - 1) 

Del aceite desparafinado bruto nos ocuparemos posteriormente 
en la fabricación de aceites de engrase.- Sin embargo, tratán
dose de un acei~e que es p'unto de partida en esta importante 

fase de faricacion, es razon suficiente considerarlo materia pri
ma en la consecución de varios lubricantes de diferentes caracte
rísticas.-
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Con la transformación de la cuarta fracción destilada 
del crudo pesado -Aceite resinoso- finalizan las opera
ciones de estos destinados, pues la quinta y sexta fraccio
nes están dadas como productos terminados: asfaltos 
-creosotas-, brea y coque de aceite. 

De esta cuarta fracción resinosa, lo mismo que en el 
aceite de engrase ligero, se destina una parte para la for
mación de una grasa sólida compuesta, en la que es parte 
integrante la colofonia, la cal y un aceite intemedio del 
crudo pesado. Este producto se le llama "Grasa Negra", 
nombre apropiado a su color, y se destinaba al unto de 
cables, poleas, cadenas de tracción, etcétera. 

Continuamos con el gráfico correspondiente: 

Parte Sur del horno tlpQ escoc6s para destllacl6n de pizarra 

TALLER de 'GRASAS 

OL50 / tonelada 

Grasa Negra 
Fabricada con: 

Aceite Resinoso y 
otros componentes 

(P - T) 

4.- FRACCION 
Aceite Resinoso 

5.- Ls. / Tonelada 

Asfaltoso 
61 % = 2 L75 

(P - T) 

Brea esp. 
20 % =OL90 

(P - T) 

DESTlLACION 

4 L50 / tonelada 

Coque acto 
15 % =OL67 

(P - T) 

Pérdidas 
4%=OL18 

Todos ' los talleres de Oesti1aci6n tenian perfectamente ac10padas las instalaciones 
de vapor, agua, electricidad, etc., coo resultados eficientes en los trabajos.de la fa
bricaci6n y entretenimiento. El detai1e de los componentes y '/o de las grasas s61ide.s, se 
dan en ~ginas posteriores. 

Aproximación a la situación. socio-económica de Puertollano 

El por qué de la Refinería' de 
Puertollano 

Empleando una teoría ecléctica, la puesta en marcha 
de la refinería de Puertollano se debió a: 

1. Proporcionar puestos de trabajo a un amplio sector 
de población que había quedado ~n paro, a raíz de 
la crisis minera provocada por la aparición del pe
tróleo como materia prima más barata y rentable, y 

2. Aprovechamiento de los oleoductos instalados en 
la Península. 
La creación posterior del complejo petroquímico vi
no a paliar en gran medida los problemas existen
tes. Ahora bien, la crisis de 1973 afectó gravemente 
a este tipo de industria y consecuentemente a la 
población de Puertollano, excesivamente depen
diente del complejo industrial. La falta de inversión 
condujo a la obsolencia de las plantas y los fallos 
de infraestructura, transporte, etc., salieron a la luz. 

Las consecuencias son bien patentes: un aumento del 
paro y un escepticismo parcial ante las soluciones plan
teadas. 

Al cúmulo de problemas generales antes citados se 
pueden añadir otros específicos como son: 

a) El Gierre de la planta de A.C.N. de Paular. 
b) El progresivo transvase de la industria hacia Tarra

gona con los acuerdos DOW-ENPETROL. 
e) La paralización en la creación de puestos de trabajo 

de ENFERSA. . 

d) Recesiones en el mercado de los productos ya ela
borados debido a que son enviados a industrias 
básicas y por lo tanto no son transformados en el 
complejo. Es decir, estos productos no son vendi
dos al público. directamente. 

Una vez esbozados algunos de los problemas existen
tes pasemos a un estudio de las posibles soluciones que 
se barajan en la actualidad. 

Estas se pueden resumir en : 

1. Gas natural. 
2. Ampliación de Sevillana. 
3. Aprovechamiento de las pizarras. 
4. Montaje de la F.C.C. 
5. Otras. 

1. El gas natural es una de las supuestas panaceas 
que se esgrimen para los males que aquejan a una parte 
de la industria dé Puertollano. 

Intentemos analizar a fondo las posibles repercusio
nes que podría traer la reconversión de algunas plantas 
hacia este combustible. Uno de los ejemplos más patente 
es ENFERSA. Esta empresa utiliza actualmente como ma
teria prima para la producción de amoníaco la nafta, lo 
cual hace que no sea rentable y el amoníaco producido 
tenga que ser subvencionado para poder tener competiti
vidad en el mercado. 

Al utilizar gas natural el producto se haría rentable al 
mismo tiempo que aumentqría la producción en cifras del 
orden del 10%. Aparte de esto la instalación del gas natu
ral probablemente atraería nuevas industrias a la zona. 

El ahorro en la materia prima es importante ya que la 
nafta está a unas 21.000 ptasfTm y el gas vendría a salir 
en torno a los 4,5-5 $/106 BTU, lo cual en términos aproxi
mados supone una ventaja de precio del orden del 5-10%, 
aparte de las notables diferencias a favor del gas natural 
en cuanto a sencillez de los equipos y operación y un 
mayor rendimiento global de la instalación. 

Veamos ahora otros aspectos de la cuestión. La modi
ficación de la planta supondría una inversión de unos 
1.000 millones de pesetas y según palabras del señor di
rector de ENFERSA la política de la empresa es no crear 
nuevos puestos de trabajo (aunque sí mantener los exis
tentes) aunque naturalmente habrá eventuales durante el 
período de readaptación. 

Por otra parte, el asunto de la contratación del gas na
tural es un punto algo oscuro. En principio se contaba con 
traer el gas desde Massi-Rimel (Argelia) pero parece ser 
que existen problemas de índole tecnológico (debidos en 
parte a la existencia de fosas marinas) y comercial y las 
miras se están dirigiendo hacia el gas soviético y más 
adelante hacia los de Noruega y Nigeria. 

Así y todo, parece ser que se acumulan los problemas 
para esta serie de contratos y el asunto no parece que 
vaya a Ilega'r a buen término como mínimo hasta 1985. 

2. La ampliación de Sevillana no parece que vaya a 
ser tampoco una gran soluci6n, por lo menos fija, ya que 
depende de un estudio de las posibilidades mineras de la 
región (lo cual lleva tiempo) y en caso de llevarse a cabo, 
sólo supondría la creación de unos 50 puestos de trabajo, 
aunque como antes, en el caso de ENFERSA, daría trabajo 
eventual a unas 1.000 personas dur:ante el tiempo que du
rara el montaje. 

3. Las pizarras bituminosas es uno de los argumentos 
más esgrim'idos como solución a medio plazo de la situa
ción de la ciudad. Según datos fidedignos se estima que 
existen unos 208 millones de Tm extraíbles. 

Suponiendo una produccion normal de 20.000 bbl/día 
se necesitaría una inversión cercana a los 40.000 millones 
de pesetas para dar empleo a 2.000 personas (precio rela
tivamente barato. inversión/puestos de trabajo si se com
para ·por ejemplo con la planta F.C.C.). 

El ~otal de extracción sería de unos 20 millones de Tm 
de crudo sintético (a un precio de 37 $/bbl -1981-) lo 
cual, según el ritmo de destilación en España supone 
unos seis meses de producción . 

Aparte, este tipo de plantas presentan graves proble
mas de polución. 

De todas formas, aunque no espectacular, puede ser 
una solución a medio plazo si va acompañada de otras a 
la vez. 

4. La F.C.C. (Fluid Catalytic Cracking) es sin duda uno 
de los puntos candentes en la actualidad, por lo que nos 
vamos a extender un poco en su análisis. 
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Antes de nada intentaremos explicar en términos sen
cillos en qué consiste una planta de este tipo y luego pa
saremos a un análisis de relación entre inversión y pues
tos de trabajo. 

En las F.C.C. se lleva a cabo un cracking de cargas pe
sadas (de punto de ebullición entre 300-500°C) residuales, 
evitando la vía térmica mucho más costosa . 

La producción consiste en C3 y C4 , fracciones ligeras 
de gasolina (C5 y C6 ) y gasoil ligero. Para ello se dispone 
de un reactor catalítico de lecho fluido (de ahí el nombre 
de la planta) y una etapa posterior de separación de cos
tes. Una vez explicado someramente en qué consiste una 
planta F.C.C. (para mayor información puede verse Crac
king Catalítico. ETS 11 de Sevilla de don Vicente Cortés 
Galeano. Dr. II páginas 55 y siguientes) veamos una con
secuencia que parece no haberse tenido en cuenta: la re
lación F.C.C.-medio ambiente. 

Las emisiones normales de este tipo de plantas son 
fundamentalmente S02, CO y partículas sólidas. La re
ducción de estas emisiones a valores de acuerdo a la nor
mativa legal vigente es cara, pudiendo llegar el coste de 

los equipos de depuración a igualar el del resto de la plan
ta. 

Haciendo hincapié en este tema para explicar el por
qué de este alto precio de la depuración diremos que el 
S02 se puede eliminar principalmente de dos maneras : 
Desulfurando la carga o promoviendo la reducción a SH2 
y eliminando este mediante una planta posterior de 
M.E.A. (monoetanolamina). En relación con el CO hace 
falta una postcombustión y el problema se agrava en las 
partículas al tener que emplear una tercera etapa de ciclo
nes e incluso eventualmente, preapitadores electrostáti
cos. 

A este alto coste de los equipos de depuración se debe 
que en algunas plantas (del estilo de la F.C.C. o de otro) 
no estén muy claras las cosas respecto al cumplimiento 
de la normativa vigente. 

Lo que sí parece claro es el destino al que va a ir la 
producción de la planta F.C.C. Este será el abastecimien
to de gasolinas y ligeros a la zona centro y la altísima 
inversión que requiere esta planta no produce una canti 
dad proporcional de' puestos de t rabajo. 

La creación de nuevos puestos se puede estimar en el 
orden de unos 50, aunque esta cifra puede bajar a la mi
tad si nos refi riéramos a los que realmente son de capta
ción externa. 

En resumen podemos decir que no es una solución ni 
mucho menos definitiva, aunque sí lo sería parcial si vi
niese acompañada de un entorno, lo cual no parece muy · 
probable. 

En el caso de que creara un entorno industrial podría 
ser la atracción para más plantas nuevas de Polipropileno 
y Polietileno que parecen cada vez más cerca de Tarra
gana . 

CONCLUSIONES 

Podemos concluir entonces que las soluciones pre
sentadas al tema son parciales y no demasiado adecua
das, aunque combinándolas con las plantas antes citadas . 
y a más largo plazo con plantas de transformación de los 
polímeros en artículos vendibles directamente al público, 
o a las empresas que los vayan a utilizar, con lo cual los 
productos y los beneficios obtenidos revertirían en Puer
tollano. 

Manolo Marin: 

"Si ganamos las e'lecciones en 
Ciudad Real · vamos a gobernar 
desde la no arrogancia siguiendo 
una politi.ca de participación" 

Ante una próxima confrontación electotal, la revis
ta Puertollano ha querido traer a sus páginas para acer
car a sus lectores el pensamiento de los distintos líderes 
políticos. En este número, Manuel Martín, Secretario 
Provin~ial del Partido Socialista Obrero Español y Ci
priano Morales, Presidente del Comité Ejecutivo Regio
nal del Partido Socialista Castellano-Manchego (PSOE). 

FRENAR EL DESEMPLEO, 
EL OBJETIVO PRIMORDIAL 

Desde el año 1977 hasta el año' 1982, el núme
ro de desempleados en Ciudad Real ha pasado 
de 14.000 en 1977 a 30.000 en 1982. 

Nuestra cifra de paro supera la media nacio
nal alcanzando el 20 % de la población laboral 
activa de Ciudad Real. 

- Jubilación anticipada. 

- Reducción jornada normal de trabajo. 

- Gravamen del coste social de las horas ex-
traordinarias. 

Es uno de los bloques de medidas a tomar 
para paliar el paro. 

P. Vamos a entrar aquí 
en un aspecto personal, y 

. es t u dimensión interna
cional. Tú formas parte o 
eres de alguna forma fun
cionario de una comisión 
europea. Explícanos esto 
un poco. 

R. Yo trabajé en el año 
1973-1974 en la Comisión 
Europea, que es, por así 
decirlo, el órgano ejecuti
vo de la Comunidad Eco
nómica Europea. Actual
mente dentro del partido 
me ocupo de los temas eu
ropeos y trabajo en Bruse
las como vicepresidente 
de la unión de partidos so
cialistas de la CEE. La ra-

zón de que me guste el te
ma de Europa está en fun
ciones de mi formación 
profesional, ya que, prácti
camente, todos los estu
dios que realicé en Francia 
y Bélgica como posterior
mente en otros países, han 
sido ubicados en torno de 
la CEE. 

P. Vamos a aprovechar 
un poco esta dimensión 
tuya para que nos des una 
visión de la estructura so
cio-económica y cultural 
de nuestra provincia. 

R. La estructura socio
económica está muy clara. 
Se ha hecho mucha dema
gogia en cuanto a Ciudad 
Real en el sentido de que 
se ha partido de la idea de 
que tenía una estructura 
similar a las provincias 
de Extremadura y Andalu
cía, lo cual no es cierto. En 
Ciudad Real existe una es
tructura de carácter unifa
miliar que se basa funda
mentalmente' en pequeñas 
y medianas explotaciones 
agrarias, lo cual no quiere 
decir que en determinadas 
zonas de la provincia no 

existan latifundios, pero 
no somos una provincia 
latifundista en el sentido 
generalizado que tiene es
te término en Extremadura 
o Andalucía . Fundamen
talmente predomina el 
hombre del campo como 
estructura sociológica de 
base. Existe también des
de luego una gran estruc-' 
tura de Servicios, es decir, 
de funcionarios de la ad
ministración central peri
férica, de la Diputación o 
de los Ayuntamientos, y el 
resto se 'puede situar en 
una categoría que respon
de al pequ~ño comercian- . 
te o al mediano industrial, 
con excepción del gran 
complejo petroquímico 
que existe en Puertollano, 
pero eso, como ya he di
cho, constituye una excep
ción: 

P. Antes de pasar a otro 
tema vamos a profundizar 
en el aspecto personal. 
¿Eres de Ciudad Real? 

R. Sí, soy nacido aquí. 
Mi familia viene por una 
parte de Puertollano y por 
otra de Ciudad Real. Yo 
tengo muoha familia en 
Puertollano. 

P. ¿Te marchaste joven 
de aquí? 

R. Yo me vine a estudiar 
aquí, en Ciudad Real, y 
cuando tenía 16 años me 
fui a la Universidad. Estu
dié la licenciatura de Dere
cho, y un poco por inquie-
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tud personal y otro poco 
porque creo que trabajé 
bastante en aquellos mo
mentos, tuve suerte de ga
nar una serie de becas que 
me permitiron seguir estu
diando en el extranjero, 
Francia y Bélgica, hacien
do el doctorado de Dere
cho en la especialidad de 
CEE en unos momentos en 
que estos temas no los es-

.tudiaba nadie. 

P. ¿El que políticamen
te te ' asentaras aquí fue 
por razones de tipo afecti
vo? 

R. Lo tengo que decir 
con claridad. Si yo salí di
putado de Ciudad Real fue 
por pura casualidad. Yo 
me integré en el PSOE y 
me puse a trabajar a pleno 
tiempo para el partido en 
el año 1974, y fue la nece
sidad de presentar a gente 
en Ciudad Real que 90no
ciera mínimamente la pro
vincia, lo que nos llevó a 
presentarnos por aquí a 
una serie de gente que, 
desde luego, de ninguna 
de las maneras pensába
mos que terminaríamos 
siendo diputados. Esa es 
la realidad; no porque hu
biera una vocación espect
fica de dedicarse a la polí
tica. Cuando comenzamos 
la campaña en Ciudad 
Real partimos con la con
vicción de que lo que te
níamos que hacer era ex
tender el socialismo en la 
provincia. Jamás pensa
mos que en Ciudad Real se 
pudieran sacar cuatro par
lamentarios en 1977: 

P. ¿Tu trabajo en la 
clandestinidad fue gran
de? 

R. Fue bastante duro. El 
problema fuerte, a nivel 
personal, lo tuvimos des
pués del congreso en 
Francia, donde toda una 
serie de gente decidió 
dejar la profesión y dedi
carse a la política. Enton
ces nos ubicamos en un 
pequeño despacho en Ma
drid y nos dedicamos un 
año y medio a montar el 
partido que culminó en el 

27 con.greso en noviembre 
del 76. Fue un año bastan
te malo, porque el fran
quismo estaba dando los 
últimos coletazos y enton
ces la situación de insegu
ridad en que se vivía fue 
.bastante desagradable, 
pero al fin y al cabo una 
experiencia de la que na
die puede arrepentirse. 

P. ¿Conoces varios idio
mas? 

R. Sí, conozco . varios, 

unos mejor, otros peor .. . 

P. ¿Cómo influye la es
tructura socio-económica 
y cultural de la provincia 
en las opciones electora
les que se han producido? 

R. El problema, hablan
do con toda sinceridad, es 
bastante triste. El nivel cul
tural de la provincia es 
bajo, sobre todo porque 
ha sido una cultura muy 

dirigida, muy burocratiza
da, muy adm inistrativa . 
Para mí, la cultura que se 
practica desde un áng ulo 
político me parece una cu l
tura zafia, una cultura que 
no produce ningún benefi
cio para el partido político 
que la practica ni para el 
que la recibe. La cultura 
debe nacer y desa rro llarse 
por sí misma. Por ejemplo, 
lo que no se puede hacer 
en Ciudad Real, y voy al 
caso más anecdótico, es 
montar un festival de ópe-

ra porque difíci lmente ten
drá sentido, pero tal vez si 
mimaran ciertas manifes
taciones que siempre han 
respondido a los estímu
los populares sería la for
ma de avanzar. Indepen
dientemente de eso, Ciu
dad Real tiene otros pro
blemas de t ipo cultu ral co
mo es el bajo coeficiente 
que ha tenido hasta ahora 
de gente que se haya podi
do dedicar al mundo de la 

cu ltura, y en ese sentido es 
llamativo, sin necesidad 
de ir a las estadísticas, que 
nuestra provincia, al con
trario que otras zonas co
mo Madrid, Cataluña, An
dalucía, etc., no ha podido 
dar lumbreras o gente que 
pueda generar focos de 
irradiación de cultura. 

P. Vamos a entrar un 
poco en aspectos concre
tos. ¿Qué dirías ante la 
masiva descapitalización 
del campo manchego? 

R. En mi opinión esto se 
produce por dos fenóme
nos. Hay que reconocer la 
inexistencia de capacidad 
empresarial en Ciudad 
Real en muy diferentes 
sectores por falta de tradi 
ción comercial, porque he
mos estado aislados del 
resto de las corrientes co
merciales de la historia 
tradicional de España. A 
mí me sorprende la poca 
energ ía que existe dentro 
de los empresarios de Ciu
dad Rea l, y esto no es una 
crítica, es una mera cons
tataci ón . La gente que aquí 
se dedica a invertir, in
vierte, pero siempre con 
una capacidad empresarial 
muy redu cida respecto a 
lo que puede ocurrir en 
otras regiones del país, - 'l 

tonces la descapitalización 
tiene en primer término el 
no saber moverse en los 
circuitos financieros y en 
segundo término porque 
los circuitos financieros de 
Ciudad Real tienen un ca
rácter tremendamente pa
ternalista. Ese paternalis
mo lo constituyen los ins
trumentos financieros pri
vilegiados como la 'Caja 
Rural Provincial, que es un 
instrumento financiero de 
primera magnitud, y lue
go, en tercer lugar, la des
capitalización se produce 
por la falta de salida que 
tienen los productos agra
rios. No hay campañas 
donde no haya problemas, 
tanto para el vino como 
para la remolacha, melo
nes o cualquier otro pro
ducto que se haga aqu~ 
salvo contadas ocasiones, 
yeso produce que poco a 

poco la gente vaya aban
donando el campo y como 
consecuencia su caída ver
tiginosa. 

P. ¿Existen algunos cul
pables políticamente? 

R. Tienen que existir, 
pero nos tendríamos que 
remontar al pasado, al mo
delo económico que se ha 
seguido. No hay que olvi
dar que en los países de 
una agricultura moderna 
el índ ice de población acti
va oscila entre el 7 y el 
12% de gente dedicada a 
la agricultura, y aquí en 
Ciudad Real la cifra llega a 
un 19%, lo que quiere d.e
cir que tenemos una agri
cultura poco productiva y 
poco organ izada . 

P. ¿Qué solución se 
aportaría? 

R. En primer lugar man
tener lo que hay, evitar 
que volvamos para atrás, y 
desde la posición de man
tener lo que hay, intentar 
poco a poco ir avanzando 
(esta es la obsesión de los 
socialistas) . Con una idea 
muy precisa el .desarrollo 
que pueda tener Ciudad 
Real como provincia inte
grada dentro de su región 
natural va a ser un proceso 
inevitablemente lento. Es
to no va a cambiar de la 
noche a la mañana, el par
tido socialista no tiene una 
varita mág ica pa ra cam
biar la sociedad radical
mente ni la estructura pro
ductiva, porque es una 
provincia que sigue per
diendo habitantes siste
máticame~e , excepto ca
sos muy oncretos como 
el de Man anares y Alcá
zar, donde ~ ha manteni
do la poblacio~ e incluso 
se ha aumenta~ un po
quito. Así pues, vamos a 
mantenernos en lo que te
nemos y poco a poco va
mos a ir progresando. Esta 
es la Filosofía. 

P. Lo mismo ocurriría 
en la ganadería. 

R. Exactamente en to
dos los sectores. Aqu í un 

potencial ganadero lo te
nemos si se estructura 
bien. Si vas al valle· de Al 
cudia, donde hay un po
tencial importante en el 
sector ovino, se da uno 
cuenta de que no hay si
quiera un mal lavadero de 
lana, es decir, la primera 
industria de transforma
ción mínima que es coger 
la lana, lavarla, empaque
tarla, etc. No te vaya decir 
que creemos una industria 
textil en Ciudad Real por
que sería una locura cuan
do el textil está en franca 
decadencia incluso en la 
zona de mayor predomi
nio como pueda ser Cata
luña, pero sí crear esa in
dustria de primera fase. 
Los socialistas no vamos a 
renunciar a hacer una pla
nificación coherente de la 
actividad económica de la 
provincia ; es decir, vamos 
a definir los objetivos y las 
reglas de juego. En conse
cuencia, en la medida de 
lo posible, los instrumen
tos de trabajo que pueda 
tener el partido dentro de 
Ciudad Real, llámese Dipu
tación si la ganamos, llá
mese Ayuntamientos si 
los ganamos o los mante
nemos, va a ser definir las 
reg las del juego. Pero vol
v iendo otra vez a la pre
gunta, te diré que resulta 
un poco absurdo que el 
único matadero industrial 
que . tenemos en Ciudad 
Real sea el de Valdepeñas, 
cuando para la zona gana
dera primordial, que es el 
ovino del va'lle de Alcudia, 
no exista ni matadero in
dustrial, ni lavadero de la
nas, ni una fábrica de cue
ros, <le manera que todo 
eso se manda a los guarni
cioneros de Levante o de 
Toledo porque falta esa 
capacidad empresarial 
que pueda tener una Caja 
de Ahorros, una Diputa ~ 
ción o una Cooperativa. 

P. Vamos a entrar en
tonces dentro de esta ca
pacidad empresarial: La 
situación de la pequeña y 
mediana empresa en Ciu
dad Real. 

R. Para la economía pro-

vincial es fundamentar, 
y la pequeña y mediana 
empresa tiene dos sec
tores. Primero, los circui
tos financieros que tie
nen que ser controlados, y 
aquí me interesa precisar 
una cosa: cuando los pre
supuestos generales del 
estado, el PSOE ha dicho 
que hay que intervenir el 
crédito y favorecer a la pe
queña y mediana empre
sa, lo cual ha servido para 
que se nos llame locos, 
rojos, colectivistas y no sé 
cuantas cosas más; hasta 
que todos los españoles 
han . podido comprobar 
que una persona poco sos
pechosa de progresista, 
loco o rojo, como es José 
Luis Alvarez, no ha tenido 
inconveniente en subven
cionar un crédito a la pe
queña y mediana explota
ción agrícola a un 7 %. Es
to lo ha hecho un señor de 
derechas, yeso nos da ya 
fuerzas suficientes para 
que el PSOE mantenga sis
temáticamente un tipo de 
circuito financiero y de 
crédito, sobre todo para la 
pequeña y mediana em
presa, de carácter privile
giado, de manera que ten
ga esa capacidad financie
ra asegurada con una in

tervención enérgica del 
Estado a base de créditos 
a muy bajo interés, y en 
cierta manera el problema 
se habrá salvado, porque 
la pequeña y mediana em
presa tiene frente a las 
grandes una ventaja obje~ 
tiva, que es su capacidad 
de acoplamiento, su capa
cidad de cambio, su capa
cidad de adaptación frente 
a la crisis. Una pequeña o 
mediana empresa de 15, 
20 ó 30 trabajadores, si tie
ne una crisis se orienta. Un 
gran monstruo económico 
difícilmente reorienta sus 
actividades, por no decir 
que es prácticamente im
posible, porque normal
mente tiene que ir a medi
das brutales como es la re
ducción de plantillas enor
mes. Aquí en Ciudad Real 
difícilmente vamos a tener 
ese problema, descontan
do la industria petroquími- ' 
ca de Puertollano, pero en 

el resto de la provincia, 
con una campaña inteli
gente hacia los pequeños 
y medianos empresarios, 
estarían satisfechos de un 
gobierno socialista, por
que cuando yo veo a los 
pequeños y medianos em
presarios optando por so
luciones de derechas en el 
plano político yo creo que 
se equivocan, porque le~ 
interesa más un gobierno 
socialista en cuanto a sus 
intereses objetivos. 

P. ¿V a los hombres en 
paro? 

R. A los hombres en pa
ro les puede interesar una 
opción socialista en tanto 
en cuanto van a encontrar 
una esperanza de arreglar 
su problema y una mejor 
ayuda de la que actual
mente tienen, y no quiero 
decir con esto que cuando 
el PSOE llegue al gobierno 
se les van a dar sistemáti 
camente dos o tres años 
de subsidio de desempleo, 
porque ese no es el tema. 
A los socialistas el subsi
dio de desempleo o el tra
bajo comunitario supone 
una medida que nos duele 
un poco porque, desde 
nues.tra ideología, termina 
por pervertir y corromper 
al trabajador, porque lo 
fundamental es que el tra
bajador tenga derecho a 
trabajar y tenga un trabajo 
y un hueco en la sociedad 
como cualquier otro ciuda
dano. Nosotros pedimos 
el año pasado 150.000 mi
Ilone.s de pesetas para lu
char contra el desempleo a 
través de la intervención 
pública, sobre todo en 
grandes obras de infraes
tructuras. Con estos 
150.000 millones de pese
tas pensamos que se po
dría haber paliado enor
memente el pa'ro, pero el 
gobierno nos dijo que no 
había dinero, que estaba 
bien pero que era dema
gogia de la izquierda, y 
cuando han llegado las 
elecciones andaluzas he
mos visto que ha apareci
do un decreto para la agri
cultura, el famoso del 7 % 
de6t>.000 millones; para la 
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pequeña y mediana em
presa, ha aparecido otro 
de otros 60.000 y luego 
apareció otro de 30.000 
creo que para el tema de 
pensiones, empleo comu
nitario, exención , de las 
ventajas de la Seguridad 
Social para los autónomos 
del campo, etc. Es decir, 
que el dinero ' lo había, lo 
que ocurre es que en lugar 
de hacer una medida es
tructural a su tiempo, hace 

• ocho meses, el gobierno 
prefirió jugar con eso de 
una forma coyuntural y en 

. función de unas eleccio
nes muy importantes que 
había en Andalucía. Esta 
es la v.isión que tenemos 
los s'ocialistas respecto a 
lo que se ha hecho hasta 
ahora. Hay que tomar una 
serie de medidas estructu
rales en beneficio de la 
gente que está parada. 

P. Concretándonos a la 
provincia de Ciudad Real, 
¿a qué se debe el creci
miento tan alarmante que 
se ha producido en estos 
últimos cinco años? 

R. A la crisis generaliza
da que vive nuestro país, 
porque no' hay que darles 
más vueltas a pesar de 
que nos hemos reunido 
muchíslmas veces con los 
compañeros de UGT, con 
el gobernador civil, con 
otras fuerzas políticas e in
cluso con los empresarios. 
El mayor número de para
dos en Ciudad Real provie
ne del sindicato de la cons
trucción, que en el mo
mento de la gran eclosión 
económica de España pro
ducía muchos dividendos, 
cuando todo ' el mundo 
quería tener la felicidad 
material de comprar un pi
so, pero resulta que he
mos entrado en un proce
so de recesión económica 
y estos hombres se han 
visto fustigados porque 
hoy en día construir pro
duce menos 'dividendos. 
En cuanto al campo hay 
que decir que se está pro
duciendo un fenómeno tí
pico ya conocido en otras 
regiones como Extrema
dura y Andalucía, que es el 
mantenimiento de la mise-

~~_., 

ria, en el sentido de que al 
ser una estructura muy fa
miliar, si uno está en paro 
se le mantiene, pero pa
sando muchas dificulta
'des, aunque esto significa 
que dentro de la miseria 
han encontrado una 
apoyatura de subsistencia, 
yeso no ha ocurrido en 
otros sectores provocando 
esa caída en vertical. 

P. ¿V las minas de Al
madén? 

R. Para que veas como 
funciona te diré que noso
tros hicimos una oferta al 
consejo de administración 
para meter a gente intere
sada, y si hay que dar el 
paso a alguien socialista o 
a alguien que no sea de 
nuestro partido, pues se 
hace, no importa, porque 
primero estás teniendo un 
comportamiento demo
crático y estas previendo 
tal vez una futura e hipoté
tica alternativa política, de 
manera que interesa gente 
que ya haya tenido un cier
to desarrollo de este tipo. 
No cabe duda que nuestro 
criterio es corresponsabili
zar a otras organizaciones. 

En la actualidad, el con
sejo de administración es
tá presidido por el señor 
Nieves Bonejo, abogado 
del estado, profesor del 
colegio universitario, Do
mingo Soto de Segovia, 
presidente de la comisión 
de presupuestos en el Se
nado por UCD, presidente 
del gabinete ,técnico de 
UCD en el Senado, miem
bro del coñsejo de admi
nistración del Banco Exte
rior de España, y además; 
presidente de esto, del 
consejo dé administración 
de Minas de Almadén, sin 
tener en cuenta que tam
bién es presidente de UCD 
en Segovia; así pues, yo 
me pregunto de dónde va 
a sacar tiempo para presi
dir una sociedad que va a 
invertir 5.000 millones de 
pesetas hasta el año 1985. 
Yo creo que eso no puede 
funcionar "ni a tiros". ¿Có
mo es posible hacer un 
consejo de administración 
de esa manera? ~so es 

--~.-

permitir el paternalismo, 
desde Madrid se va a es
tar llevando una admi
nistración en la cual sOlo 
se tiene interés por pasar a 
final de mes a cobrar 
250.000 ó 300.000 pesetas. 

y luego están tirando el 
dinero en lugar de llevar a 
una reorganización de la 
comarca en la cual no se 
nos ha dejado participar ni 
en un solo punto, ni en 
una sola coma, se nos ha 
negado información ... · Lo 
único que se está hacien
do es clientelismo político 
y gastando dinero en dar 
émpleo a fulano y menga
no a ver si lo desengan
chan del proyecto socialis
ta y pueden ganar las elec
ciones, pero no han pasa
do de ahí, de una política 
mezquina que en último 
término se va a volver con
tra ellos, porque no son 
capaces ni de hacerlo bien, 
pero la gente es sensata y 
se da perfecta cuenta de 
que eso no funciona. La 
verdad es' que, como no se 
han configurado todavía 
las reglas de juego y el 
mundo económico, social 
y político que tiene que te
ner nuestra provincia, eso 
no puede funcionar. 

P. ¿Existe todavía el ca
ciquismo de Sagasta, de 
Cánovas? 

R. Peor aún, porque al 
fin y al cabo Sagasta y Cá
novas eran personalida
des, pero aquí tenemos a 
gente mediocre, y en últi
mo término el partido de 
UCD, como nosotros deci
mos en el documento, no 
pasa de ser la pura admi
nistración periférica y en
tonces se prima al medio
cre, pero es servir al que 
manda en ese momento. 
Por otro lado nos preocu
pa lo que va a pasar con 
UCD a nivel provincial, 
porque cuando pierda el 
gobierno, UCD desaparece 
de Ciudad Real en cinco 
días, ,entre otras cosas por
que cuando fulano que es 
delegado, el otro que es 
director del instituto tal, 
pierdan el gobierno a que 
representan ... 

El caso es que tú eres un 
ciudadano de una socie
dad natural en la que tie
nes que trabajar con otra 
persona, independiente
mente de lo que piense en 
el plano ideológico, pero 
ese gran salto cualitativo 
aqlJí no se ha dado; y no . 
solamente no se ha dado 
si no que se han hecho es
fuerzos en el sentido con
trario; ahí está el proble
ma. 

P. Entonces, ¿la refor
ma de administración pe
riférica de las delegacio
nes debería ser inminen
te? 

R. Sí" debería ser inmi
nente, además hay que 
potenciar las transferen
cias al órgano autonómico 
y aumentar la capacidad 
de los Ayuntamientos, que 
a mí me parece algo abso
lutamente inevitable, qui
zá porque he vivido en 
otros modelos fiscales. La 
verdad es que a mí me 
gustan más los modelos 
centro-europeos que los 
modelos latinos, mucho 
más centralista y mucho 
más difícil de controlar, lo 
que supone, a la vez, que 
sean menos ágiles, menos 
eficaces y menos operati
vos. Se trata, pues, de .'j -

mentar por un lado el po
der municipal, pero au
'mentarlo sin complejos, 
porque ahí está la clave de 
ir generando ese estímulo 
de sociedad civil: Ayunta
mientos que promueven 
viviendas, Ayuntamientos 
que dan calidad de vida ... 
Hay que avanzar así y lue
go, a la administración 
central periférica hay que 
restringirla exclusivamen
te a los directores provin
ciales, con una única capa
cidad administrativa. 

P. En el caso de que la 
Diputación sea socialista 
¿se mantendrá el mismo 
problema de partidismo a 
la hora de repartir? 

R. Si ganamos las elec
ciones en Ciudad Real, fe
nómeno que puede produ
cirse, vamos a gobernar 

primero desde la no arro
gancia, y segundo, vamos 
a seguir, se quiere, y sal
vando las distancias, una 
política de participación. 
Se va a seguir el modelo 
que hemos planteado en 
el gobierno autonómico 
andaluz, donde a pesar de 
haber ganado con mayoría 
absoluta se ha ido a un 
pacto; porque si en este 
país gana UCD y dice "yo 
mando y este no intervie
ne ... " y se mantiene ese ti
po de "Ienguaje", supon
dría no pegar el salto de la 
modernidad y el progreso. 
Desde la izquierda hay que 
demostrar a la derecha 
que usted tiene unos dere
chos legítimos que tiene 
que defender por los cau
ces constitucionales y de
mocráticos, perO yo se los 
respeto y en' la medida de 
lo posible yo no hago deja
ción de mi responsabili
dad como gobierno. 

P. Hay un problema 
muy importante: Las vías 
de comunicación para Ciu
dad Real. Los comercian
tes, la pequeña y mediana 
empresa, están muy preo
cupados porque saben 
que su comercio no va a 
tener desarrollo mientras 
no tenga vías de comuni
cación. 

R. Se han hecho los ejes 
Valdepeñas - Manzanares
Puertollano, pero, pero en 
la infraestructura viaria 
viene la Nacional 401 por 
130 millones, la 420 que 
son 34 millones, la Nacio
nal 4 entre Toledo .y Man
zanares, Manzanares y 
Valdepeñas que son 279 y 
Valdepeñas límite con 
Jaén. 

Esto es, de cierta mane
ra, racional, pero nos fal
ta todavía que se hagan 
los ejes Ciudad Real-Man
zanares, Manzanares-ge
neral; lo que sucede es 
que esto es muy difícil. 

P. En el caso, por ejem
plo, de la industria de 
transformados que se es
tableció en Valdepeñas, le 
mandaban la materia pri
ma desde Puertollano, de 

manera que allí se trans
formaba, y como Valdepe
ñas estaba más cerca de la 
general, les era más bara
to transportarlo. ¿Podría 
ser esto una solución? 

R. Pero es que eso no 
importa. Ten en cuenta 
que, en principio, aquí se 
está hablando del modelo 
sectorializado o del mode
lo global de la provincia, 
No sé lo que va a dar de sí 
el pleno, pero particular
mente soy partidario del 
modelo globalizado y de la 
independencia. 

P. Se hizo un documen
to para el desarrollo indus
trial de Puerto llano y em
pezamos a contactar con 
los industriales, e incluso 
estaban dispuestos a po
ner dinero para subvencio
nar el proyecto. 

R. ' Pero eso no lo pue
des hacer desde la oposi
ción, hay que hacerlo des
de la institución. 

P. Creo que ya hemos 
tocado casi todo. Queda la 
Administración de Justicia 
en Ciudad Real. 

R. El problema de la Ad
ministración de Justicia es 
que hay un déficit de tra
bajo y eficacia pavoroso, y 
la solución es que se den 
de una vez en nuestro país 
60.000 millones para una 
Administración de Justicia 
eficaz. El que un país ten
ga 'una Administración de 
JustiCia eficaz demuesúa 
que es un país moderno. 

P. Con respecto a los 
matrimonios jóvenes el 
mayor problema, o al me
nos uno de los mayores, lo 
supone la vivienda. ¿Qué 
soluciones se podrían 
aportar? 

R. Yo recuerdo un día 
en Puertollano que se co
mentaba sobre si el Ayun
tamiento proporcionara vi
viendas y aquí hubiera 
gente de la construcción, 
en lugar de cuatro especu
ladores, que la promocio
naran. Lo que hay que ha-

cer es comprometerse a 
ponernos a disposición de 
un buen constructor que a 
su vez se comprometa a 
hacer viviendas de cali
dad, dignas y buenas. No 
importa luego si es esto o 
lo otro. 

P. ¿La Democracia pasa 
por los Ayuntamientos? 

R. Yo estoy convencido 
de que en los Ayuntamien
tos hay que fijar mucho el 

futuro y el partido se va a 
volcar ahí, por la propia 
supervivencia que tene
mos todos como PSOE y 
porque nuestra gran base 
es la política local. 

P. Tú has visto y conoci
do muchas provincias es
pañolas. ¿Crees que la 
nuestra está francamente 
mal? 

R, Está francamente muy 
mal. 

Clpriano Morales: 

Cipriano Morales, Presi
dente del Partido Socialis
ta Castellano-Manchego, 
nos planteaba como pre
misa fundamental para al
canzar un pleno desarrollo 
de la región Castellano
Manchega, la creación de 
una conciencia regional, 
en la actualidad inexisten
te o muy precaria y que 
forzaría llegar a alcanzar 
las cotas de desarrollo ne
cesarias para paliar el pro
blema fundamental que 
tiene nuestra 'región, el pa
ro. 

Hablando de los distin
tos sectores que confor
man el espectro social de 

la reglon y refiriéndose a 
la mediana y pequeña em
presa, el señor Morales se
ñaló como prioritario la 
necesidad de potenciarla, 
y para ello dijo "se aprove
charán las lO'nas industria
les como Puertollano, alre
dedor de las cuales se 
crearán industrias auxilia
res que aprovechen las 
materias primas, la distri
bución de estas industrias 
auxiliares se hará entre to
dos los pueblos de la re
gión con ,el fin de crear el 
máximo de puestos de tra
bajo, no solamente en el 
sector de producción, sino 
también en el área de ser
vicios". 
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TRANSPORTES, 
FERROCARRIL Y 
CARRETERAS 

"Unas bue'nas vías de 
comunicación son impres
cindibles para el desarro
llo de la región . Existen en 
la actualidad' dos campos 
de acción, por una parte la 
Dirección de la segunda 
zona de Renfe con el Plan 
de creación del ferrocarril 
Cardaba - Ciudad Real, pe
ro como el ferrocarril de
pende de la Administra
ción Central nuestros es
fuerzos deberán volcarse 
en las carreteras, segundo 
campo de acción V al que 
daríamos prioridad dentro 
de la política socialista en 
la región". 

las más ahorradoras del 
país-, está siendo someti
da a una descapitalización 
continua por la marcha de 
ese ahorro fuera de su 
marco geográfico sin que 
se produzca una inversión 
acorde con el mismo". 

Mención especial nos 
merece el campo en sus 
dos versiones agrícola V 
ganadera habida cu.enta 
de que la infraestructura 
de toda la región se funda
menta de una manera es
pecial en estos dos pilares. 
"Racionalizar el campo en 
cuanto a la siembra de 
productos, adaptándolos '
por una parte para un 
mejor aprovechamiento 
del suelo V por otra a las 
necesidades del mercado. 

creada Universidad Caste
llano-Manchega? "Es ne
cesario hacer un nuevo 
planteamiento, el provecto 
actual es sumamente cos
toso al ubicar las distintas 
facultades en distintos lu
gares. Mi criterio personal 
es que exista un solo 
"campus universitario" 
con un rectorado que aba
rataría los costos al no 
desperdigar los servicios 
por las distintas provincias 
como está en la actuali
dad". 

GOBIERNO SOCIALISTA 

Ante la posibilidad de un 
gobierno socialista V pre
guntado sobre el esquema 

agricultor que si el trabaja
dor está explotado por las 
grandes multinacionales, 
ellos no lo están menos, 
porque son los que ama
san la comercialización de 
sus productos V los que 
tienen el mayor rendi
miento del trabajo que 
realrzan. 

"En general podemos 
decir, con fines de rectifi
cación, que el capital cas
tellano-manchego ha vivi 
do de las grandes empre
sas tratando de eludir el 
movimiento social que se 
produce por concentra
ción de mano de obra, ello 

. ha sido contraproducente 
para el desarrollo de la re-
gión. 

"Se aprovecharán las zonas 
industriales como Puertollano 
alrededor de las cuales se 
crearán industrias auxiliares que 
transformen las materias primas·' 

AMORRO E INVERSIONES 

La necesidad de raciona
lizar el proceso de inver
siones contando con los 
medios propios de la re
gión nos lleva a que Ci
priano Morales nos plan
tee "el propósito de la 
creación de una Caja ~e
gional contando para este 
provecto con realizar un 
estudio de confederación 
con aquellas Cajas que 
se presten a ello. En el pIa
no de' las inversiones
créditos, estamo.s viendo 
con verdadera pena como 
nuestra región :-una de 

La inversión en indust~ias 
derivadas del sector como 
pueden ser las industrias 
alimenticias V textiles que 
eleven el rendimiento eco
nómico que los producto
res del sector consiguen. 
Para ello, se creará un ga
binete técnico con repre
sentantes de todas las po
siciones V opciones que 
estudie el problema V sus 
soluciones en profundi
dad". 

La educación V la cultura 
van íntimamente ligadas 
al desarrollo de los pue
blos V de las regiones. 
¿Qué pas~con la recjén 

básico del desarrollo re
gional de los socialistas, el 
señor Morales nos dice: 
"La riqueza se produce por 
la conjunción del capital V 
el trabajo, uno de nuestros 
principales objetivos es 
que la colaboración entre 
estos dos sectores se pro
duzcan. La misión es con
seguir que a corto plazo la 
distribución de la renta 
que esta riqueza genera 
sea más equitativa de lo 
que ahora es. Entendemos 
muy claramente V que~ 
remos hacer llegar a la 
conciencia del pequeño
mediano empresario y 

y por último, señor Mo' 
rales, las elecciones para 
el parlamento Castellano
Manchego, ¿para cuándo? 

Abril o mayo de 1983. 

Muñol 

Conocer Puertollano. una 
actividad del Area de la Juventud 
Primer' Premio de Redacción Fdo. Francis Marti 

, Francis Marti. De colegial de 7. o de E. G. B. a incansable 
viajero. Sin moverse de la ciudad. Desde el andén de su insi
nuante adQlescencia Francis subió a bordo de cualquier in
genio julioverniano y visitó con billete de segunda los ama
gos más importantes de la historia de Puertollano. En el 
transcurso del viaje tomó sus apuntes pertinentes -luego 
había que elaborar lo visto y lo oído- que reflejó con la 
frialdad del historiador testarudo en el trabajo que bajo es
tas líneas se publica. De cualquier forma ésta es la visión 
personal de este muchacho sobre el pasado de su -nues
tra- ciudad. Trabajo que a la sazón ha sido galardonado 
con el primer premio de redacción "Conocer Puertollano", 
actividad que organizara en su día el Area de la Juventud. 
Francis Marti cursa 7. o de E. G.B. en el colegio MIGUEL DE 
UNA MUNO. Este es su relato: 

CONOCER UN POCO MAS NUESTRA 
CIUDAD "PUERTOLLANO" 

Para poder conocer bien nuestra 
ciudad V mostrar bien su historia ten
dremos que empezar por los orígenes 
más remotos, es decir por la Prehisto
ria. 

En primer lugar tenemos que el 
hombre Prehistórico se dedicaba úni
ca V exclusivamente a la caza, pesca V 
a la vegetación, todo esto lo hacía fun
damentalmente para poder subsistir V 
esta zona por lo que se ha podido en
contrar fue rica en todos estos ele
mentos necesarjos V vitales para el 
hombre del Paleolítico V Neolítico. 

Prueba de ello tenemos que varias 
peronas han encontrado restos del 
hombre del Paleolítico más o menos 
por el .río Ojailén, sitio donde por 
aquella época debía de ser muy rico 
en todos esos elementos de supervi 
viencia del hombre del Paleolftico. 

Del hombre del Neolítico todavía no 
se ha encontrado ningún resto pero se 
supone que también estuvieron vi
viendo por esta zona. 

LLEGA LA EDAD DE HIERRO Y 
BRONCE EN PUERTOLLANO 

En la edad del hierro V del bronce 
tenemos la llegada de los romanos a 

final del siglo 111 V prueba de ello tene
mos los restos de medallas, sortijas V 
collares que se han encontrado de es
ta visita por los romanos. 

Hace 5 años se encontraron unos 
restos procedentes del pueblo visigo
do, lo cual nos dice que fue otro de 
nuestros visitadores. 

y por último tenemos como pueblo 
conquistador de nuestra ciudad a los 
eslavos V musulmanes que entraron 
en el siglo VIII. Pero en el1147 Alfonso 
VIII va a querer echarlos de España, 
pero para esto va a ser necesario en
frentarse a una guerra V dentro de 
nuestra villa de Puertollano, también 
va a sufrir estas consecuencias que
dándose dividida en dos partes, la 
Norte por los mus.ulmanes V la Sur por 
los cristianos. 

Prueba del frente musulmán tene
mos la chimenea cuadrada que está 
en la parte norte de la ciudad, que les 
servía a los musulmanes de defensa 
en aquel enfrentamiento. 

Todas estas luchas V problemas van 
a crear una gran inestabilidad tanto 
política como social V económica. 

Las Navas de Tolosa van ha ser ocu
padas por los musulmanes, 1212. Esto 
va a hacer que haya estabilidad V re
población en lo que iba a ser esta gran 
ciudad. 

LA PESTE DEL 1348 Y SUS 
CONSECUENCIAS 

1348 Puertollano va a sufrir de una 
forma muy repentina V perjudicial las 
consecuencias de la peste, la cual va a 
hacer que el núcleo, cada vez más 
grande que había por entonces de ha
bitantes empiece a decaer de una for
ma muy vertiginosa V perjudicial. 

La falta de alimentos producida por 
esta peste va a llevar a que todas las 
familias que supervivían hicieran un 
voto a la Virgen V sacrificar 13 vacas 
para poder más o menos alimentar al
gunos enfermos que quedaban V dar 
alimentos. 

PUERTOLLANO FORMANDOSE 
SOCIAL y ECONOMICAMENTE 

En el plano social económico tene
mos a Puertollano como núcleo de po
blación estable. 

En el siglo XVIII V XIX se forma un 
acuerdo entre todos los ganaderos de 
la villa llamada la Mesta. 

Esta organización va a aportar una 
serie de beneficios muy importantes 
para este núcleo de población, V va a 
ser como una base para irse formán
dose social V económicamente. 

Uno de los problemas que va a re
solver esta organización va a ser el de 
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crear y construir caminos únicamente 
y exclusivo para el ganado transeúnte, 
ya que iba de un sitio para otro sin te
ner en cuenta ia agricultura y así des
truyéndola . 

Esta construcción de caminos se ha
c'e también en beneficio de la agricul
tura para que vaya engrandeciéndose 
cada vez más y así se produciría una 
población enteramente agrícola y ga
nadera. 

La ganadería sobre todo va a ir ex
tendiéndose cada vez más por toda la 
meseta y el ganado va a ser transeún
te, es decir va a tener que ir en busca 
de pastos de un sitio para otro en unas 
épocas determ inadas del año, esto va 
a traer una gran ventaja para que to
dos los ganaderos que tengan , que 
cruzar la meseta, tengan que pasa r 
por el Valle de Alcudia y, por lo tanto, 
por Puertollano y así de este modo se 
fue creando una gran actividad econó
mica y la población va a ser más esta
ble y considerada. 

El que haya todo este gran movi
miento de ' ganado va a suponer a 
Puertollano el principio de su desa rro
llo industrial ya que se va a crear la 
primera industria de paños con lanas 
de conejos. Después de esta industria 
que va a ser el camino como ya he di
cho antes de las que vendr ían después 
algunas industrias metalúrgicas ya 
que van a ser explotadas en el si 
glo XIX, numerosas minas, sobre todo 
de carbón. 

Como se puede ver, Puertollano en 
el siglo XIX empieza a crecer de una 
forma considerable y sobre todo rápi
da, esto va a traer como consecuencia 
que se tengan que hacer nuevas vi
viendas y que vayan formando nuevas 
calles no muy regulares y rectas, por 
cierto . 

Por entonces Puertollano, así visto 
por encima, da una impresión un poco 
desagradable, ya que habían crecido 
en poco ti empo y las viviendas habían 
tenido que ser hechas por los mismos 
trabajadores y, por lo tanto, no esta
ban hechas de unos materiales muy 
buenos que se diga, se podría decir 
que es como una especie de chabolas 
más o menos, todo esto hacía como 
ya he indicado una sensación un pcp 
fea y sucia, pero lo que importaba no 
era el aspecto que tuviera la ciudad si
no que todo el mundo trabajara y que 
no se vieran parásitos en vez de tra
bajadores y así fue ya que Puertollano 
en aquella época enteramente trabaja
dora y que querían que su pueblo fue
ra a mejor y no a peor y gracias a estas 
personas que dieron su sudor para el 
bien de la ciudad que tenemos hoy ac
tualmente. 

Pero en el siglo XIX se va a montar 
la Refinería de Petróleo de una forma 

un poco rara y que va a hacer pensar a 
la gente, ya que se podría decir que 
por entonces no había ninguna refine
ría de petró leo en el centro de España 
y 'esto la gente lo ve un poco raro, por
que todas las refin erías que hasta en
tonces habían montado daban al mar, 
pero sin embargo la gente se adaptó 
fácilmente y Puertollano sufre otro 
gran desarrollo económico. 

Esto significa para grandes sociólo
gos e historiadores que. Puertollano 
desde el principio de su historia va a 
ser una ciudad que le es fácil adoptar 
el medio o el nivel económico en que 
vive. También hay que resaltar que 
Puertollano no se presenta como una 
ciudad con una gran Sociedad Bur
guesa y noble, sino todo lo contrario 
ya que nos muestra dentro de un pia
no general un aspecto trabajador y hu
mano. 

IGLESIAS, ERMITAS Y SU ESTILO 
QUE SE CONSTRUYERON EN 
PUERTO LLANO 

Una de las primeras iglesias cons
truidas en Puertollano fue la iglesia de 
la Asunción, la cual ha sido famosa a 
lo largo de la historia por las desgra
cias y las destrucciones que le han si
do ocasionadas. 

Esta nos presenta un estilo gótico y 
renacentista, siendo lo más caracterís
tico e importante de ella los dos pórti 
cos y la fachada y dentro del interior el 
coro y el campanario, que fue víctima 
de grandes incendios y por esta razón 
ha sido refo rmado varias veces. 

La fachada nos presenta como ya 
hemos dicho un estilo gótico y rena
centistas con algunos elementos pro
cedentes de Grecia como las colum
nas. Pero en la realidad lo más impor
tante de la fachada son los pórticos o 
puertas hechas después de la iglesia y 
que la primera fue terminada en 1562, 
siendo sus características las si
guients : 

- Columnas de tipo renacentista 
con algunos elementos romanos 
y griegos. 

- Arco de medio punto. 
- Figuras mitológicas llamadas de 

la " Jé". 

Esta puerta actualmente se muestra 
un poco desgastada, por los fenóme
nos meteorológicos ya que le vienen 
de frente. 

Desde esta primera puerta se puede 
descender al campanario ya un poco 
reformado ya que como he indicado 
sufrió a lo largo de la historia grandes 
perjuicios. 

El interior de esta iglesia está prácti
camente todo reformado menos el te-

cho que si te fijas bien posee numero
sos agujeros de bala y el coro que nos 
presenta algunas señales del órgano 
ya que este poseía gran peso. 

Al otro lado de la iglesia según se 
cruza existe otra puerta, la cual fue he
cha después en el año 1574 y que pre
senta las mismas características y el 
mismo estilo que la anterior, lo que 
pasa que aloa encontrar suficiente 
materi al también tuvieron que hacer 
una cantera en Asdrúbal y de allí sacar 
los materiales necesarios. 

En la fachada de atrás se puede ver 
un reloj de sol de estilo romano y una 
especie de pilones también del mismo 
estilo y con elementos góticos. 

Se ha comprobado que esta iglesia 
fue construida sobre otra iglesia que 
antes fue un cementerio. 

En 1486 una gran parte de la pobla
ción de Puertollano, va a hacer un vo
to de fe a la Virgen la cual entonces se 
la llamó y se hizo Virgen de Gracia, co
sa que tendría años más tarde gran
des problemas en las guerras carlis
tas. 

Por entonces también se construye
ron varias ermitas como la del Cerro 
de Santa Ana, siglo XVI, hecha como 
consecuencia de una aparición de la 
Virgen en ese cerro ~ Teniendo tres na
ves de que disponer. 

Ermita de las Soledades o iglesia de 
San Mateo. También se construyó un 
monasterio en donde está ahora la 
Cruz Roja, los cuales (los monjes)', se 
dedicaban especialmente a la agricul
tura, prueba de ello tenemos el cam
panario el cual se conserva todavía en 
la iglesia de la Cruz Roja. 

La gran importancia de que España 
se encontrara en aquella época nutri
da de iglesias también se estaba dan
do el caso en nuestra "Ciudad". 

LA FUENTE AGRIA OTRO 
MONUMENTO EN PUERTOLLANO 

La fuente Agria fue otro monu
mento que se construyó en Puertolla
no, ésta sirvió como balneario a mu
chas personas, sobre todo a la gente 
aristocrática, este agua característica 
por su sabor ácido y por su hierro muy 
recomendada por los médicos en 
aquel tiempo, especialmente por el 
doctor limón el cual la hizo que se hi
ciera famosa. Una de las personas dis: 
tinguidas que vino y bebió de esta 
agua fue el general Ramón-María Nar
váez, que iba a ser quién más fama le 
diera por donde él iba pasando y por 
donde él vivía, y entonces gracias a.él 
se construyó la Casa de Baños y una 
carretera para que la gente pudiera ve
nir más a menudo y con menos difi
cultades 

Pepe Noja 

El rostro del minero expresa 
bondad. trabajo y lucha 

Antes de dedicarse a la escultura, Pepe NoJa con
slgui6 dos bienales como pintor en Venecia y Alo de 
Janeiro. 

Es a partir del año setenta cuando se Integra de 
pleno en la escultura con obras por todo el mundo: 
Holanda, Tokio, Estados Unidos, etc. 

Actualmente ocupa su tiempo en el Monumento 
al Minero que se levantará en nuestra ciudad, el Mo
numento a la Paz en New York y al CompleJo de 
Europa en Holanda. 

bloques. Háblanos de los 
bloques desplazándose, 
estos bloques que susten
tan toda la figura. 

-Bueno, los bloques 
tienen dos significados : 
Uno primario, que es el de 
que yo trabajo en mi estilo 
propio con bloques, como 
lo hace Henry Moore o co
mo lo hace Pablo Serrano, 
mis dos grandes profeso
res. Ese ,es ' el primero y 
quizá ! el más directo; y 
déspués, el haberlos exa
gerado en cierta manera y 

minas. He querido hacer el 
homenaje al minero, al 
que hizo posible esta reali 
dad, el pueblo de Puerto
llano, y ese minero es ya 
mayor, ese es un minero 
que se tiene , que ver re
flejado en su tiempo, por 
eso no he querido poner 
un rostro joven que indu
dablemente hubiera con
trastado de forma casi un 
poco grosera con una cara 
que no hubiera reflejado la 
lucha, los surcos del tra
bajo. 

El escultor se desplazó 
el día de la entrevista, a las 
seis de la mañana, desde 
Madrid a Puerto llano. A 
las once tenemos ya una 
maqueta hecha en escayo
la, de lo que pronto, trasla
dado al bronce, va a ser 

Pepe Noja, un escultor brillante. La fuerza de su escultu
ra contrasta con la sencillez en el gesto, con la suave digni
dad que se desprende de su palabra. Este ,es el hombre. 

. el monum~nto al minera. 
Maqueta expuesta al pú
blico en la planta baja del 
Ayuntamiento. 

-¿Podrías dar una in
terpretación de lo que sig
nifican los elementos que 
componen este monu
mentol Empezamo~, si 
quieres, por el gran hueco 
en el pecho, ¿quizá la par
te más emotiva de este 
monumentol 

-Sí, bueno, yo creo que 
ésta es la parte más emoti 
va, por dos razones: la pri 
mera, porque es la que 
menos realismo tiene, por ' 
lo que hay que darle un 
contenido muy interesan
te, muy profundo, para 
que, sin tener realismo, 
signifique algo. Esta bóve
da, esta oquedad en la par-

te del corazón, no significa 
que el minero sea un hom
bre sin corazón, sino todo 
lo contrario. El homenaje 
al minero, este hombre 
que hizo la realidad de que 
disfruta el pueblo de Puer
tollano, es porque este 
hombre con su trabajo 
dejó su corazón en la mi
na, dejó su corazón que es 
su vida para que hoy día 
Puertollano pueda tener 
esta real idad, esta vivencia 
de la cual podéis disfrutar. 
Digo podéis disfrutar por
que yo estoy viviendo en 
Madrid, por lo tanto he 
querido dejarle ese vacío, 
porque ese vacío que falta 
en el bronce de la obra es
tá andando constantemen
te en cada uno de los ciu
dadanos de este pueblo. 

-La importancia de los 

haber acoplado algunos 
más en la parte superior 
de la escultura, debido a 
ese gran arranque que su-
pone el rostro. ' 

-Háblanos entonces 
del rostro, de lo primordial 
en el rostro de esta figura: 
la expresión. 

,-Yo creo que el rostro 
del minero expresa bon
dad, trabajo y lucha. El 
surco, la dureza la ha mar
cado su trabajo, su tiem
po. No he querido poner 
una persona joven porque 
creo que sería un gran 
error hacer un homenaje 
al minero con la cara de 
una persona joven. Creo 
que además los jóvenes, 
desgraciadamente, mar
can en surcos su cara ha
ciéndose viejos en esas 

-¿Y la honradezl 
-La honradez por enci-

ma de todo. Ahí la tienes: 
una cara alzada, 'limpia, al
tanera, una expresión pura 
de honradez y de bondad. 

-Vamos a entrar en 
otro aspecto importante 
que ha levantado cierta 
polémica: ¿en función de 
qué se ha elegido la ubica
ción del monumentol 

-Bueno, yo lo que sí 
quisiera decir al pueblo de 
Puertollano es que las per
sonas que opinen sobre la 
realidad de donde se debe 
ubicar el monumento; que 
pie,ns~n cuáles son los ele
mentos que van a hacerlo 
posible. Si estamos ha
blando ahora mismo de 
esta maqueta tal. como la 
tenemos, con una pieza de 
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mármol detrás de la cual 
. ponga en síntesis la histo

ria de la minería en Puerto
llano, puede perfectamen
te encajar en cualquier en
torno. En el propio Paseo 
sería una ubicación perfec
ta, pero tienen que pensar 
que el monumento al mi-

cuando uno esté a un par 
de metros mirando para 
arriba y perdiendo la pers
pectiva, pero nunca se po
dráapreciar ese castillete 
en el centro de Puertolla
no, sobre todo después de 
primavera, porque la arbo
leda nos prohíbe mirar a 

Pepe NoJe, el e.cultor que leventer6 el monumento el minero 

nero, con un castillete de 
mina que mide aproxima~ 
damente unos veintinueve 
metros, que tiene unos 
veinte por trece metros de 
pie, no se puede poner en 
un entorno ciudadano en 
forma de cajón tan hermo
so y tan bonito como es el 
Paseo de Puertollano. Es 
imposible, puesto que si 

. esa pieza se coloca ahí se 
podrá ver simplemente 

cierta altura. Y que conste 
una cosa, que a todo es
cultor le gusta poner su 
obra donde más arropada 
está, y donde más arropa
da está mi obra es en el 
Paseo, pero creo que hay 
que sacrificar mi predilec
ción por darle el entorno y 
el sentido lógico a ese cas
tillete que yo no he hecho, 
pero que es el verdadero 
monumento. 

-Pepe Noja está ha
ciendo su trabajo de una 
manera altruista, como 
una ayuda más al pueblo, 
de Puertollano, ¿en qué 
material va a ir esta obra? ' 

-Creo que debe ir en 
bronce, en contraste con el 
mármol blanco que en su ' 
día se habló, pero como se 
cambió el concepto de 
principio ahora hay que 
cambiar la materia. Cuan
do se hacía un relieve sí te
nía lógica, pero ahora, 
cuando se hace una obra 
en mármol blanco, todas 
las entradas y los perfiles 
se pierden en ese material 
y hay que ir al bronce, por
que el bronce es dureza, 
porque el bronce da una 
sensación de fuerza, de 
estabilidad no rompible, 
aunque por supuesto el 
vandalismo puede apare
cer en cualquier momento. 
Pero esa sensación que " 
nos da este. materiál y, por 
supuesto, las calidades 
que a nosotros plástica
mente nos ofrece son mu
cho más positivas que 
cualquier otra materia. 

-Pepe tiene un apreta- , 
do historial en su vida co
mo artista. En estos mo
mentos, Pepe, ¿cuántos 
proyectos en marcha y 
cuáles van a ser los luga
res de ubicación? 

-Para' no decir números 
voy a detallarlos rápida
mente: tengo el monu. 
mento internacional a la 
Paz Mundial en . Nueva 
York, en las Naciones Uni
das; tengo el monumento 
al Parlamento de Europa, 
en Estrasburgo; también 
el primer monumento a la 
Constitución Española, en 
Vitoria; el monumento ho
menaje a Picasso, en Tu
del a, un mural de 24 me
tros cuadrados; en Laguna 
del Duero, dos obras más, 
"Homenaje al Pueblo" y 
"Unión", y tengo este que 
estamos viendo ahora 
mismo. Además, mi expo
sición en el museo de Arte 
Contemporáneo de Ams
terdam para el mes de no
viembre. Tengo una obra 
homenaje al minero en As-

turias y una obra home
naje a la tercera edad en 
Holanda. 

-Vamos a otro símbolo 
importante como es la 
carbura, ¿por qué 1a car
,.bura y no otro? , 

-Bueno, yo he querido, 
I 

evidentemente, eliminar 
símbolos que tampoco 
eran símbolos. genéricos o 
uniformes que los llevaran 
todos. Unos llevaban pi
cos, otro~ botas, otros ' za
patillas, otros pantalón 
corto, otros largos. Lo sa
bemos por fotografías, y 
he querido eliminar todo . 
preciosismo de ese tipo. 
No me interesa el pico, no 
me interesa , nada de' eso. 
La carbura la he pU,esto 
porque creo que es lo que 
más unifica a todos los nii
neros en este alarde no in-

,teresante. Pero yo me he 
ido a lo que creo que es 
mucho más importante y 

, profundo, que por supues
to es la persona ·en sí: el 
minero como hombre, el 
minero como ciudadano, 
como hijo del pueblo, tra
bajando para el pueblo y 
creador del pueblo. Por 
eso no he querido poner el 
pico, y sin embargo le he 
puesto una expresión fuer
te, una expresión dulce pe
ro dura, altanera. 

-La maqueta tiene dos 
metros de altura, pero es 
sólo eso: la maqueta. Una 
vez que la veamos realiza
da, pienso que tendremos 
que darte un pequeño ho
menaje por todo este gran 
esfuerzo que estás hacien
do para que el monumen
to al minero sea una reali
dad. 

-No, no ... , la única re
compensa que sí espero 
de todo corazón es que el ' 
día que este monumento 
se inaugure, el pueblo de 
Puertollano me considere 
un ciudadano más de aquí. 

-Pepe, ¿algo más? 
-Nada más. Muchas 

gracias y ánimo, que hay 
que trabajar mucho para 
sacarlo adelante. 
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Angeles Fuensanta: Una labor eficaz 

Dentro del proyecto cultural del 
Ayuntamiento, cuyo responsable 
más directo es Fernando Sanz Alon
so, se desarrolló un año más el curso 
de ballet que culminaría con un gran 
festival abierto al público en la plaza 
de San José. Igual que en otros as
pectos de este área (Casa de Cultura, 
Universidad Popular, Area de la Ju
ventud, Conservatorio), esta activi
dad está en crecimiento, existiendo 
"na previsión para el próximo curso 
de casi el doble de matrículas. En es
tas páginas María Angeles Rabadán 
nos entrevista a Angeles Fuensanta 
Martínez, una de las profesionales 
contratadas para el desarrollo de es
ta actividad. 

. "Para montar un baile son necesarios muchos esfuerzos" 

El Festival· de Ballet fin de curso 
abarcó todos los .estilos 

"Un aspecto interesante 
para la enseñanza de la 
danza es el mentalizar a 
las madres de las niñas so
bre los fines de la danza, 
pues es indudable que és
ta ofrece a la persona la 
posibilidad de adquirir un 
estilo y mejorar, quizás, en 
su aspecto físico. Cuando 
una madre confíe su hija al 
profesor de danza debe 
pensar que puede no lle
gar a ser una bailarina, pe
ro que las clases le ayuda
rán a desarroollarse nor
malmente, a adquirir una 
mayor capacidad muscu
lar, poseer una estética y 
una dinámica garbosa , 

? 

con mayor gracia femeni
na" , nos dice Angeles 
Fuensanta Martínez Ripoll , 
profesora de la Escuela 
Municipal de Danza de 
Puertollano. 

Todos estos aspectos y 
otros varios no podrían 
conseguirse sin un profe
sorado competente, y es 
que Angeles Fuensanta es 
licenciada en Filosofía y 
Letras, en la sección Histo
ria del Arte. Está en pose
sión del título de profesora 
de danza clásica, danza es
pañola, además del título 
de bailarina profesional. 

Durante su carrera real i
zó numerosos cursillos de 

especialización tanto en 
danza clásica, española y 
moderna. Entre sus maes
tros podemos citar a 
Blank, coreógrafo alemán; 
Manolo Marín, flamencó
logo; Fred Marteny, coreó
grafo austriaco; Juan Te
na, coreógrafo de Barcelo
na; Karim Olderock, coreó
grafa de la Opera de Mu
nich ; Esteban Brucat, mar
garita Muñoz, Victoria Eu
genia, actual maestra de 
baile del ballet Nacional 
Español ... 

"Para formar a una bai
larina -continúa dicién
donos Angeles- es nece
sario que ésta disponga 

para su educación, como 
mínimo, de una hora dia
ria a la semana o bien de 
dos horas en días alternos 
en caso de clases muy nu
merosas. Nosotros en cur
sos que acaban de finalizar 
hemos tenido tres horas 
semanales. Por esta razón 
hemos podido trabajar 
más y mi enseñanza ha si
do fructuosa. Ya sabéis 
que de 46 niñas que he 
presentado al Conservato
rio Superior de Música y 
Arte Dramático de Córdo
ba, sólo me han suspendi
do a tres." 

- ¿Habéis tenido los re
quisitos necesarios para 
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"Pa,e educar los brazos; dirigirlos hacia un estado arm6nlco se necesita 

mucho menos tiempo que para educar las piernas" 

poder llevar a cabo las cIa
ses de una forma có
moda? 

-Sí, hemos dispuesto 
de un salón de baile bas
tante aceptable. Lo que sí 
necesitamos es un buen 
equipo de música y si pu
diese ser un instrumento 
musical como, por ejem
plo, el piano. La música es 
imprescindible para una 
correcta enseñanza de la 
danza. 

Todo alumno de danza 
debe saber música, tocar 
algún instrumento o, por 
lo menos, saber solfeo, pa
ra poder descifrar una par
titura. También se debe te
ner conocimiento de las 
épocas por las que ha pa
sado la música y más con
cretamente la que se ha 
dedicado a la danza, ya 
que ésta está completa
mente ligada a aquélla y 

según los fenómenos cul
turales de la música. Así, 
la danza fue, es y será de 
una forma u otra. 

-¿ Una profesora de ba
llet conoce toda la anato
mía humana? 

-Debe conocerla por 
completo, pero además te
nemos que saber con qué 
movimientos puede desa
rrollarse un músculo, frac
turarse un hueso, etcétera. 

(Los brazos y las piernas 
han ocupado un sitio pre
ferente en la enseñanza de 
Angeles Fuensanta.) 

- ... Para educar los bra
zos y dirigirlos hacia un es
tado armónico y obediente 
se necesita mucho menos 
tiempo que para educar 
las piernas. La pierna se 
desarrolla, se hace fl .. erte y 
se disciplina por medio de 
un largo trabajo cotidiano. 
Los brazos, con poco tiem-

po que se les dedique, 10-
g'ran adquirir suficiente 
desarrollo. Acordémonos 
de las bailarinas "plásti
cas", que en pocos meses' 
educan sus manos, mien
tras que el torno y piernas 
no han salido aún del esta
do de elaboración inicial. 
En el port de brasas la ma
no entra en el movimiento 
y le da todo el colorido. La 
manera de manejar los 
brazos delata siempre la 
buena o mala escuela. 
-¿ y la cabeza, la mira

da ... , qué papel juegan? 
-La cabeza da el toque 

final, imprimiendo belleza 
a todo el dibujo. La mirada 
tiene un papel decisivo en 
los arabesques y otras po
siciones. La cabeza deberá 
estar siempre alta, pero no 
rígida, sino que se debe 

mantener siempre en la 
poslclon más cómoda, 
más amplia, la de la respi
ración. Hay que habituarse 
desde las primeras leccio
nes al "punto muerto", un 
.punto imaginario en el es
pacio, que el bailarín o la 
bailarina pierden de vista 
el menor tiempo posible 
durante todos los ejerci
cios que implican una ro
tación. 

"Danza en punto" es la 
danza efectuada sobre la 
punta de todos los dedos, 
cQn el empeine del pie es
tirádo. Hay distintos tipos 
de puntas, las cuales de
penden de la formación de 
los pies de la bailarina. El 
pie más cómodo para las 
puntas es el pie con los de
dos bien parejos, como 
"cortados", con un cuello 
no muy alto y bien fuerte. 

"Para forma, una bailarina es necesa,io que 6sta disponga pa,a su 

educaci6n de una hora diaria de clase" 
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Antonio Oare!a e Bijas 

CHATARRA 
HIERROS 
PLASTICO 
PAPEL 
METALES 
Construcción de 
Estructuras Metálicas 
SOLDADURA 
Excavaciones y 

. Transportes 
DERRIBOS 
Trabajos para 
Agricultura y Sanadería 

EXCAVACIONES Y TRANSPORTES 

Apartadero de Calatrava. 3 
T 42 47 87 - 42 63 97 

PUERTOLLANO 

"Todo alumno de danza debe saber música, locar algún In llrumenl~" 

El pie que nosotros consi
deramos bellísimo, con el 
cuello muy alto, fino y bien 
mantenido, con los dedos 
perfectamente agrupados, 
dificulta los movimientos 
en punta, sobre todo los 
saltos sobre ellas. 

Las puntas son una in-
novación esencialmente 
romántica. 

Para los principiantes es 
difícil, de golpe, levantarse 
en puntas con un salto. Pa
rece que es más fácil to
mar impulso corriendo un 
poco y levantarse en punta 
sobre una sola pierna. Este 
modo no tiene sentido ya 
que primero se debe 
aprender cuidadosamente 
a levantarse en puntas en 
ambos pies para fortificar 
bien las articulaciones. 

El estudio preliminar de 

las puntas debe empezar
se en la barra. 

El día 24 de junio tuvo 
lugar la clausura del curso 
de ballet. Intervinieron 225 
niñas, quienes bailaron in
distintamente: 

- Variaciones de Ro
meo y Julieta. Proko
fiev. 

- Vals número 11 (Las 
Silfides). Chopin. 

- Canción Nostálgica. 
Popular Japonesa. 

- Variación de Ceni
cienta. Prokofiev. 

- Danza de las flautas. 
de Chaikowsky. 

- Vals de las Flores. 
de Chaikowsky. 

- Fragmento de Baile 
de fin de curso. ZJ. 
Strauss. 

- Vals de la Bella Dur-
miente. Tchaikowsky. 

- Adagio. Albinoni. 
- Serenata. Monreal. 
- Rumba. Alvarez. 
- Danzas de las con-

chas. Guridi. 
- Verdiales. Popular. 
- Asturiana. Monreal. 
- Pescadoras. Guridi. 
- Zapateado. Monreal. 
- Jota de la Uva. Popu-

lar. 
- Isa Canaria. A. Gonzá

lez F. López. 
- Bolero de Carlos 111. 

Monreal. 
- Rapsodia en Azul. 

Gershwin. 
- Chicken Reel. Tradi

cional. 
- Po lka Bim-Brunna. 

Landler. 
- Takayuki. Popular. 
- Partida de Cartas. 

Ellington. 
- Muñecas. Heykens. 
- Los Payasos. Hydn. 
- Doina Si Batuta Din 

Cava l. Popular. 
- Jarabe Topatio. Po

pular. 

El montaje estuvo a car
go de Angeles Fuensé,lnta 
Martínez Ripoll. Coreogra
f ía de Fuensanta Martínez 
Ripoll y Margarita Muñoz 
Zielinsky. Vestuario de Pe
pe Molina. Figurines de 
Angeles Fuensanta Martí
nez Ripoll y Leonor Maes
t re. 

" Para montar un baile 
son necesarios muchos 
esfuerzos -nos dice nues
tra entrevistada-o Las 
alumnas deben conocer 
las sal idas y entradas de 
un escenario y las posibili 
dades de división que pue
da tener, con relación a las 
distintas coreografías. De
be saber los focos de que 
puede disponer, de las lu
ces que puede haber en el 
escenario.. . El maquillaje 
es esencia l para una repre
sentación de la coreogra
fía ya montada, pues esto 
puede influir mucho en el 
espectador. Los trajes 
ta.mbién atraen mucho, y 
como no, el garbo de la 

alumna." 
La variedad y la riqueza 

del festival fue notable y 
gozó de una personal idad 
indiscutible. 

Ni que decir tiene que 
cada una de las fo rmas 
musicales antes anotadas 
se asentó sobre unas es
tructuras rítmica y textual 
distintas. Los estilos pre
sentados fueron pecu lia
res y un iversales. Los dife
rentes ritmos, melodías y 
aires pusieron de mani
fiesto la gran riqueza de 
folklore de nuestro país. El 
elemento popular, lo que 
ti~ne verdadera savia y va
lor se refugió en este festi
val. 

Destacaremos también 
el adagio con esa serie de 
movimientos lentos y ele
gantes. Aquí las bailarinas 
d~mostraron su gracia, 
dandonos muestra de su 
equil ibrio. Antonio José 
Calero, único bai larín de la 
escuela, nos demostró sus 
enormes aptitudes para el 
baile clásico. Fue muy 
aplaudido cuando levantó 
a una de las niñas trans
portándola con objeto de 
facilitar su exh ibición. 

El Festival Fin de Curso, 
que tuvo como escenario 
la plaza de San José, cons
tó de tres partes y en ellas 
todo se abarcó, todo se 
dijo y allí se expresó el al 
ma de la colectividad, la 
que es de todos y de nadie 
en particula r. 

Angeles Fuensanta Mar
tínez Ripoll f ue muy felici 
tada por varios motivos : 
por su labor ca llada y efec
tiva, por el diseño perfecto 
de los trajes exhibidos, por 
su seriedad en las clases .. . 
Se le hizo entrega de una 
enorme cesta de flores y 
de un centro de plata. " Me 
emocionó mucho ver que 
mis niñas valorasen m i es
fuerzo y el cariño que les 
tengo a todas. Nunca lo ol
vidaré", nos comentó. 

En el próximo curso, 
que dará comienzo en oc
tubre, también tendremos 
a Angeles como profesora 
en nuestra Escuela Munici
pal de Danza. 

M. A. Rabadán 
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P.0 S. GREGORIO, 74-entplta. 

\ 42.34.66 

Un correcto aprendizaje y honrado comportamiento con los 

demás es tu mejor San Cristóbal. consejo de Autoescuela Hidalgo 

Producir es avanzar. 
ALCUDIA, S.A., con sus seis productos de calidad 
(pOLIETILENO, OXIDO DE ETILENO, 
POLIOLES, GLICOLES, COPOLIMEROS EVA 
y POLIPROPILENO), se encuentra en la 
vanguardia de las empresas productoras de materias 
primas del sector petroquímico. 

Explotación en Puertollano 

ALCUDIA,S.A. 
~ Empresa para 
.." la Industria Química 
Oflcln .. Central ... : Avda . Brasil. 5 - EDIFICIO IBERIA 
MART 11 Tels. 4554213 - 455 0171 - Madrid-20. 
Plantaa de Producción: Puertollano (Ciudad Real) 
Morell (T a"agonal . 
Aalatencla Técnica y De .. nollo: Embajadores . 183 
Madrid -5 - Te!. 2398706. 
Delegación Catalulla: Londres. 20 - Barcelona-29 
Te!. 3221851. 
Delegación Centro: Avda . Brasil . 5 - EDIFICIO IBERIA 
MART 11 - Tels . 4553837 - 455 3901 - Madrid-20. 
Delegact6n Levante: Cronista Carreres. 9 , 8 . o D · 
Valencia-3 - Tels. 32290 23 - 32290 04 . 
Delegacl6n Norte: Gran Vía . 17 - Bilbao-I 
Tels . 416 1655 -66 -77 . 
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óptica epal 

Op-tic:os Diplo.....,aclos 

Centro de Adaptación de Lentes de Contacto 

y Prótesis Auditivas 

Analizador Electro · Computadora Optica 

Ricardo Cabañero, 10 

Teléfono 42 46 q1 
PUERTO LLANO 

Durante los días 29, 30 de julio y 3, 5 Y 6 de 
agosto, se han celebrado, organizadas por la Concejal ía 
de Cultura del Ayuntamiento de Puertollano, las JO RNA
DAS SOBRE MOVIMIENTOS JUVENILES. 

Estas Jornadas han consistido en una Charla-colo
quio sobre la: "Evolución histórica de la Juventud" (día 
29 de julio), en la cual se ha desarrollado y planteado la.s 
características, y problemática que la juventud ha eVI
denciado a lo largo de su existencia desde los primeros 
tiempos hasta el momento actual; asímismo se estudiaron 
y contrataron las diferencias y analogías entre distintas 
épocas, lo que originó el poste~ior coloquio-discusión 
del tema por los asistentes. Los apartados tratados iban 
desde el general al sexual, pasando por el educativo, re
ligioso, movimientos y organizaciones juveniles, social, 
generacional ... etc. 

El día 30 de julio, se proyecto la pel ícula de los 
Hermanos Taviani: "Padre Padrone", que por su conte
nido se ajustabá perfectamente a los objetivos de las Jor
nadas: opresión patriarcal, educaCión, mundo rural-ur
bano, despertar de las necesidades del joven: sociabilidad, 
sexualidad, música; libertad y triunfo de la razón-desa
rrollo sobre la represión-tradicionalismo. 

Las asociaciones de vecinos (representación juve
nil), fueron los invitados el día 3 de agosto, a participar 
en una mesa redonda sobre la problemática juvenil (par
ticiparon representantes de Centro-Sur (San Antonio), 
Santa Ana, El Carmen y 6301. Aún sin acudir los repre
sentantes de todas las asociaciones, se consiguió un ele
vado porcentaje de participación. 

Se trató de recoger la opinión de los asistentes 
acerca de los problemas de los jóvenes de Puertollano: 
económicos, local de reunión, familiares, sociales, etc. 

Como conclusiones se pueden apuntar: 

- Necesidad de locales donde los jóvenes puedan 
reunirse en las Asociaciones que no disponen 
de ellos. 

- La Juventud, tiene poca tendencia a asociarse 
y participar en las actividades que para ella se 
organizan. Las razones que se apuntan a esta 

falta de participación son: preferencia a "ir 
por libre"; no querer responsabilidades; comodi
dad; no aceptar actividades organizadas por 
otros, pero al mismo tiempo no tener imagina
ción para iniciar sus propias actividades. Se quie
re más creatividad y menos "oficialismo". 

- Se ve la necesidad de formar al joven desde la 
escuela para fomentarle el asociacionismo, que 
lo considere como algo valioso y necesario para 
su desarrollo. 

- La familia, en términos generales, faci,lita las po
sibilidades de asociación excepto cuando hay fal
ta de rendimiento en los sstudios. 

- En resumen, se acordó que no tiene que haber 
manipulación ni personalismos, sino que las ac
tividades-programaciones deben ser tarea de to
dos, y no misión de unos. 
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Vd. puede ser aCCIOnista y cllenté. de un gran banco UI' Ba o romo el 
Banco Central, que es la expresión de la I"meza y la rentatl//ldad ' 

Un Banco que cuenta actualmente ron más de 250.000 occlonlstas 
Una propiedad altamente repartida al sefVICIO de una comUnidad a a que todos 
perlenecemos. 

Un Banco que ex/lende sugestión por todo el mundo desde 17 países y 
cuyas acciones se rollzan a nivel mternaClonal 

U~ Banco con mucha base y mucha altura que, Siendo ya de muchos 
lamblen puede ser de Vd. ' 

A la hora de eleglf un banco para su~ operaCIones Q¡ 
e mverSlones, piense en el Central {~ 

El día 5 de agosto se proyectó: "Proceso a un es
tudiante acusado de homicidio", en el que se evidencia 
las diferencias y disputas entre el sector estudiantil y la 
sociedad (enfrentamientos con la polic íal, la conciencia 
ción de fuerza social por parte de la juventud y la pre
sencia, en todo momento, del "nombre-apellidos" como 
justificador de una determinada posición social. Es decir, 
se vió la defensa de las ideas de una juventud estudiantil 
que tiene que luchar contra los mecanismos represivos y 
legales de los adultos. 

Las jornadas se clausuraron el día 6 de agosto con 
la última Mesa . Redonda eri la que participaron los parti
dos poi íticos (Juventudes Socialistas y Juventudes Co
munistas; los demás representantes, a pesar de estar in
vitados, no acudieronl. Se trató el tema de la Problemá
tica Juvenil desde el punto de vista de los partidos poi í
ticos. 

Las conclusiones de esta Mesa Redonda podían 
resumirse en: 

- El principal problema juvenil es el paro. Se de
be tratar de potenciar, desde el partido en el po
der, el empleo de los jóvenes, ya que con ellos se 
recibirán gran cantidad de los problemas ac
tuales. 

- Se puso en evidencia la "presencia pasiva" de la 
juventud en la sociedad-poi ítica y la manipula
ción a la que ha estado sometida. 

- Los jóvenes no están representados en el bloque 
de poder, por lo que es dificil que se cubran los 
objetivos deseados por ellos. 

- El joven, tanto en la poi ítica como en los par
tidos, debe probar su eficiencia a base de años 
por lo que cuando alcanza la posibilidad de se; 
representado, ha dejado de ser joven. 

- Se trató, también, de temas sociales: drogas, 
diferencias dentro de una misma clase social 
marginación, servicio militar, etc. ' 

- Es necesario un cambio educativo global que 
contemple un nuevo concepto de cultura. Se 
habló de la relación del proceso educativo actual 
con el paro. 

- La Juventud no tiene que ser concienciada des
de el poder, sino que tiene que formar parte 
de ese poder. 
Las Jornadas sobre Movimientos Juveniles fue

ron moderadas por: Lourdes Carrascosa, Florencio Egi
do y Eustaquio Jiménez. 

Al hacer un balance del desarrollo de la actividad 
habría que mencionar la poca asistencia de público e~ 
la primera sesión y la óptima participación en todas las 
demás, a excepción de la última en la cual decayó sensi
blemente. 

Los objetivos propuestos, prácticamente se consi
guieron: 

- Participación-concienciación de la problemática 
juvenil. 

- Conocimiento del desarrollo histórico de la ju
ventud. 

- Lo principal fue el que los jóvenes de Puertolla
no se plantearan y discutieran sobre los proble
mas que ellos mismos conocen y viven. 

Se puede considerar como aceptable los resultados 
aunque se esperan que en otras próximas jornadas sobre 
la juventud, se rectifiquen los fallos cometidos se perfec
cionen las sesiones y se logre una mayor plen~ participa
ción de todos los grupos juveniles, representantes juveni
les de las Asociaciones de vecinos y de los partidos poi í-' 
ticos, para así conocer más profundamente cuál es la 
problemática no teorizada ni imaginada por un "experto" 
sino a través del testimonio directo de los verdaderos par
tícipes de esa problemática: LA JUVENTUD. 

El cursillo estuvo dirigdo por Lourdes Carrascosa 
psicologo, Florencio Egido y Eustaquio Jiménez ambo~ 
historiadores. 

Gabinete de prensa 
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gases .. proceso gases - utility 

Fábrica SEO en Madrid. Tanques criogénicos y columna fabricación. 

Los gases industriales, (oxígeno, nitrógeno, argón, hidrógeno, etc.), desempeñan funciones de variada 
importancia en la ' industria química, bien como materia prima," (gas de proceso) bien como servicio 

((gas utility»). 

Nuestro departamento de Gases dispone de especialistas competentes en materia de atmósferas 
(inertizaciones, purgas, barrido de circuitos, tratamientos térmicos, etc.) y criogenia industrial. 

Consúltenos y estudiaremos sin compromiso alguno por su parte, el 
sistema más racional para aplicación de los gases que su planta requiera. 

Una larga y diversificada experiencia adquirida en el curso de numerosas intervenciones en clientela 
garantizan la eficacia de nuestro asesoramiento en las aplicaciones. De otra parte, el hecho de 
disponer de diversas centrales criogénicas y de una importante flota de transporte, nos sitúa en 
condiciones óptimas para un rápido y seguro aprovisionamiento de gases y liquidos criogénicos. 

~ocie ~o~ fspHñolo 
DEPARTAMENTO GASES 

P.o Recoletos, 18-20 - MADRID· 1 

Tel. 431058Q· Telex !l7272 ALSEO E 

~el "¡iUDO, ~. H. 
FABRICA: 

Cra. Puertol/ano a Calzada Km. 4,67 

Apartado 59 • Teléfono 42 51 12 
P U E R T O L L A N O (C. Real) 

I Jornadas de Universidades 
Populares 

3.' SEMANA DE HISTORIA DE PUERTOLLANO 

Fechas y orden de intervención: 

Lunes, 30 de agosto: José González Ortiz: Prehistoria y 
Arqueología en la comarca de Puertollano. 

Martes, 31 de agosto: Francisco Gascón Bueno: La Fuen
te Agria, la casa de baños y el Egido de San Gregorio 
durante la segunda mitad del siglo XIX. 

Miércoles, 1 de septiembre: Jerónimo López Salazar: Lu
chas sociales en la comarca de Puertollano durante 
los siglos XVI y XVII. 

Jueves, 2 de septiembre: Isidro Sánchez Sánchez: Apun
tes sobre historia de la prensa en Puertol/ano (hasta la 
guerra civil) . 

Viernes, 3 de septiembre: Agustín Fernández Calvo: 
Puertollano y el impacto de la guerra europea (1914-
1918). 

Lunes, 6 de septiembre: José M.' Barreda Fontes: Caci
quismo y elecciones en la comarca de Puertollano, en 
la época de la Restauración. 

La Universidad Popular 
de Puertollano ha asistido 
con dos miembros de su 
patronato, los días 5 y 6 de 
junio, a las I Jornadas de 
UU.PP celebradas en Ma
drid. En ' total fueron 100 
las personas que participa
ron, pertenecientes a las 
siguientes UU.PP: San Se
bastián de los Reyes, Par
Ia, Colmenar Viejo, Fuenla
brada, Leganés, Alcorcón, 
Alcobendas, Albacete, 
Cartagena, Murcia, Marbe
lIa, Gijón y Elche. 

En el acto de apertura 
quedó sentado que los 
acuerdos y decisiones a 
los que se llegase no serán 
nunca vinculantes, es de
cir que cada U.P es autó
noma y tomará como váli-

das aquellas decisione.s 
que considere oportunas, 
sin comprometerse a asu
mirlas todas. Se dio infor
mación de las UU.PP que 
ya están funcionando (en 
total, 16) y las que tienen 
proyectado hacerlo en fe
cha próxima (aproximada-

. mente 14). A continuación 
dio la bienvenida a los par
ticipantes el seño'r Alcalde 
de San Sebastián de los 
Reyes, ya que fue esta U.P 
la que convocó las jorna
das. 

La metodolo.gía de tra
bajo empleada en las jor
nadas consistió en reunio
nes en grupos reducidos 
para elaborar las ponen
cias, y discusión de éstas 
en el pleno. 

Las ponencias habían si 
do previamente distribui
das entre las entidades in
vitadas con objeto de que 
se llevasen estudiadas por 
éstas; la U.P. de Puertolla
no presentó una ponencia 
conjuntamente con San 
Sebastián de los Reyes : 
"Estructura interna de las 
UU.PP", que fue la más 
debatida en el pleno. 

Por otro lado, el día 6 tu
vo lugar la reunión de re
presentantes de los patro
natos de las UU.PP para 
acordar tomas de decisión 
sobre el I Congreso de 
Universidades Populares. 
Se decidió que se celebra
rá en Murcia . Como fechas 
se señaló celebrarlo· a pri
meros de octubr.e del pre
sente año, sin especificar 
los días. Por último, se eli 
gió el comité organizador, 
que quedó constituido por 
los siguientes: José M." 
Marín y Concha Nicolás, 
de Murcia; Juan Manuel 
Puente, de CESPA; Juan 
de Justo, de San Sebas
tián de los Reyes; Edu¡;¡rdo 
Egido, de Puertollano, y 
Antonio Fernández, de El
che. Dicho comité se en
cargará de redactar el an
teproyecto del estatuto de 
la Federación Española de 
Universidades Populares 
que se debatirá en el Con
greso; todas las UU.PP en
viarán las aportaciones ' 
que . consideren pertinen
tes para la elaboración del 
mismo. 

En cuanto a la impresión 
de conjunto de la reunión, 
la calificamos de amplia
mente positiva, a diferen
cia del I Congreso de Ani
mación Sociocultural y 
Municipio celebrado en 

Madrid en febrero pasado, 
ya que en éste los asisten
tes procedían de institu 
ciones muy diversas mien- -
tras que en las Jornadas 
había homogeneidad e in
tereses comunes que hi
cieron fructíferas las sesio
nes. Quizá fue un pequeño 
lastre el hecho de que ha
bía asistentes de UU.PP 
que aún están en la fase de 
equipos promotores, otros 
que han comenzado a fun
cionar recientemente y 
otros que ya cuentan con 
una experiencia contrasta
da. A pesar de ello hubo 
fluidez en los intercambios 
de impresiones y se llega
ron a acuerdos que benefi
ciarán sin duda a nuestros 
centros. 

Eo:.Jas Jornadas'se deba
tieron.:.;., cuatro ponencias 
que afectan tanto a la es
tructura interna de las Uni
versidades Populares co
mo 'a su campo de actua
ción y a sus relaciones con 
otras entidades culturales. 
Concretamente, fueron las 
si'guientes : 

- La Federación de Un i
versidades Populares 
Españolas (objetivos, 
estructuras, financia
ción, funciones) . 

- Bases institucionales 
de las UU.PP (marco 
jurídico, fuentes de fi
nanciación). 

- Estructura interna de 
las UU.PP (marco de 
actuación autonómi
co, situación del per
sonal técnico-peda
gógico). 

- Objetivos de la actua
ción de las UU:PP 
(educación de adultos 
y animación sociocul
tural, destinatarios, 
colaboración con 
otras entidades a ni
vel municipal). 
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ASOCIACION MANCHEGA DE REUS 

Con motivo de las fiestas patronales en honor de Sa 
Pedro dieron comienzo el pasado día 26 de junio, en los 
locales de la asociación, una sede de actividades que 
inauguró el concurso de condimentos y aderezos de 
nuestra típica "Caldereta". Continuó la fiesta con una ex
hibición de jotas y bailes a cargo del Centro Aragonés de 
Reus y una actuación teatral llevada a cabo por el Grupo 
de Teatro de la Asociación, que puso en escena la obra 'de 
los hermanos Quintero "EL CHIQUILLO". 

Acabaron las fiestas con la presentación de una carro
za con motivo claramente manchego en el desfile que tu
vo lugar por las principales calles y avenidas de la ciudad 
abarrotadas de público, el cual fue obsequiado por parte 
de los componentes de la carroza con productos de nues
tra región. 
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dOra Soldados del Regimiento de 

Hay entrevistas que pue
den terminar a tortazo lim
pio (las menos, afortuna
damente), otras a beso 
limpio, otras incluso en or
gía, las más en apretón de 
manos y 'adiós muy bue
nas ... y hay otras entrevis
tas' que son surrealistas, 
que no llegan ni a ser en
trevistas porque ni tan si
quiera se ha llegado a pro
ducir el encuentro perio
dístico. Es el caso de /a en
trevista que ahora nos 
ocupa ; una entrevista con 
el Sr. Gobernador Militar 
de Ciudad Real, coronel 
López Triguero, que nos 
vemos obligados a publi
car en este número porque 
dejarla para después sería 
un anacronismo periodís
tico si tenemos en cuenta 
que el motivo de la misma, 
como verán, nació en el 
pasado mes de junio y mu
rió en julio. Habremos, 
pues, de conformarnos to
dos con ella, aunque no re
nunciemos a entrevistar
nos algún día personal y 
amistosamente con el Sr. 
Gobernador Militar de 
nuestra provincia siempre 

Ciudad Real de servicio en 
Puertollano 

que haya motivo informa
tivo para ello. De paso, 
contribuiríamos con nues
tro pequeño granito de 
arena a tender ese puente 
tan deteriorado en los últi
mos años entre el poder 
militar y el poder de la in
formación. 

Algunas de las respues
tas del señor Gobernador 
Militar han sido recorta
das, toda vez que parte de 
su contenido se apartaba 
de lo que nosotros esen
cialmente preguntába
mos. 

P. Señor Coronel, ¿nos 
podría referir los motivos 
oficiales por los que se ha
llan custodiando algunas 
instalaciones de nuestra 
ciudad fuerzas pertene
cientes al Regimiento de 
Artillería que usted capita
nea? 

R, A fin de dar protec
ción a determinadas insta
laciones de la Compañía 
Telefónica Nacional de Es
paña y de RTVE, y para ga
rantizar las retransmisio
nes de esta última con mo
tivo del Mundial-82, la Su
perioridad dispuso que al
gunos efectivos de las 

Fuerzas Armadas españo
las asegurasen el servicio 
de estas instalaciones, evi
tando así tener que dis
traer en estas misiones a 
las Fuerzas del Orden PÚ
blico que pudieran ser em
pleadas en el cumplimien
to de otras misiones de Or
den durante este tiempo 
como, por otra parte, vie
nen haciéndolo efectiva
mente. 

P. ¿Qué número de 
efectivos tienen desplaza
dos a Puertollano, aproxi
madamente? 

R. El número es muy 
variable, dependiendo pri
mordialmente de la impor
tancia de la instalación a 
vigilar. 

P. ¿Cuánto tiempo lle
van estos efectivos desta
cados en Puertollano? 

R. Como estos servicios 
son equivalentes a las 
Guardias en los destaca
mentos, hay relevos con 
gran frecuencia, toda vez 
que no disponen estos sol
dados de las comodidades , 
que proporciona un Cuar
tel y aunque a ellos les ilu-

siona esta vida de acam
pados, no dejar de ser un 
duro Servicio; y es por 
ello, como digo, que se les 
releva con frecuencia. Por 
otra p¡;¡rte, las instalacio
nes a que antes me refería, 
han estado protegidas du
rante el tiempo que ha du
rado el Campeonato Mun
dial de Fútbol. 

P. ¿Es la primera vez 
que la Unidad que usted 
ordena presta serVicios de 
este tipo o similares? 

R. No es la primera vez 
que se protegen éste u 
otro tipo de instalaciones. 
Aunque lógicamente sí es 
la primera vez que se pro
tegen como consecuencia 
de celebrarse en España el 
Mundial-82. 

P. ¿Qué tipo de labor 
realizan estos soldados 
destacados en Puertolla
no? ¿En qué consiste, a 
grandes rasgos, el tipo de 
protección que realizan? 
¿Es muy' distinto el régi
men de vida que llevan en 
este tipo de Servicios, 
comparado a la vida cuar-
telera? (Sigue) 
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R. {.:.} La instrucción 
táctica que realiza el solda
do, crea y desarrolla en él 
la personalidad y la inicia
tiva, y al mismo tiempo el 
espíritu de equipo como 
base fundamental de las 
pequeñas Unidades que 
llamándose así "peque
ñas", desempeñan un 
gran papel en las misiones 
encomendadas a las Uni
dades del Ejército. (.,.) Y ci-

R. Tenga en cuenta que 
tanto el militar de profe
sión como el Soldado que 
viene al Ejército a cumplir 
ese deber de ciudadanía, o 
que viene con ese derecho 
que le asiste como ciuda
dano a recibir formación 
militar, son parte integran- ' 
te del pueblo español. La 
convivencia alcanza en el 
Ejército su mayor expo
nente, pues el Soldado es
té en el escalón que esté, 
siempre aprende algo en 

diaria, resultado de su 
comportamiento general 
en contacto con la pobla
ción civil en el poco tiem
po libre que les ha permiti
do ese Servicio. 

P. ¿Sabe de alguna 
a~écdota o algún tipo de 
incidente, señor coronel, 
que pudiera haber surgido 
durante este tiempo .en 
que han estado en Puerto
llano? 

Los que digan que la profesión periodística es un ejerci
cio un tanto aburrido, monocorde y cosas por el estilo,-no 
conocen lo que están refiriendo ni por el forro. Un suponer: 
las entrevistas periodísticas. 

ñéndome ahora un poco a 
su pregunta, le diré que el 
Soldado que formando 
parte de un equipo, desta
camento, o guardia, es 
nombrado para estos ser
vicios, lleva en ese servicio 
una vida parecida a la del 
Cuartel, cumpliendo el ho
rario y obligaciones inhe
rentes a esta clase de ser
vicios de armas. 

P. ¿Qué tipo de convi
vencia se está dando entre 
estos soldados que tuvi
mos aquí en Puertollano 
aquellos días, y la pobla
ción civil de nuestra ciu
dad? 

LEA 

los cuarteles que en la vida 
civil es más difícil de 
aprender, y es lograr tratar 
a toda clase de personas 
que pertenecen a estratos 
culturales muy diferentes 
ya regiones muy distintas, 
aprender a conocerse 
mejor sirviendo este cono
cimiento para fortalecer la 
UNION que debe existir 
entre los hombres de las 
distintas tierras de nuestra 
querida España. 

Puertollano, un pueblo 
manchego eminentemen
te laborioso, ha recibido a 
estos Soldados con un 
gran cariño, y esto queda 
patente en la convivencia 

R. Las anécdotas segu
ro que ocurrieron a diario, 
ya que la juventud y ale
gría que reina entre estos 
hombres es maravillosa. 
Recuerdo, como incidente, 
que hace algún tiempo y 
en uno de estos destaca
mentos de Puerto llano 
que se encuentra muy pró
ximo a un poblado, se pro
dujo una reyerta entre dos 
familias que originó algu
nos heridos, y gracias al 
vehículo que este destaca
mento disponía para abas
tecimientos pudieron los 
heridos ser evacuados rá
pidamente a centros asis
tenciales. El jefe del Desta-

camento y las tropas a su 
servicio se s.intieron muy 
orgullosos de haber podi
do ser útiles a la población 
que vivía en sus proximi
dades. 

Finalmente, el señor Ló
pez Triguero, en sus res
puestas, nos dedica unas 
amables palabras que co
mo puertollanenses no po
demos callar. Helas aquí: 
"Quiero agradecer a las 
AutOridades Locales, Em
presas y Población Civil de 
Puertollano, la acogida 
que han dispensado a 
nuestros Soldados, y las 
facilidades de todo tipo 
que les han proporcionado 
para hacerles más llevade
ra la vida separados de su 
Cuartel que es como su 
propia casa a su paso por 
la vida Militar, y decirles 
que nuestro Capitán Gene
ral ha tenido conocimien
to, en mis recientes visitas, 
de la perfecta conjugación 
del binomio Pueblo-Ejérci
to que reina en esta queri
da tierra manchega. 

Alfonso Castro 

Bautista Nieto Ureña: 

¡ento un 

La honradez, la certeza del deber cumplido, el bue'n quehacer 
diario y el discurrir, silencioso si se quiere pero firme y eficaz, por 
la senda que el destino nos ha impuesto recorrer, son aspectos, en· 
tre otros, que muy poco o nada se valoran en el materializado mun· 
do de nuestros días. ' 

Tal vez sin proponérnoslo, rendimos homenaje a.esa labor calla· 
da invitando hoya nuestras páginas a un hombre que, lejos de estar 
incluído en la mitología a la usanza del siglo XX, es muy posible 
que tan solo pueda presentar, con ser mucho, un bagaje de cualida· 
des morales y hu'manas que se enmarca en aquella clase de virtudes, 
poco apreciadas ahora, a que aludíamos anteriormente. 

Trabajador, extrovertido y amable, Bautista Nieto Ureña es na· 
tural de Puerto llano y ha vivido siempre entre nosotros. 

En el plano familiar, tiene 
un hijo, fruto de su matrimo
nio con AureJia González Ro
mero. En la vertiente profesio
nal, nuestro hombre fue fun- . 
cionario del Juzgado de Instru
cción de Puertollano, para 
ingresar posteriorménte, hace 
ahora quince años, en la plan ti
Ua de la Caja de Ahorros de 
Cuenca y Ciudad RelÚ, en la 
que ostenta el cargo de Jefe de 
Zona de esta demarcación, des
pués de haber permanecido al 
frente de la Oficina Urbana que 
PIUI1Itiene abierta en nuestra 
ciudad la entidad regional de 
ahorro. 

Nuestro personaje es, por lo 
unto, sobradamente conocido, 
y, nos atreveríamos a añadir, 
apreciado y querido por sus 
convecinos, siquiera sea por sus 
innatas condiciones para con
servar las relaciones humanas, 
IISpecto éste que valora sobre
manera. 

-Efectivamente -nos dice
la vida es un largo peregrinar 
en el que las satisfacciones son 
superadas por. los sinsabores. Y 
en este discurrir hacia el final 
de nuestra existencia física, no 
podemos caminar solos. Nos 
necesitamos mútuamente para 
culminar felizmente nuestro 
viaje en sus sucesivas etapas. 

Nuestro personaje se presta 
fácilmente al diálogo, entre
mezclando anécdotas de Sil 

propia vida. 

-Comenzaste a trabajar en 
el Juzgado de Instrucción para 
'Pasar después a una entidad de 
ahorro. ¿Cómo sucedió este 
cambi3 en tu vida profesional? 

-De forma sencilla. Se pre-
sentó la ocasión y no tuve in

conveniente en integrarme en 
una Caja de Ahorros confede
rada, teniendo en cuenta que 
comulgo con la filosofía de es
tas Instituciones que apunta, 
desde sus inicios, a cubrir lagu
nas existentes en el campo 
asistencial y en el de la cultura, 
principalmente. , 

-Hoy en día -pro segui
mos- casi todos suspiramos 
por dedicar nuestros ratos de 
ocio a aquella actividad, extra
profesional casi siempre, a 
aquello que se denomina co
múnmente "hobby". ¿Cuál es 
tu afición favorita? 

-Con toda sinceridad, la fa
milia. Me gusta dedicar a mi fa
milia todo el tiempo posible; y 
ell o tal vez porque a través de 
cualquier jornada laboral mi. 
ocupación profesional me im

'pide convivir con ella. Ahora 
bien, por esta misma causa, no 
es menos cierto que' dedico el 
tiempo que puedo al aire libre. 
Me gusta el campo, disfrutar de 
la n;lturaleza y, como una con· 
secuencia de ello, la caza, aun
que por desgracia, no la practi· 
co intensamente. 

Bautista, como ya i"dicába
mos, ha permanecido desde su 
'ilacimiento, en Puertollano. Es, 
pues, un hombre que ama nues
tra, ciudad. 

profundo 
, • jIIW 

carlno 

por Puertollano 
-¿Cómo es que, a lo largo 

de tu vida, has permanecido en 
nuestra ciudad invariablemen· 
te? 

-Como es lógico, al márgen 
del cariño intenso que siento 
hacia ella, esta circunstancia no 
hubiera sido posible si, como 
otros muchos ciudarrealeños, 
me hubiera visto obligado a 
buscar un puesto de trabajo le
jos de nuestra provincia o del 
propio Puertollano. Sin embar
go, en este aspecto he tenido 
suerte y he podido permanecer 
en el lugar que me viera nacer. 

-Nosotros, los profanos, a 
la hora de hablar de un Banco 

o una Caja de Ahorros no soleo 
mos encontrar una gran dife
rencia. Para tí, que eres un pro
fesional de éstas últimas enti
dades, ¿qué aspectos distin· 
guen a un Banco de una Caja? 

,-Fundamentalmente la filo
.sofía de su creación. Invaria
blemente, ambas entidades tra
bajan para hacer negocio, para 
ganar dinero, exp¡'esado en tér
minos vulgares. Sin embargo, 
mientras unos establecimientos 
destinan sus beneficios a com
pensar al capital de sus accio
nistas, otros, las Cajas, los des
tinan, después de sanear su ac
tivo y crear fondos que garanti-

¡Sigue) 
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cen los depósitos que le son 
confiados, a la creación y soste
nimienfo, por sí mismas o en 
colaboración, de obras de ca
rácter benéfico, cultural o asis
tencial. La geografía naciónal 
está cuajada de centros sanita
rios, colegios, escuelas, etc., 
fruto de la Obra Social de las 
Cajas. 

-Sin embargo, las Cajas en 
general ofrecen al público prác
ticamente los mismos servicios 
que la Banca, ¿no es así? 

-Efectivamente, así es. Las 
Confederadas, hoy en día, es
tán en disposición de ofrecer 
a su clientela cualquier tipo de 
servicio de otra entidad finan
ciera ello con independencia 
de que, casi con toda segu ri
dad, lo que más aprecien sus 
clientes sea la Libreta de Aho
rros que existe, obviamente, en 
los demás establecimientos, pe
ro que es genuina de las Cajas. 

Nuestro hombre conoce su 
oficio y conoce, por supuesto, 
las Cajas. Pero a nosotros nos 
interesa el aspecto humano de 
la cuestión. 

-¿Cómo es, a grandes ras
gos, tu trabajo actual? 

- Mi principal misión es la 
de coordinar la acción de un 
determinado número de sucur
sales de mi empresa, ubicadas 
todas ellas en la zona de Puer
tollano, sirviendo de nexo de 

unión entre ellas y los órganos 
rectores de la Entidad, a través, 
lógicamente, de .canales prees
tablecidos. Ello me obliga, ob
viamente, a contínuos despla
zamientos, pero la incomodi
dad que el hecho conlleva se ve 
superada con creces en las con
tínuas relaciones con mis com
pañeros. 

De nuevo aflora, sin que
rerlo, la vertiente humana de 
nuestro entrevistado, algo que 
cultiva y mantiene, como indi
cábamos anteriormente, casi 
como su primer postulado. 

- Las Autonomías es un te
ma muy actual. Circunscribién
donos a nuestra Región, ¿en 
qué medida puede verse bene
ficiada con su puesta en mar
cha bajo su ' nueva denomina
ción de Castilla-La Mancha? 

-Bajo mi punto de vista, 
entre nosotros no existe la tra
dición autonómica que en otras 
zonas. Sin embargo, para mí ya 
se están palpando los primeros 
frutos. En la vertiente cultural, 
existe el proyecto de la Univer
sidad de Castilla-La Mancha, 
que constituirá una fuerte base 
de futuro para nuestros hijos. 
En el aspecto económico, no 
cabe duda de que el esfuerzo 
común de un,á zona, ahora más 
arraigado incluso entre noso
tros, nos hará desembocar en 
acciones con más peso especí
fico que si se llevan a cabo de 

forma aislada. En este . aspecto, 
me atrevo a señalar el proyecto 
de creación de la Sociedad de 
Desarrollo Industrial de Casti
lla-La Mancha, SODICAMAN, 
a punto de realizarse, que pue
de y debe revitalizar, con el 
apoyo de organismos oficiales 
y entidades privadas, una par
cela tan importante .y de la 
que, desgraciadamente; tanto 
carecemos. 

- Tenem.os entendido que la 
Entidad para la que trabajas 
intentó hace tiempo una acción 
común para la Regi6n. ll'uedes 
explicamos ésto? 

-Así es. La Caja de Ahorros 
de Cuenca -que así se denomi
naba entonces- intentó la crea
ción de una gran Caja en Castj
IIa-La Mancha, con la fusión de 
todas cuantas se encuentran es
tablecidas y pertenecen a las 
cuatro provincias. Sin embar:go, 
el proyecto no cristalizó y fue 
una verdadera pena, porque la' 
Regi6n se vió privada. de una 
entidad financiera capaz de res
ponder a las necesidades, en es
te campo, de sus habitantes. 
Sin embargo, recientemente se 
aprobaron los Estatutos -de lo 
que hoy se llama Caja de Aho
rros de Cuenca y Ciudad Real, 
que intenta cubrir: los objetivos 
del proyecto anterior, circuns
cribiéndose a esta~ dos pro
vincias. 

-¿Se beneficiará nuestN 
prof1incia de su unión con la de 
Cuenca? . 

- -Sin ningún género de du
das. De momento, Ciudad Real, 
corno Cuenca, han ensanchado, 
o mejor aún, han hech9 desapa
recer sus fronteras en este 
campo, y la andadura de la 
nueva. Caja beneficiará por 
igual a ambas, aprovechando la 
infraestructura ya existente de 
treinta y dos Oficinás en mar
cha, número que se verá nota
blemente incrementado en un 
futuro muy próximo. Si tene
mos en cuenta que la gestión, 
a nivel de Organos de la Enti
dad, cuenta con la intervención 
de Impositores, Diputados y, 
en suma, representantes .de las 
dos provincias, el beneficio que 
de esta gestión se obtenga ne
cesariamente ha de revertir en 
favor de Ciudad Real y de 
Cuenca. 

La conversación, amable y 
flúida, toca, "por la imposición 
del espacio periodj,tico, a su 
fín. Hemos conocido un poco 
más, y lo hemos dado a cono
cer a los demás, a un hombre, 
conciudadano rwestro, que f1Í'De 
para su trabajo y para su fami
lia - recordemos que es su prin
cipal afición- cultivado, al 
unísono, liIs relaciones huma-
nas. 

Patronato Municipal de Deportes 
¿QUE ES EL PATRONA10 
MUNICIPAL DE DEPORTES? 

El Patronato Municipal de 
Deportes es una Institución 
Municipal, t.eniendo personali
dad jurídica' y patrimonio pro
pio, se regirá y actuará bajo la 
tutela del Ayuntamiento, todo 
ello sin perjuicio de la autono
mía que se reconoce .a ~us ór
ganos de gobierno. 

¿QUE FINES PERSIGUE? 
Planificar las actividades de

portivas que se realicen en el 
municipio, dirigir dichas acti 
vidades deportivas con una vi
sión de ' conjunto sin perjuicio 
de las facultades que corres
pondan a la' Entidad respectiva 
que las organice. 

Tratar por todos los medios 
posibles sacar el mayor rendi
miento a las instalaciones de
portivas, es decir, buscar la for
ma de que durante la mayor 
parte del día estén funcionan-

do con lo cual el déficit sería 
menor que hasta ahora. 

Esto se podría llevar a cabo 
creando una cantidad de Escue
las Deportivas que estuvieran 
funcionando permanentemente 
con sus respectivos monitores, 
así como hacer conciertos con 
colegios, clubs, etc. 

, Pero .Ios fines particulares, 
son que el Deporte llegue a to
do el pueblo y sobre todo el 
Deporte de base, la gimnasia es 
fundamental ya en la preesco
laridad porque ayuda al niño 
en su desarrollo 'físico, síquico, 
así como 'intelectual, está de
mostrado por organismos de
portivos competentes que el ni
ño que hace deportes tiene un 
coeficiente intelectual más al
to (generalizado se entiende). 

¿CUALES soN: LAS INVER-
SIONES PREVISTAS? 

En estos momentos el Cons
sejo del Patronato está elabo
rando el anteproyecto de pre-

supuestos para el año en c,urso, 
y ha detectado 2 partidas fun
damentales: 
1) Obrase inversiones, a reali

zar en las instalaciones de
portivas por un v.alor aproxi
m'ado de unos 5.000.000 de 

. pesetas, por ejemplo cam
'biar el sintasol del polide
portivo, arreglo del techo, 
un marcador electrónico, 
alumbrado en pista depor: 
tiva, etc. 
Alumbrado, pista de tenis, 
cortina de separación del 
Gimnasio y otras más. 

2) Inversiones de carácter to
talmente deportivo y crea
ción de escuelas deportivas, 
atletismo masculino-feme
nino, baloncesto, balonma
no, fútbol-sala, natación, te
nis, voleibol, kárate, judo y 
otras más. 
Actividades de tiem'po libre 
y deporte para todos, cursos 
de mantenimiento y 3~ edad. 
Competiciones, etc., con un 

coste aproximado de unos 
4.000.000 de pesetas. De
porte federado, clubs muni
cipales, baloncesto, . balon
mano minusválidos, los tor
neos festivos, las dos ferias, 
así como la Navidad, esto· 
unos 3.000.000 de pesetas, 
es decir que necesitamos so
bre 12.000.000 de pesetas, 
para llevar a cabo lo referi
do anteriormente. 
Luego tenemos el pago de 
los funcionarios que hay 
prestando sus servicios en 
las instalaciones que es la 
partida más importante. Si 
nos aprueban e.1 anteproyec
to del presupuesto, sería de 
unos 30.000.000 de pesetas 
y de momento sólo tenemos 
previsto ingresar unos 
8.000.000 de pesetas. Tam
bién es cierto que pediremos 
ayuda de la Diputación Pro
vincial, así como del Ente 
Preautonómico y por supues
to del Ayuntamiento. 

La Compafíia 

··Teatro Popular" 

visitó Puertollano 
En plena canícula estival pasó por nuestra ciudad.'a 

Compañía "Teatro Popular" de Madrid, que se halla en [lIra 
por toda España en estas fechas. De esta forma I,!s vecinos 
de Puertollano tuvimos ocasión de ver teatro bien hecho, 
algo bastante inusual por estos pagos,- don,!e. a lo sumo ve
mos de vez en cuando a algún grupito afiCionado y pare , 
usted de contar. 

Desde estas páginas 
apoyamos la feliz iniciativa 
de la sala cinematográfica 
que se ha prestado a tales 
ofrecimientos culturales, y 
le reiteramos nuestro de
seo de que el ejemplo cun
da y no sólo con obras de 
las llamadas comerciales. 

La , Compañía "Teatro 
Popular" se creó en Ma
drid en 1974 con una clara 
vocación itinerante. ' Desde 
entonces para acá ha reco
rrido decenas de miles de 
'kilómetros por toda la piel 
de toro, representando en 
teatros, plazas, jardines 
. y hasta poli deportivos, 
obras de autores mayori
tariamente españoles (An
tonio Gala, Lauro Olmo, 
Carlos Arniches, Alejandro 
Casona, Pemán, Mihura, 
Paso ... ). 

Los primeros actores de 
la Compañia en la presen
te campaña por provincias 
so'n Nicolás Dueñas, Jul ia 
Martínez, Víctor Valverde e 
Isabel María Pérez; ha
Qiendo pertenecido a la 
misma en años anteriores 
figuras de nuestro teatro 
como Mary Carrillo, Car
men Bernardos, Fernando 
Delgado, Francisco Piquer, 
Arturo Lópe¡;, Marisa de 
~eza, Rafael Navarro, Sil
via Tortosa y Rafael Arcos, 
entre otros. 

De estos cuatro actores 
principales, sólo Isabel 
María Pérez había trabaja
do en otras campañas con 
"Teatro Popular". Fue en 
1976, año en que intervino 
en el reparto de Celos del 
aire, La herida luminosa y 
Aurelia y sus hombres, 
"Ios papeles que hice en 
esas tres obras -nos ex
plica la actriz- no corres
pondían para nada a mi 
edad de entonces, pues 
sólo tenía diecisiete años. 
Así que se me qu.edaron 
muy grabados, aquello fue 
una especie de superación 
de mí misma, de lo que 
hasta entonces había he
cho". 

DOÑA ROSITA LA 
SOLTERA A ESTADOS 
UNIDOS 

Los tres actores restan
tes han debutado con esta , 
Compañía representando 
estas tres obras. Por cier
to, que ni Isabel María Pé
rez ni Nicolás Dueñas ha
b'ían venido en otras oca:' 
siones a Puertollano. Julia 
Martínez, por su parte, han 
sido tantas las tournés en 
que ha participado que ya' 
ni se acuerda si llegó a pi
sar nuestra ciudad. Víctor 
Valverde sí que estuvo ha-

ce tiempo, "fue en 1961, 
vine con Nuria Espert a re
presentar El comprador de 
horas, Medea y Dos en, un 
balancín" . 

Como recordarán mu
chos de nuestros lectores, 
las dos actrices de la Com
pañía, Julia e Isabel Marí~, 
eran dos de las integrantes 
de aquella familia televisi
va que era ."La casa de los 
Martínez". "Ha sido una 
casualidad -nos comenta 
Julia-, ya que hace cator
ce o quince años que se 
terminó la serie y jamás 
habíamos vuelto a trabajar 
juntas. Es más, creo que 
desde eptonces sólo nos 

, 

~) 
~ . 

hemos visto en una oca
sión ... Tengo un recuerdo 
muy estupendo de ella, 
lera una niña tan respon
sable, tan seria, un encan
to ... !, y sigue siéndolo". 

Después de su actual 
compromiso con "Teatro 
Popular", ' un total de se
tenta representaciones a 
lo largo de los tres meses 
de verano, Isabel ' María 
Pérez no tiene a la vista 
ningún otro proyecto artís
tico; Víctor Valverde de 
momento sólo tiene pen
diente doblar alguna que 
otra película extranjera; 
Nicolás Dueñas, por su 
parte, tiene alguna oferta 
para hacer teatro en Ma
drid la próxima tempora
da, oferta hablada, sin fir-

. mar aún, y que no quiso 
adelantarnos, "10 que ten
go previsto me da un poco 
de gafe decirlo, por si las 
moscas". Por último, Julia 
Martínez, es la que más 
claro lo tiene, "tengo un 
proyecto precioso de ha
cer una gira con Nuria Es
pert para octubre con "Do
ña Rosita la soltera o el 
lenguaje de las flores" de 
García Lorca. Iremos a Es
tados Unidos, y por su
puesto a Nueva York". Le 
·preguntamos a Julia, sor-

(Sigue) 
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(Viene de página anterior 

presivamente, que si la 
requiere . Hollywood o 
Broodway cómo se lo pen
saba montar. "No lo des
preciaría -nos dijo- pero 
es que me pones en un 
aprieto, es que no me ha
.go ni a la idea". 

De las tres obras de que 
se compone el actual re
pertorio de la Compañía 
"Teatro Popular", en Puer
tollano únicamente repre-

• sentaron dos, "Violines y 
Trompetas" de Santiago 
Moneada" y "Los buenos 
días perdidos" de Antonio 
Gala, dos obras de nues
tro teatro contemporáneo 
precedidas de un gran éxi
to comercial en todo el 
país. 

ENTREVISTA CON 
·ANTONIO DIAZ MERAT 

Antonio Díaz Merat, di
rector de la Compañía 
"Teatro Popular", es asi
mismo director escénico 
de dos de las obras del ac-

tual repertorio, Los bue
nos días perdidos y A toda 
presión, esta última de 

. Santiago Mancada tam
bién; en tanto que la direc
ción de Violines y Trompe
tas corresponde a Angel 
García Moreno. . 

Antonio Díaz comenzó 
en el mundo de la farándu
la hace unos veinticinco 
años en el Teatro Español 
de Madrid como regidor y 
ayudante de José Tamayo; 
que por entonces dirigía la 
Compañía "Lope de Ve
ga". Como ayudante de di
rección recorrió todo el 
continente americano de 
arriba a abajo allá por 

1962. Años después el Mi
nisterio Español de Asun
tos Exteriores le concede 
una beca por dos años pa
ra estudiar en Roma direc
ción escénica. A su vuelta 
de Italia, eJ:1 1970 estrena 
en Madrid su primer es
pectáculo teatral como di
rector: A los hombres fu
turos, yo Bertolt Brecht, 
con Fernando Fernán Gó
mez y Massiel en los prin
cipales papeles. En 1972 
repone en . el madrileño 
Teatro de La Comedia, El 
diario de Ana Frank, y un 
año después estrena tam
bién en Madrid un espec
táculo basado en textos 
de poetas afroamericanos 
América Negra, con músi
ca de jazz y en el que inter
vienen Antonio Iranzo co
mo primer actos y recita-

dar, la Orquesta de Juan 
Carlos Calderón y el grupo 
musical Mocedades. 

Ya en 1974 crea la Com
pañía "Teatro Popular", 
con la que viene recorrier'l
do, campaña tras campa
ña" toda la geografía na
cional. Y desde entonces 
está única yexclusivamen
te dedicado a ella. A conti
nuación reproducimos la 
entrevista que mantuvi
mos con él minutos antes 
de la representación · de 
Los buenos días perdidos. 

P. Los actores que han 
venido con la Compañía 

. no son los mismos que un 
Idía estrenaron Violines y 
Trompetas .y Los buenos 
días perdidos en Maarid 
con un gran éxito. ¿Acaso 

la versión que se ha traído 
a Puerto llano de estas 
obras difiere de la origi
nal? 

R. Los mismos actores 
está claro que no son, 
pues la obra de Gala la es
trenó Mari Carrillo, Ma
nuel Galiana, Amparo Ba
ró y Juan Luis Galiardo 
mientras que la de Santia~ 
go Mancada la hicieron Pi
lar Bardem, Violeta Cela 
Juanjo Menéndez y Jesú~ 
Puente. Lo que sí son idén
ticas son las versiones del 
texto, que no lo puedes 
manipular a~í por que sí. 
Tal como está escrita la 

obra, así la hemos repre
sentado. 

P. ¿Cuáles son las razo
nes por las que no habéis 
interpretado tambié.n en 
Puertollano la otra come
dia que lIevais de Santiago 
Moncada, A toda presión? 

R. Me da la impresión 
que el empresario que nos 
ha contratado ha querido 
pulsar al público con las 
otras dos obras a ver co
mo reaccionaba con ellas. 
Yo lo que te puedo decir es 

que es muy probable que 
volvamos para agosto a 
Puertollano con la come
dia de Mancada, p·ero aún 
está por fijar la posible fe
cha. 

(Sigue) 

(Viene de página anterior) 

EL MINISTERIO NI CASO 

P. La gran mayoría de 
los autores ,que soléis re
presentar son eminente
mente populares, muchos 
de ellos con gran éxito co
mercial.¿Quiere esto decir 
que no pensáis en ningún 
momento meteros con au
tores más intelectualiza
dos, más complicados? 
.. R. No es cuestión de 
atrevimiento o no atrevi
miento. Es cuestión de que 
nuestra campaña teatral 
se centra más en la preo
cupación por alcanzar a 
ese público más popular, 
como pueda ser el que se 
halla en estos momentos 
justo en el marco en que 

' nos encontramos, ¿entien-
des? Un teatro más com
prometido a todos los ni
veles, menos entendible 
para el gr¡:¡n público, me 
parece que corresponde a 
otro tipo de campañas. En 
esta campaña que esta
mos realizando lo que más 
enormemente nos com
pensa es alcanzar el ele
mento popular; así pues al 
seleccionar las obras que 
vamos a llevar por ahí, 
procuro qúe lo mismo 
ellas como sus autores 
respondan a ese espíritu 
popular que nos guía. 

P. De hecho existen 
muy pocas compañías que 
se dediquen a difundir 
este teatro comercial
popular de una manera 
tan descarada --en el 
buen sentido de la pala
bra- como lo hacéis vo
sotros. 

R. Sí, claro. Lo que pasa 
es que esta Compañía se 
mantiene en pie sin ayuda 
oficial alguna, y por ello no 
estoy obligado bajo nin
gún concepto a hacer 
<?bras ' que no me gusten, 
puesto que yo elijo mi pro
pio repertorio y como no 
hay nadie que me tenga 
que sugerir nada ... 

P. ¿Entonces no recibís 
ningún tipo de ayuda de la 
Dirección General de Tea
tro, como otras Compa
ñías?' 

R. En absoluto, no lleva
mos ayuda de ningún tipo 
ni de nadie. Este año no 
nos hemos presentado' a 
las subvenciones del Mi
nisterio de Cultura porque 
lo hemos hecho muchas 
veces y no ha habido suer
te. Parece ser que mi re
pertorio no encaja dentro 
del criterio del Ministerio. 
El año pasado sí recibí una 
subvención, fue para mon
tar la ~nica obra que he
mos hecho de autor ex
tranjero "La zorra y las 
uvas". Ha sido la única 
ayuda percibida hasta la 
fecha. Este año nos hemos 
presentado a las subven
ciones con "La casa de los 
siete balcones" y nos la 
han denegado. 

P. ¿El hecho de actuar 
en lugares abiertos como 
esta sala de cine, donde la 
visión del escenario es 
bien distinta según que el 
espectador se sitúe en el 
centro o en los laterales de 
la sala, y vea cuchichear 
entre las bambalinas a los 
actores antes de salir a es
cena, quita grandilocuen
cia y seriedad al hecho 
teatral o no? 

R. Efectivamente, la si
tuación del público frente 
al marco escénico tiene en 
los laterales su pequeña 
dificultad, pero eso es ine
vitable en locales como es
te, al sacar el teatro de su 
marco habitual. Todo lo 
que sea hacer algo que no 
corresponde al marco ha
bitual tiene sus dificulta
des, que intentamos resol
ver lo mejor posible y lo 
superamos por el bien de 
traer el teatro más cerca 
de todos, por ello siempre 
merece la pena. 

P. ¿Cuándo finalizáis la 
presente camp~ña? ¿Te
néis pensado algo ya defi
nitivo para montar la pró
xima temporada? 

LA COMPAÑIA 

R. La campaña de estE 
año termina en octubre 
Ahí se disuelve de mo· 
mento la Compañía, pues 
cada uno de los actores 
que actualmente la inte
gran serán contratados 
muy probablemente para 
otros proyectos y otras 
realizaciones a partir de 
octubre. Para marzo se 
vuelve a formar el nuevo 
elenco artístico de la Com
pañía, con arreglo al reper
torio que para entonces 
llevemos y que de mo
mento desconocemos. 

Alfonso Castro 

IITEATRO POPULAR" 

EIII PUERTOLLANO 
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EN PUERTOLLANO, 
PREMIO AL MEJOR 
MONTAJE Y EFECTOS 
ESPECIALES 

Nos invitaron a presen
ciar la obra LOS ENCAN
TOS DE LA CULPA, de Cal
derón de la Barca, y pensa
mos que se trataría de al
guna compañía de teatro 
de la capital con veteranía 
y mucho. "tablao" en sus 
pies. Así es que, descono
ciendo una cosa y la otra, 
nos presentamos en el ha
bilitado teatro de la Caseta 
de Feria del Ayuntamiento 
(por cierto, instalada en 
muy mal sitio para tales 
menesteres artísticos, por 
los ruidos permanentes 
que allí se reciben), y nos 
llevamos ta gran sorpresa. 
Los intérpretes de la obra 
calderoniana no procedían 
de Madrid ni de Barcelona, 
sino de Corral de Calatra
va, un pueblo que cuenta 
con unos 2.000 habitantes. 
y no ernn vMernnos y 
viejos autores profesiona
les, sino jóvenes mucha
chos aficionados y con ilu
sión de dejar el teatro en el 
pedestal de honor. A pesar 
de lo que dicen por ahí de 
que el teatro está desapa
reciendo o tiende a des
aparecer. Nosotros opina
mos como aquel que le 
oímos decir cierto día: 
"EI teatro, nunca morirá. 
Mientras el hombre exista, 
existirá el teatro; porque la 
vida misma es eSQ, teatro 
diario que se desarrolla en 
el inmenso marco del es
cenario de nuestro mun
do. O, si lo prefieres, en 
ese otro escenario sin lími
tes como es el del univer
so infinito". 

Corral de Calatrava 

y como los caminos que 
llevan a las metas del arte 
son infinitos, como si de 
auténticos profesionales 
se tratara, presenci~mos 
LOS ENCANTOS DE LA 
CULPA, Y no nos defrauda
ron los jóvenes amateurs 
de Corral de Calatrava, a 
pesar de las dificultades 
que presenta una obra clá
sica de ese estilo, que re
quiere un conocimiento a 
fondo y un permanente 
ensayo. Observamos, cla
ro está, pequeñas lagunas 
en algún que otro intérpre
te secundario, que fueron 
tapadas por la actuación 
notable de los primeros 
actores, quienes a la ho
ra del juicio merecieron 
mejor puntuación. Pero 
nosotros no fuimos jue
ces, sino testigos, y como 
testigos opinamos que el 
tribunal tenía uno de los 
miembros más competen
tes y entendidos en teatro, 
como es el amigo Conrado 
Luna. Y como él vio todas 
las obras representadas y 
nosotros sólo una, sabe
mos que haría justicia; co
mo lo hicieron al premiar 
a Corral en "montaje" y 
"efectos especiales". 

Después de la actuación 
encontramos al "Entendi
miento" con planta de 
buen actor, y al "Hombre" 
más tranquilo que en esce
na. Los dos prometen; y el 
segundo, con mucha di
plomacia, nos cedió al pri
mero para charlar unos 
minutos. 

Julián Ocaña es, pues, 
nuestro personaje, y el 
presidente del Grupo Po
pular de Teatro de Corral 
de Calatrava, que junto a 
Jesús Arenas y Alfonso 
Nieto llevan el peso de es
te Grupo, del cual vamos a 
saber algo más de lo que 
sabemos. 

y su Teatro 
- ¿Por qué una obra 

tan difícil para un grupo 
amateur, novato? 

- Nada de novatos, 
aunque sí amateur. Ya lle
vamos actuando desde el 

-año 1977. 

- ¿ y qué habéis conse
guido en todo ese tiempo? 

- Hemos representado 
21 obras, .con esta última, 
y hemos conseguido pre
mios en cuatro certáme
nes juveniles de Almagro. 

- ¿Me quieres explicar? 

- El primer año obtuvi-
mos premio al mejor actor 
con la obra "Puebla de las 
mujeres", de los Alvarez 
Quintero. El segundo año, 
en los "Intereses Crea
dos", de Benavente, con
seguimos premio a la 
mejor obra, al mejor actor 
y al mejor montaje. El ter
cer año, premio a la se
gunda mejor obra y al 
mejor montaje, en "EI tra
galuz", de Buera Vallejo y 
en "La Casa de Bernarda 
Alba", de García Larca. El 
último año, premio al 
mejor montaje. 

- Yen "Los Encantos ... ", 
¿qué esperáis? 

- Es muy difíeil saberlo. 
Sin embargo, de todos 

es sabido ya que el Grupo 
de Corral de Calatrava 
consiguió premio al mejor 
montaje y efectos especia
les. 

- ¿Cuántos formáis la 
plantilla del Grupo? 

- Unos cuarenta. 

- ¿ Vuestro próximo ob
jetivo? 

- Intervención en los 
encuentros juveniles de 

teatro organizado por el 
Ministerio de Cultura, cuya
final será en Almagro, en 
el mes de julio. 

- Dime, ¿existen ante.
cedentes en Corral de 111-
gún autor o actor teatral? 

- No; que yo sepa, no. 
Somos los primeros. 

.....:.... Pues, que seáis tam
bién los primeros en se
guir cosechando laureles 
y dejando a vuestro pe
queño pueblo en el lugar 
que merece. 

- Muchas gracias. 

Terminamos la br~ve 
entrevista y seguimos 
pensando que el teatro no 
desaparecerá, sino que se
guirá en la brecha. Claro 
está con épocas más o me
nos florecientes, como su
cede en la vida humana. 
Estos pueblos pequeños, 
en donde, según se entien
de en las grandes cap;'a
les, no hay tanta cultura ni 
se está al día, nos dan un 
buen ejemplo de estar al 
día y de tener cultura. A no 
ser que en esta época se 
estile que la capital baje y 
el pueblo suba, lo que ce
lebraríamos por ser ami
gos de la igualidaQf de la 
libertad y de la fraternidad. 
Sin embargo, lo que más 
celebraríamos en Puerto
llano es la inauguración de 
un teatro digno para el 
pueblo. ¿Cuándo llegará 
ese día? 

E.ZAMORA 

Empresa Nacional del Petróleo, S.A. 
Complejo Industrial de Puertollan,o 
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Coo la llegada del veraoo los lestival
es 

de mUY diver
saS clases comieozao a prolilerar a lo largo Y ao

cho 

de 
oue

strO 
pais- Eo aoterior oúmero de este bol

etlo 
OS ao

tici

-
pábamos alg

uOas 
ooticias sobre el clásico ya Festival de 

J az

z 

de Sao sebastiáo , pues bieo , hoy comeozamos esta 
pág

ioa
, auoQu

e 
posiblemeote cuaodo este oúm

ero 
esté 

eo tuS maoos el mismo ya se haya celebrado, cootaodooS 

otras cosas sobre este Certamen. Como sabrás se va a realizar, se habrá realizado o se 
realiza del \3 al \8 del preseote meS. Como platoS luertes 
el dia \4 la actuacióo de "The Modero Jaz

z 
Quart

et
", el 

dia \6 a las 22 hOras "The crusaders" y lioa.\iza el dia \8 
cO

O 
la actuacióo Y hOmeoaie a Tete Mooto

liÚ
. 

EstoS sOO alguOOS de los datoS más importaotes del 
Festival de Jau de Sao SebastiáO, pero tambiéo es mUy 
import

aote 
para Quieo se desplace hasta allá Y dispoOga 

después de estoS dias de tiempo libre, coocretameote del 
\9 al 2\ de julio, el Festival de Jaz

z 
de Vitoria . 

Eo el mismo el dia \9: ELLA FITZGERAlD. 
El dla 20: Albert Collios y los RompehieloS y el dia 2\ 

uo coociert
o 

00 repetido desde \953 y eo exclusiva total 
para este Festival por Stao Getz Y Dizzy Gillespie, jau a 

tope para los amantes de este estilo . • • 
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NOTICIAS 

BQNEllI Y TESA, ¿Se han can6Sdo 
de ser lombis? 

-Me han contado que se han separado los· Zombies, 
uno, dicen que se va con Tequila, el Bonezzi, alma de 
zombi, se lo hará con el Berlanga de los Pegamoides, se 
les ve mucho juntos ultimamente ... 

-Ha llegado el 2.° Lp de Nach-a Pop muy esperado y 
también desilusionador para muchas gentes, a mí me re
cuerda mucho al anterior aunque hay ql!ien asegura que 
eso es como la tónica "hay que probarla varias veces has
ta que acaba agradando" i será verdad! 

-Leño dicen que son los rockeros más duros de nues
tro país e intentan demostrarro con su nuevo grande "CO
RRE, CORRE". 

-y no sólo Leño, también Ramoncín lanza nuevo ál
bum; y es que el verano ha llegado. 

-Suck Electronic un grupo español de los 70 vuelven 
a la carga y para septiembre habrá nuevo Lp de ellos. 

-Estuvimos presentes en el acto de presentación del 
nuevo Lp de Suburbano llamado "DANZAS ROTAS", en 
directo el folk de este grupo también se pega lo suficiente 
para ponerte en pie de tu asiento, en disco para que te 
guste. En el Olympia de Madrid, lugar donde se hizo esta 
presentación se encontraban también el resto del perso
nal folk-cantautor de por acá: Luis Pastor, Javier Krahe, 
Luis Eduardo Aute, Joaquín Sabina ... 

-Desde esta página nuestra enhorabuena a tres gru
pos de gente joven de nuestra ciudad. Dos grupos de mú
sica y un grupo de valientes lanzados a la aventura de 
hacer una revista musical por que sí, sin ánimo de ganar
se la vida con ello, vamos por la cara. 

Los grupos de música son Febo, ganador del tercer 
premio del festival de Música Folk Castilla-La Mancha y 
Renacer, ganadores en el mismo certámen del premio lo
cal. 

Ellos están realizando una serie de actuaciones a lo 
largo de nuestra provin.cia y de esta localidad con el con
siguiente perfeccionamiento que esto conlleva, es el mo
mento de apoyarlos. 

También merecen tu apoyo todo el personal elp la re 
vista de rack DECIBELIOS, que han lanzado 2 números de 
esta revista y estan a punto en el momento de escribir 
esto de lanzar el tercer número. Su precio es de 60 pelas y 
contiene la información más interesante de cada mes en 
el rack que nos ha tocado vivir. 

Parece que la música y los grupos de personas preo
cupadas por ella comienzan a tener una serie de opciones 
o al menos unos intentos de hacer que el rollo llegue tam
bién hasta ti y aquí en nuestra ciudad. 

J. Gómez 

Toledano: Presidente del C. F. Calvo Sotelo 

IILucharemos 
ascenso a la 

Con el final de la pasada temporada finalizaba también. el 
mandato de don Manuel Martín Cebrián y el de·su junta directi
va al frente· de la nave calV<lsotelista. Desde u"n.os meses antes, 
el señor Martín Cebrián .había manifestado su deseo de no pre
sentarse a la reelección, formándose, sin embargo, con los res
tantes miembros de su .directiva una·candidatura que encabeza
ba Antonio Mora. Decimos con Iqs restantes miembros y tene
mos que hacer una salvedad puesto que don Manuel Toledano 
Núñez, también miembro de la directiva que concluía mandato, 
encabezaba la otra candidatura que iba a luchar por la presiden
cia del C. F. Calvo Sotelo. A partir de ese momento toda la afi
ción de Puertoll-ano conoce cómo se desarrollaban los aconteci
·mientos, hasta el día en que don Antonio Mora Madrid, sorpren
dentemente, se retiraba a tres días vista de las votaciones de 
esta lucha por la presidencia. En ese momento el presidente de 
·Ia Junta Electoral, Miguel Viciconti, proclamaba presidente del 
C. F. Calvo Sotelo a don Manuel Toledano Núñez como único 
candidato. 

Inmediatamente después de tomar posesión de su cargo te
nemos que decir que Manuel Toledano ha tenido unos días tre
pidantes puesto que pocas horas después emprendía viaje a 
Madrid al pleno del fútbol español, en compañía del vicepresi
dente Ramón Posadas y del entrenador, José María Negrillo. 
AIIf se ultimaban los detalles para los fichajes de Javi, Cantarero 
y Esteve, quienes veinticuatro horas después ya se encontraban 
con sus compañeros en la presentación del C: F. Calvo Sotelo. 
Posteriormente, acuerdo con algunos jugadores locales, como 
Nuevo, Jaime y Harry, planificación de la pretemporada y, en 
definitiva, una tremenda actividad. 

-Ya todo esto, a mí se me ocurre preguntaral presidente 
del Calvo Sotelo, ¿cómo surgía la idea de presentarse a la lucha 
por la presidencia? 

~En principio, la idea de presentarnos a las elecciones para 
la directiva del Calvo Sotelo surgía de cuatro amigos, que co
menzamos a poner ilusión a esto. Habíamos estado ya más o 
menos vinculados al club, si bien diferíamos de algunos de sus 
planteamientos y hace bastantes meses pensamos que al termi
nar el mandato de Manuel Martín Cebrián podríamos encabezar 
elguna de las listas que se presentaran. est.s elecciones. Las 
personas que más han trabajado para llegar a este momento 
son, en principio y a destacar, a pesar de que no figuran en la 
directiva por diversas circunstancias son : Pedro Muñoz Arias, 
que ocupará el puesto de gerente, y al cual yo siempre he admi
rado por lo que ha hecho en sus muchos años de vinculación.al 
Calvo Sotelo; Carlos Rodríguez Vigara, un hombre muy activo, 
que se ha preocupado mucho y uno de los pioneros de esta idea 
nuesrra; Florencio Aguilar, otro hombre muy impulsivo, pero 
con un tremendo amor al club. Al poco tiempo se unió otra per
sona que quiero destacar y que es de sobra conocida, se trata de 
Ramón Posada, que ha ·estado vinculado muchos años como 
jugador y posteriormente como socio, y que siempre hemos 
creído que sería un hombre idóneo para nuestra candidatura. En 
principio, estos son los hombres. Ahora estamos sin duda bus-

• por conseguir el 
Segunda AII 

"ando los hombres idóneos para dos cargos de mucha respon
sabilidad. Se trata de los puestos de secretario general y de te
sorero, tenemos algunos nombres pero todavía sin concreta~. 
En próximos días haremos público la composición de la directi
va. 

-Manuel Toledano se encontraba con UIJII plantilla ala que 
se han sumado los nuevos. fichajes. ¿Qué puede decir ,de esta 
plantilla? 

-Efectivamente, nosotros nos hemos encontrado con una 
plantilla a la que hemos sumado de un lado los nuevos fichajes 
y además hemos firmado a jugadores como Nuevp y Jaim~, qu~ 
habían causado baja en el equipo. Por otra parte,· la antenor di
rectiva había firmado al nuevo entrenador. Yo dije que esperá
bamos que las cosas le saliesen bien puesto que d~ lo. que e~ta
ba seguro es de que lo habían hecho con la mejor intención. 
Tengo que decir que a pesar del poco tiempo tr~nscurrido, esta
mos contentos. En definitiva, creo que la plantilla es fabulosa y 
que van a luchar por conseguir lo mejor. En lo qu~ respecta a 
Negrillo, insisto en que es un hombre claro, que pide lo que. él 
considera necesario, que ha demostrado ser un gran profeSIO
nal como lo demuestra el hecho de no haber sido cesado en 
ningún equipo 'y esto quiere decir mucho. 

-Los fichajes, con el consiguiente desembolso económico, 
nos hace pensar que se desea un equipo con aspiraciones. Si,! 
embargo, existe ese compromiso manifestado por la nueva dI
rectiva. ¿Cómo se piensa enjugar el déficit? 

-Sí, nosotros decidimos que no hubiera subida en esta t7m
porada, también es ciertó que deseamos hacer un buen eqUipo. 
Lógicamente, los presupuestos tienden a aumentar añ.o tras 
año. Lo que sinceramente pretendemos es que esos mil tres
cientos socios que aproximadamente tiene el Calvo Sotelo se 
conviertan en muchos más. Tiene que ser· así y nosotros esta-
mos seguros que lo vamos a conseguir. (Sigue) 
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• -¿ Qué nos puede decir el nuevo presidente del Calvo Sote
lo de los pocos días que lleva en la presidencia?, ¿inquieto?, 
¿preocupado? 

-La verdad es que estos primeros días han sido trepidantes. 
Todo ha sido muy rápido, como tú sabes, pero tengo que confe
sar que estoy contento y orgulloso, puesto q'g.e he podido com
probar el prestigio que tiene nuestro equipo á nivel nacional. 
Por ejemplo, el Betis, e'n la Asamblea, se volcó con nosotros y 
nos dio todo tipo de facilidades, y repito que a pesar del mucho 
trabajo de los primeros días me encuentro contento y obligado 
a buscar lo mejor para el Calvo Sotelo. Nuestra preocupación, 
ahora, está en procurar no equivocarnos en los 'nombres que 
restan para completar la plantilla. 

-¿Qué le diría para finalizar desde estas páginas al aficiona
do local? 

-Les puedo decir, como ya hemos comentado anteriormen
te, que estamos dispuestos a trabajar para conseguir lo mejor 
para el Calvo Sotelo. Por supuesto que para ello contamos con 
su ayuda. El Calvo Sotelo debe dejar atrás esa cifra de mil tre
cientos socios y aumentarla en gran mé!nera, Y que vamos a 
luchar por conseguir que el C~lvo Sotelo consiga el ascenso de 
categoría. 

Hasta aquí las palabras del flamante presidente del Calvo. So
tela. 

Pedro Muñoz Arias: Gerente del C. F. Calvo Sotelo 

"Tenemos que conseguir los 
2.000 socios antes de comenzar 
la temporada" 

Sin duda, uno de los hombres fuertes en la candidatura de 
Manuel Toledano a la presidencia del Calvo Sote lo era Pedro 
Muñoz Arias. Por supuestQ que sobran las presentaciones, en 
un hombre que ha estado vinculado duran'te muchos años al 
C. F. Calvo Sotelo, primero en su etapa como delegado y poste
riormente como presidente. A muchos ha podido sorprender es
ta vuelta al panorama futbolístico de Pedro Muñoz Arias. 

-¿Cómo se explica esta vuelta al "ruedo fu!bol!stico? 
-Bueno, más que nada, a mí me ha gustado esto siempre, lo 

llevo dentro. Por otro lado, ha habido un buen número de aficio
nados que me lo han pedido. Así que cuando Manuel Toledano 
me habló, le dije que sí. Todo lo que sea apoyar al Calvo Sotelo 
o a cualquier cosa de Puertoll.ano me parece fenomenal. 

-En principio se habló de esta misma candidatura con Pe
dro como presidente. Después no pudo encllbezar esta lista y 
IIparece como gerente. ¿Ha cambilldo IIlgo por el hecho de te
ner que figurar con otro cllrgo? 

-No hay problema, ni lo va a haber. Lo importante es hacer 
lo mejor para el Calvo Sotelo. Es lo mismo que sea Pedro el 
presidente o que lo sea Manolo. El presidente esManuel Toh~
dano, pero nosotros trabajamos todos en conjunto, y por su
puesto, si yo tengo una cierta experiencia, pues la pondré al 
~ervicio del club. Prácticamente, apenas hemos tomado tierra, 
pero las cosas van a funcionar perfectamente. 

-Pedro, hay mucha gente que piensa que la experiencia de 
Pedro puede resultar muy positiva pero, sin embargo, otros 
piensan que Pedro estuvo en el Calvo Sotelo en época de "va
cas gordas" y ahora los planteamientos son t-otalmente distin
tos. ¿Qué tiene que decir a esto? 

-Efectivamente, yo estuve en el Calvo Sotelo como delega
do en la época dorada, cuando no existían probl~mas, pero en 
realidad cuando yo me hice cargo de la presidencia del Calvo 
Sotelo esta época había finalizado y tú mismo puedes dar' fe de 
ello puesto que empezamos con Chane, Cl)icharro, Velasco, 
contigo y poco más: Posteriormente conseguíamos algunas ce
siones del Atlético de Madrid y años después del Betis y se con
seguía el -ascenso con un presupuesto de catorce millones. Re
cuerdo que en la Federación comentaban que era el equipo que 
había conseguido, el ascenso con el presupuesto más bajo. 

( 

-¿Qué piensa Pedro que se nec.esitll para que el Calvo Sote
lo comience a funcionar? 

-Como ya ha comentado el presidente, no se van a subir las 
cuotas de los socios. Por tanto, hay que incrementar el número 
de ellos. Creo que al inicio de la temporada debemos de tener 
sobre los 2.000 socios. Hay que, patear mucho, hay que ver a 
muchos amigos. Los socios no se hacen solamente didendo 
,que vayan a recoger las tarjetas. Hay que dar todas las facilida
des posibles; así, el que quiera que se le pasen por el banco, 
,pues por el banco. Además, los directivos llevaremos siempre 
tarjetas en el bolsillo, puesto que pienso que en cualquier lugar 
y en cualquier momento se puede hacer un socio. Esto ya te lo 
comenté en anterior ocasión y quiero dejarlo muy claro. Aquí el 
número de socios bajó con motivo del descenso hace diez años; 
después, cuando ascendimos, conseguimos colocarlo sobre los 
3.000, y despüés nuevamente ha bajado. Tenemos que conse
guir, de momento, esa cifra de 2.000. 

-Anteriormente hemos hablado de un ascenso del Calvo 
Sotelo con 14 millones de presupuesto. ¿Con cuántos millones 
piensll IIscender el Calvo Sotelo en la presente temporada? 

(Sigue) 

(Viene de página anteriorl 

-Nuestro presupuesto estará en este año sobre los 40 millo
nes, haciendo la importante salvedad 'de que ahí incluimos los 
diez millones de déficit que tiene el Calvo Sotelo. Por tanto, los 
gastos estarían sobre los treinta millones. Yo estuve ayer echan
do un'as primeras cuentas de fichajes, sueldos, desplazamien
tos, primas, Seguridad Social, etc., y creo que estaremos por 
ahí. 

-¿De verdad que la directiva se ha planteado seriamente la 
cuestión del ascenso, o simplemente son frases derivadas de la 
luchll electoral? 

-No, de verdad que nos lo hemos planteado de corazón . De 
no ser así no hubiéramos realiz~do algunos fichajes caros, pues 
nos hubiéramos limitado a continuar única y exclusivamente 
con lo 'ql1e había. Vamos a intentar ascender por todos los me" 
dios con lo que tenemos y algún último fichaje, pero si al trans
currir eje la temporada observáramos que es preciso realizar al 
guno más lo haríamos para conseguir este objetivo: 

-¿ Quizás pueda resultar más fácil si, como se piensa, se 
produce la reestructuración?:' 

-Podía resultar más fácil , au'nque lógicamente si esto se 
produce todos los equipos querrán meterse en ese grupo. De 
todas formas, por supuesto que resultaría más sencillo. Noso-

tros, de cualquier manera, queremos ascender. Sea de séptimo 
u octavo, si ésta se produce, o de primero o segundo, si ésta no 
se lleva a efecto en esta temporada. Yo, de todos modos, quiero 
decir en nombre de toda la directiva, que nuestra intención es 
ascender. 

-Quizás una de las cosas que puede preocupar a alguno de 
los llficionados sell el hecho de que esta directiva abandone un 
poco lila cllnterll. Nosotros pensamos que se ha realizado una 
gran labor en este IISpecto y que hay que continuar en esta 
postura de cuidllr al máximo a los equipos inferiores. ¿Qué tie
ne que decir sobre esto? 

--'::Nosotros de ninguna manera podemos olvidarnos de la 
cantera. Pienso que sería un suicidio en un equipo que tiene que 
h:Jchar con un presupuesto modesto. El Calvo Sotelo continuará 
cuidando a la cantera y esperemos tener suerte en lo que res
pecta a los jugadores que salgan, puesto que pienso que .tam
bién hay que te,ner un poco de suerte. Normalmente, es muy 
raro que salgan tantos jugadores de tan buen resultado como 
los que han salido en tan poco tiempo. 

Fueron las palabras del nuevo gerente del C. F. Calvo Sotelo; 
unas palabras que rebosan optimismo. 

José Maria N'egrillo: nuevo Entrenador 'del 
C. F. Calvo Sotelo 

"Yo he venido a trabajar y me 
entregaré en cuerpo y alma a 
estos colores'" 

Uno de los últimos trabajos realizados por la directiva que 
concluía su mandato con el final de la pasa.da temporada fue el 
fichaje del nuevo entrenador. José María Negrillo es un hombre 
conocidísimo en el fútbol español, con un historial dilatado, des
de que comenzara'siendo seleccionador de juveniles en Sevilla, 
posteriormente y quizás"en la época en la que -alcanzara mayor 
fama, fue segul'ldo del austriaco Max Merkel en el Sevilla y At. , 
Madrid, para pasar ya como primer entrenador a los conjuntos 
del Burgos, Córdoba, Orense, Pontevedra, y en la última tempo
rada al , Sadalona, con el que conclura la 'temporada como se
gundo ~Iasificado. De Max Merkel heredó un poco el calificativo 
de "Mister Látigo". Pero dejemos que a través de nuestras pre
guntas pueda o. ustedes conocerle un poco mejor. 

~atll ",or., 111 plllntillll del C.lvo Sotelo no está' 111 com
pleto. ¿Qué puestos fllltan por cubrir y cuáles el número ¡dell' 
pllrll su oomposición? 

-Bueno, todavra en estos momentos está por ultimarse el 
fich~je del portero Salva y nos falta algún "delentero. Para mí, el 
número ideal de jugadores está entre 19 y 22. (Sigue) 
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>-¿Qué pensó usted cuando a la vuelta de las vacaciones se 
encontró con que tenía que trabajar con una directiva distinta a 
la que le había firmado? 

-La verdad .es que no me asusté, 'pero sí sentí una cierta 
inquietud. Yo no conocía a don Manuel Toledano, ni a ninguno 
de los miembros de su directiva y no sabía «;:ómo iba a encajar 
con ellos. Precisamente fue Antonio Mora y'Vicente Puentes los 
que me presentaron a él y a su directiva, y posteriormente nos 
conocimos ya mejor en el viaje que realizamos a Madrid los dos 
en unión de mi amigo Ramón Posadas. Este viaje fue positivo en 
todos los aspectos, puesto que sirvió para conocernos y al mis
mo tiempo estableci.nos una serie ae cóntactos que culminaron 
con la venida de los nuevas juga.pores al Calvo Sotelo. Yo, en 
definitiva, con quien he venido a trabajar es con el Calvo Sotelo. 
Las personas, pasan o pasamos. Yo, repito que he venido a tra
bajar y a entregarme en cuerpo y alma a los colores que he 
venido a defender. 

-Señor Neg;;1I0, voy. a citarle una frase: "El que no esté 
dispuesto atrabajar, que se vaya a los vestuarios". 

-I=sto ' 10 manifesté en el . acto de presentación. Este es mi 
lema y lo pretendo implantar aquí. Por todos los equipas por 
donde he pasado me han podido salir las cosas mejor o peor, 
pero siempre han dicho que por allí ha pasado una persona hon
rada. Esto quiero que ocurra aquí. Nadie debe de volver la espal
da. También dije que no me gustan los rateros. Siempre defen
deré a los que salgan a darlo todo, pero aquel que pretenda 
engañar al equipo, lo pisaré . . 

Tajantes las palabras de José María Negrillo. Hay una cues
tión importante en la vida del Calvo Sotelo en las últimas tem
poradas y es la cuestión de la cantera. El conjunto calvosotelista 
ha trabajado bien en los últimos años gracias a la política lleva
da en este sentido. Por supuesto que el entrenador del primer 
equipo juega una importantísima labor en este aspecto. De los 
últimos entrenado fes tenemos que decir que Orizaola no se 
preocupó para nada de este aspecto, siendo Martín Vences, en 
la pasada temporada, el que tuvo un trato más directo con los 

-En nuestra primera charla nos manifestaba su interés en 
la cantera local. ¿ Qué puede decirnos José María Negrillo sobre 
este particular? 

-Efectivamente, yo en mi primer contacto al llegar a Puerto
llano dije de mi interés por trabajar y planificar los equipos infe
rIores y esto se verá. De un lado, para que los chavales fueran 
protagonistas, pensé que se hiciera una presentación para ellos. 
Estaré al tanto de los equipos juvenil y amateur y trabajaré con 
la juventud. De hecho, ya hemos empezado a hacerlo, probando 
chavales en e.ste inicio de temporada . . 

-¿ Qué opina de la composición de los grupos y más con
cretamente del grupo en el que está encuadrado el Calvo So
te/o? 

-Creo que ha beneficiado económicamente, ya que se han 
acortado los desplazamientos al desaparecer los viajes a Catalu
ña, si exceptuamos el de Hospitalet. Tenemos cuatro viajes a 
Madrid y el de Albacete, que son desplazamientos cortos y al 
mismo tiempo nos podemos beneficiar mutuamente con las po
sibles visitas de las respectivas aficiones. Creo, sin duda, que es 
una de las pocas cosas con . cabeza que se han hecho última~ 
mente en el fútbol español. 

-¿ Qué nos puede decir sobre .esa poSibilidad que se está 
barajando de que desaparezca la segunda B y se creen dos gru-
pos de segunda A? ' 

-Yo esto lo vería perfectamente. Esto, en definitiva, no serfa 
nada nuevo, puesto que sería valver a lo que' ya existía y que 
nunca debió desaparecer, un grupo norte y otro grupo sur en la. 
segunda división, y ocho grupos. en la tercera división, con lo 
que se potenciaría también la tercera división puesto que ahora" 
si exceptuamos los equipos de arriba, los demás son conjuntos 
de regional. 

Sin duda, en el caso de que así ocurriera, habría más posibili
dades para el Calvo Sotelo de· conseguir el ascenso de catego
ría, aunque esto lógicamente haría que la totalidad de los equi
pos pensaran lo mismo y se reforzarían al máximo para no des
cender a la tercera división, a pesar de la potencialidad de la 
misma. 

-Para finalizar, en el acto de la presentación escuchamos a 
Negrillo, al dirigirse a la .fición, comentar la posibilidad de con
seguir lo que el equipo lleva buscando en las últimas·tempora
des. ¿Qué puede decirnos sobre ello? 

-Por encima de todo, yo lo que he prometido es el trabajo y 
esperemos que las cosas salgan bien. 

Habrá que esperar. El trabajo estamos seguros que no va a 
faltar, como ha señalado el nuevo entrenador del Calvo Sotelo, 
y esto lo podemos corroborar a la vista de los entrenamientos 
que venimos presenciando. Además de esto, en el fútbol hay 
que contar con la suerte. Nosotros, desde aquí, le' deseamos la 
mejor de ellas a este Calvo Sotelo que comienza con nuevos 
aires. equipos inferiores. 

Los nuevos. fichajes 
Cuando el Calvo Sotelo realizaba el acto de la presentacion 

ante su afición, además de las novedades de su directiva y del 
entrenador, aparecían en el campo algunas caras nuevas. Con
cretamente, tres jugadores que habían sido fichados veinticua
tro horas antes, aunque el portero Javi todavía tenía algunos 
problemas para estampar su firma en la cartulina que le vincule 
al Calvo Sotelo para la próxima temporada. Aquí traemos a es
tos nuevos jugadores y sus primeras impresiones en esta pri
mera toma de contacto con el campo y con la afición de Puerto
llano. 

CANTARERO. José Cantarero Díaz comenzó en los juveniles 
del Córdoba, pasando al primer equipo a las órdenes de Joseíto, 
después pasó al At. Marbella, quedando con este equipo segun
do, precisamente el año en el que el Calvo Sotelo conseguía el 
ascenso a la segunda división. Posteriormente estuvo dos años 
nuevamente en la plantilla del Córdoba, en esta ocasión a las 
órdenes de Eizaguirre. Nuevamente salida de Córdoba, en este 
.caso a Mérida y durante las últimas tres temporadas en el Mar
tas, quedando en la pasada temporada subcampeón de su 
grupo. (Sigue) 

(Viene de página anterior) 

-Cantarero ya conoce al Calvo Sotelo, concretamente a 
través de las confrontaciones cuando él defendía la camiseta 
del At. Marbel/a. ¿Cómo surgió la idea de firmar en el Calvo 
Sote/o? 

-Bueno, yo ya conocía al Calvo Sotelo como tú bien dices. 
Sé que es un gran club, teniendo todos los años mala suerte. 
Este año, con el esfuerzo de todos, esperamos conseguir el as
censo. Así las cosas, y conociendo las ilusiones de este equipo, 
yo acepté encantado cuando me propusieron de venir a Puerto
llano. 

-Al preguntarle por ti a José María Negrillo nos decía que 
eres un jugador que puedes adaptarte a varios puestos. ¿Cuál 
es tu preferido? 

-Yo. siempre he sido jugador muy tranquilo, muy frío y sin 
duda siempre se me ha dado muy bien el puesto de libre por 
estas condiciones mías. 

-Cantarero, ¿sabes que en este puesto Pedrito en la pasada 
temporada fue el jugador más regular de la plantilla calvosote
lista. 

-Bueno, yo puedo adaptarme como tú has dicho antes tam
bién al puesto de marcador. y esto sin duda es cuestión de que 
el "mister" nos sitúe en el puesto que él considere conveniente. 

-En tus palabras hemos podido escuchar sin duda optimis
mo. ¿Qué piensas tú de la plantilla y de las aspiraciones? 
. -La verdad es que todavía no conozco bien a todos los juga
dores. Sólo a través de los entrenamientos. He observado un 
gran compañerismo y creo que este año es posible que consiga
mos lo que desea la afición de Puertollano. 

-¿Quiénes crees tú que son los favoritos?, ¿quiénes pueden 
hacerle sombra al Calvo Sotelo? 

-Bueno, el año pasado el Larca, recién ascendido de la ter
cera división, a punto estuvo de ascender, pero creo que tras el 
ascenso del Jerez los favoritos son el Ceuta, también el Algeci
ras y por supuesto nosotros. 

Dejamos a Cantarero con su optimismo y comenzamos a 
charlar con Esteve. 

ESTEVE. Antonio Esteve Domínguez, 24 años, comenzó en 
el equipo de su ciudad natal, el Caria, pasó al Sevilla At. y poste
riormente al Yeclano ; juega como lateral en ambos lados, aun
que también ha jUQado como extremo izquierdo. 

-El fichaje de Esteve ha sido muy rápido, y en él ha jugado 
un papel importante el que fuera internacional sevillista Lora. 
Cuéntanos cómo ha ido todo. 

-Efectivamente, yo tengo una gran amistad con Lora, y a su 
vez a éste le une una gran amistad con José María Negrillo; así 
que al gustarme a mí el equipo y tras las conversaciones llega
mos a un rápido acuerdo. 

-¿Qué es lo que más te ha impresionado hasta ahora? 
-Bueno, hasta ahora sin duda lo que más me ha impresio-

nado es darme cuenta a través del trato con los directivos que 
he llegado a un gran club ; también el campo y las instalaciones' 
y espero que el Calvo Sotelo sea un trampolín para mi carrer a 
deportiva. Guiero decir que me vaya emplear al máximo, como 
estoy seguro que ocurrirá con el resto de mis compañeros y 
esperamos conseguir lo mejor para el equipo y la afición . 

-¿Qué puedes decirnos del entrenador, puesto que tú has 
escuchado en tu tierra e incluso a través de estas conversacio
nes con Lora su forma de pensar7? 

-Yo siempre he escuchado de Negrillo que es un gran tra
bajador y que es un buen entrenador. También los compañeros 
son fenomenales y esperamos demostrarlo. 

Como también la afición está deseosa de que la plantilla del 
Calvo Sotelo se ponga a rodar para comprobar si efectivamente 
éste puede ser el año del ascenso. Y después de Esteve, unos 
minutos para charlar con Javi . 

JAVI. Javier Delgado Prado, 22 años, comenzó a jugar en los 
juveniles del Sporting de Gijón en la liga nacional. Al año si
guiente pasó a jugar con el equipo de su tierra natal-Ponferra
da-, posteriormente firmó con el Betis, ced iéndole éste al Díter 
de Zafra -enfrentándose con dicho equ ipo al Calvo Sotelo-; al 
año siguiente fue nuevamente cedido al Jerez, posteriormente 
fue repescado por el Betis, pasando la posterior temporada a 
jugar en el Albacete, donde se encontraba realizando el servicio 
militar. En la pasada temporada, ~na vez terminada la mil i, estu
vo cedido al Martas, coincidiendo allí con Cantarero. 

-Como decíamos al principio, Javi llegó a Puertollano sin 
llegar a un acuerdo concreto con el Calvo Sotelo. ¿Ha existido 
total acuerdo? 

-Efectivamente, yo me encontraba de vacaciones y no ha
bía dicho nada con respecto a mi contrato. De cualquier forma, 
ya hay acuerdo. 

~avi, la afición de Puertol/ano se pregunta cómo es posi
ble que el Betis pueda dejar libre a un jugador de tus condicio
nes físicas y de tu juventud. ¿Tú que puedes decir? 

-En principio, tengo que decir que el Betis no me ha dejado 
libre, puesto que vengo como cedido. Por otra parte, en el Betis 
me resultaría de momento muy difícil jugar con Esnaola, Barro
so y Salva, a pesar de que éste posiblemente se incorpore al 
Calvo Sotelo en breve. 

-¿Y después de estar aquí, qué piensas? 
-Yo estoy aquí encantado, puesto que éste es un gran club, 

con un gran prestigio a nivel nacional y lo he podido comprobar 
en el tiempo que llevo aquí, así que estoy muy contento. 

-¿Crees que con lo que hay y algún refuerzo todavía por 
llegar se podría conseguir el ascenso? 

-Yo creo que en la actualidad el equipo es bueno, con hom
bres a los que conozco, como Canterero, Pedro y Ca macho, al 
que recuerdo de su paso por el Vall de Uxó que era un gran 
pelotero, si bien no sé cómo le van las cosas por aquí. Te repito 
que hay buena gente, y si además, como tú dices, tiene que 
venir algún jugador más, pues se conseguirá un gran conjunto 
para luchar por el ascenso. Por otra parte, José María Negrillo 
es un buen entrenador y al venir aquí ya se demuestra que exis
te interés por conseguir el ascenso. 
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Nuevo. cerebro del equipo. 

ante su décima temporada 

como ca Ivosotelista 

Sin ningún género de dudas, Nuevo es uno de los jugadores 
más representativos del C. F. Calvo Sotelo de los últimos años. 
En todos ellos, Nuevo ha sido el hombre que ha dirigido al equi
po. Poseedor de una técnica poco común, durante todos estos 
años, Nuevo ha deleitado al público de Puertollano. Sin embar
go, paradójicamente, ha estado a punto de no ser jugador del 
Calvo Sotelo en la presente temporada, puesto que la directiva 
que ha concluido su mandato pretendió rebajarle su contrato, 
cosa a lo que no estaba dispu.esto el jugador, puesto que duran
te la pasada campaña nuevamente fue un pilar del equipo, ju
gando casi todos los partidos de la competición liguera. Con la 
entrada de la nueva directiva hubo un rápido y Nuevo vestirá la 
camiseta del Calvo Sotelo en esta su décima temporada. 

Antonio Rodríguez Nuevo nació en el año 1948 en Caria (Se
villa!. comenzó a pegarle al balón en 19s juveniles del Betis. pa
sando posteriormente al amateur, más tarde al Ayamonte y Ba
lompédica Linense, para volver al Betis y de allí al Calvo Sotelo. 

-Nuevo, ¿qué pensastes cuando al final de esta temporada 
te dijeron de rebajarte el contrato y al no aceptar te marchastes ' 
sin renovar? 

-Bueno, yo no podía aceptar el rebajar el contrato después 
de haber jugado toda la temporada y haberlo hecho bien. La 
verdad es que lo sentí mucho, puesto que yo me he casado aquí 
y aquí, por tanto, tengo a mi familia y me gusta vivir aquí. Por 
otro lado, yo quiero terminar mi vida deportiva en el Calvo Sote
lo. De todas formas, me hubiera marchado a otro equipo, pero 
afortunadamente con la llegada de la nueva directiva hubo un 
pronto acuerdo y estoy muy contento. 

-Nuevo, ¿son muchos 34 años para jugar al fútbol? 
-Tengo que decir que durante la pasada temporada me en-

contré muy bien. A mí no me gusta estar en un equipo solamen
te para cobrar. Necesito jugar; por eso, espero hacerlo bien esta 
temporada, igual que en la pasada. 

-Nueva directiva y nuevas ilusiones. Se habla de ascenso. 
¿Qué piensa Nuevo, que ya vivi6 un ascenso con el Calvo So
te/o? 

-La temporada pasada ya vimos que algunos equipos que 
no contaban y sin embargo al final estaban arriba. Yo pienso 
que hay que salir desde el principio a ganar partidos y después 
ya veremos. 

-La temporada del último ascenso del Calvo Sotelo el equi
po estaba cuajado de jugadores andaluces. Ahora nuevamente 
el equipo respira aires andaluces. ¿Conoces a los jugadores y 
crees que puede ocurrir otro tanto? 

-Aquello fue muy bonito; de todas formas es muy difícil 
que de todos los jugadores que vinimos todos respondimos 
muy bien. A los de esta temporada los conozco' solamente de 
oídas y espero que efectivamente puedan dar el mismo resulta
do y también podamos conseguir el ascenso. 

Nuevo, ante su décima temporada vistiendo los colores del 
Calvo Sotelo. Durante todos estos años la afición de Puertollano 
se ha preguntado en multitud de ocasiones cómo era posible 
que un jugador de tan fabulosas condiciones no saltara a la pri
mera división. Sin embargo, Nuevo ha seguido año tras año di
rigiendo la nave calvosotelista como cerebro del equipo para 
deleite de los espectadores como antes comentábamos. Mien
tras tanto, fue elegido por los jugadores de la segunda B como 
el mejor jugador de la división; pero pensamos, como también 
lo pensó la afición entonces, que este título le venía pequeño a 
este fenomenal jugador. Esperemos que todavía continúe en 
Puertollano ofreciéndonos su fútbol de alta escuela. 

M. Serrano 
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Confecciones SI XTO 

Gran surtido en 
Prendas vaqueras UNISEX 
Vestidos, Camisería y 

Géneros de Punto 

Aduana. 21 
Teléfono 42 49 91 

PUERTOLLANO 

IEl G:LOBO 

MERCERIA - CAMISERIA 

ULTIMAS NOVEDADES 

EN GENEROS DE PUNTO 

Aduana. 4 - Teléfono 425922 

PUERTOLLANO 

Programa de Festejos 

CASETA MUNICIPAL 

A las 7,30, inauguración de las Fiestas. 

A las 9,30 de la noche, en la plaza de San José, 
111 FESTIVAL NACIONAL DE FOLKLORE, con la 
actuación de ~os Grupos Folklóricos de Puertolla
no, Murcia, Almodóvar del Campo, Orellana la 
Vieja (Badajoz), Manzanares, Córdoba. 

OlA 7 

Funcionará este día, en la Caseta, únicamente la 
discoteca móvil, ya que la programación estará 
cubierta por el Festival Nacional de Folklore que 
se celebrará en la plaza de San José. 

OlA S 

11 de la mañana. Actuación de la Rondalla in
fantil "Fraternidad" de la barriada 630. 

12 de la mañana. Representación de la obra de 
teatro infantil "E I patito feo" de la compañía 
teatral de Madrid ZAMPANO. Durante las ac
tuaciones se repartirán caramelos y pequeños 
juguetes a los niños. 

9 de la noche. Actuación del conjunto musical 
DISEÑO CORBUSIER. 

2 de la madrugada. Actuación estelar de LA 
CUADRILLA DE MANUEL LU.NA. 

Durante los intervalos en las actuaciones funcio
nará todos los días una discoteca móvil, ameni
zada por un disjockey profesional. 

OlA 9 

12 de la mañana. Actuará el Grupo de Guiñol LA 
GARGARA, del Area de la Juventud. Poste
riormente habrá diversos concursos (cucaña, 
rompimiento de botijos, globos, bailes) y se 
repartirán caramelos y pequeños juguetes. 

9 de la noche. Grupos AVIADOR ORO ALPHAVI
LLE y GLUTAMATO VE-VE 

2 de la madrugada. Actuación estelar del cantau-
tor PABLO GUERRERO. 

La discoteca móvil, como todos los días, funcio
nará intermitentemente, con música para todos 
los públicos. 

OlA 10 

11 de la mañana. Exhibición infantil de JUDO y 
KARATE. 

12 de la mañana. Representación de LA HORA 
DEL CUENTO. 

1 de la tarde. Actuación del grupo infantil de bai
le manchego FRATERNIDAD. 

'S,30 de la tarde. Actuación de los grupos 
SINIESTRO TOTAL,TNT y PVP. 

2 de la madrugada. Actuación estelar del can
tante de flamenco MANUEL GERENA. 

Discoteca móvil en los intervalos. 

OlA 11 

12 de la mañana. Actuªción de la compañía de 
guiñol PALOP y GUINOL DE EDU. A continua
ción se realizarán diversos concursos y repar
to de caramelos y juguetes educativos. 

1,30 de la tarde. Representación teatral de Cruz 
Roja Junior. 

S de la tarde. Actuación de los grupos locales 
TREBEDES, RENACER y FEBO. 

1 de la madrugada. Actuación estelar del 
conjunto de música NIKIS 

En los intervalos discoteca móvil. 

OlA 12 

11 de la mañana. Grup_o infantil de baile man
chego NUESTRA SENORA DE GRACIA. 

12 de la mañana. Actuación de PREXTIMEN, con 
su espectáculo "Viaje a Mag.ilandia" . Se re
partirán caramelos y juguetes educativos du
rante las actuaciones. 

9 de la noche. Actuación estelar del conjunto de 
Jazz, CARLOS BENAVENT con JORGE Y JE
SUS PARDO. 

2 de la madrugada. Actuación estelar de la can
. tautora ANA MARIA DRAC. 

En los intervalos discoteca móvil. 
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Programa deportivo 
Fiestas de Septiembre 

ATLETISMO 

CAMPO A TRAVES 

Día 11. Sábado - 10'30 de la mañana: 
Competición en cinco categorías masculina y fe
menina a escala Provincial, el recorrido se hará 
en la Barriada 630 

BALONCESTO 

Día 8. Miércoles - 10'30 FEMENINO 
12'15 MASCULINO . 

Doble confrontación amistosa entre los equipos 
de Ciudad Real y Puertollano en masculino y fe
menino, Renfe de 3.8 División y Junior - senior 
femenino. 

F U.T BIT O 

Del 2 al 12 de Septiembre 
Mañanas y tardes, Gimnasio Municipal y Poli de
portivo. Campeonato local, con un límite de 40 
equipos. 

J U D O 
Día U. Sábado - 6 de la tarde: 
Sala de Gimnasia del Gimnasio Municipal. 
Campeonato provincial en las categorías de Juve
niles, Junior y Senior en masculino y femenino .. 

K ARA T E 

Día 5. Domingo - 11 de la mañana: 
Pabellón Polideportivo 
Competición provincial 

MINUSVALlDOS 

Día 12. Domingo - 10 de la mañana: 
Pa rtido amistoso de Baloncesto de 2.· División. 

T E N I S 
Del 3 al 12 de Septiembre 
Mañanas y tardes, Pistas del Complejo Deportivo. 
Campeonatos a escala provincial en cuatro cate
gorías, masculino y femenino. 

VOLEIVOl 

Día 11. Sábado - 7 de la tarde: . 
Pabellón Polideportivo. Partido amistoso entre 
la Selección Provincial y el C. V. de Puertollano. 

NATACION 

Día 11. Sábado - 6 de la tarde: 
. Piscina Olímpica. 
Cuenca - Toledo - Puertollano 

BAlONMANO 

Día 4, Sábado - 7 de la tarde: 
Pabellón Polideportivo. Encuentro amistoso entre 
los equipos: C. B. Bailén y C. B. Puertollano. 

PESCA 

Día 5, Domingo - 8 de la mañana: 
En el Pantano de Orellana (Badajoz) 
XLVI Concurso de Pesca Deportiva a escala pro
vincial. Primera Fase, modalidad Lucio y B. Bass 

Día 8, Miércoles - 9 de la mañana: 
Pantano del Montorillo (Hinojosas) 
y Concurso Especial Infantil, (Ciprinidos) 

Día .12, Domingo - 8 de la mañana: 
Pantano de Alarcón (Cuenca) 
XLVI Concurso dé Pesca ·De portiva a escala pro
vincial. Segunda Fase, modalidad Ciprinidos. 

ENTREGA DE TRO'FEOS 

Día 12, Domingo - 12 de la mañana: 
Entrega Oficial de los Trofeos obtenidos en las 
distintas competiciones. 

ACTOS RELIGIOSOS EN LAS FIESTAS 
DE NUESTRA SEÑORA DE GRACIA 

OlA 7 de septiembre. 8,30 de la tarde: Ofrenda 
de flores y Salve. 

OlA 8: 

7: Rosario de la aurora . 

8: Función de los Caballeros de Nuestra Señora 
de Gracia. 

9,30: Misa. 

11: Función solemne a la Santísima Virgen de 
Gracia, concelebrada por los sacerdotes de la 
ciudad. 

1 de la tarde: Misa. 

7,30 de la tarde: Procesión. Comenzará por el Pa
seo de San Gregorio, calle Aduana, calle Cal
zada, calle delasCruces y calle Ancha hasta 
la Parroquia. 

OlA 9 - 8,30: Funeral por los hermanos difuntos. 

OlA 10 - 8,30: Funeral por las hermanas difuntas. 

Durante los días del9 al 17, a las 7,30 de la tarde: 
Solemne Novenario a Nuestra Señora de Gra
cia, en el que predicará D. Antonio Uzcano 
Ajenjo, Canónigo de la Catedral de Ciudad ' 
Real. 

Puertollano, 1982 

Tapicería 
AMtoMia ~,"cÍA ---------

Se tapizan: Tresillos nuevos 

Reparación de Autocares 

Toda clase de Tapizado 

Taller: Gustavo A. Bécquer, b 

Exposición: Fernando El Santo, 100 (Esq . el. 11 de Noviembre) 

Teléfono 42 7535 - PUERTOlLANO 
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El 'Doctor Limón, un enamorado de la Virgen 
En esta época del dorado espigueo manchego, 

tan socorrente otrora, (Septiembre es, ciertamente, 
el mes más aureo dd año) mostrar unos cuantos ha
cecillos del buen candeal mariano para regusto del 
espíritu, conforta y alienta. 

y esto es, en verdad, lo que ha hecho -pisán
donos los surcos- mi buen amigo D. Francisco Co
rral Dueñas: ofrecerme, para glosarlos, un manojo 
de textos relativos a J~ Virgen, entresacados de la 
obra del Or. Limón -Espejo cristalino de las aguas 

• de España., en el que el autor descubre, amorosa
mente herido, sus tres grandes amores, valga la re
dundancia: profundo amor a España, a la que llama 
"nobilísima"; ferviente amor a María Santísima, es
pecialmente a la Virgen de Gracia, su patrona, bajo 
cuyo amparo escribe su Obra y un apasionado amor 
al trabajo que prepara, la célebre Hidrología, 
"assumpto que hasta aora no ha tratado escritor al
g~no", y que él dedica "a la Hermosissima y Mila
grosa Imagt'n de Santa Maria de Jesús, titular y pa
trona del muy religioso convento de San Diego de 
Alcalá". 

Ya en el prólogo de su obra, que él mismo re
dactó, nos encontramos con una muestra de su de
voción a la Señora cuando pscribe: .Esto no obs
tante la fuerza del trabajo y continuación en este 
argul1wnto por espacio de más de cinco años he 
dado fin a esta empresa con el amparo de Dios ="tro. 
Señor y de su Bendilísima Madre María Santísima 
concebida sin mácula de pecado original en el ins
tante primero de su animación santísima, debaxo de 
cuya portección se ha consumado, proseguido y per
fecionado y sale a común censura·. (Fol. 2. ) 

Igualmente en el fol. 424 leemos : • Toda nuestra 
obra, la cual sea a honra y gloria de Dios soberano y 
omnipotente, Padre, Hijo y Espíritu Santo, tres Per
sonas distintas y un solo Oios verdadero: y de la Se
renísima Reyna de los Angeles, María Santísima, 
Madre de Dios. Y le invocamos para todo quanto en 
lo que nos resta de vida, escribiremos· . (Lib, IV, 
Trat. Vnic. Cap. XI.) 

Y haciendo una descripción de la Ermita de la 
Virgen de Gracia, nos refiere: • En lo llano de dicho 
puerto, tiene su Hsiento la hermitade S. Maria de 
Gracia, en la qual se venera la hermosísima y mila
grosa Imagen devajo de cuya protección sale a luz 
esta historia de las aguas de España: fundose esta 
hermita por los años de 1489. siendo Maestre de Ca
latrava Frey D. García dt> Padilla. Fue por causa de 
a"er en dicha Villa una gravísima enfermedad con
tagiosa de que moría mucho número de gente, y 
viendose los v'ecinos afligidos y desconsolados, acu
dieron al común amparo de afligidos y pecadores 
María Santísima Madre de Dios a la cual votaron de 
hacer una hermita, y fueron en proct'sión a señalar 
el sitio, y luego que le señalaron ceso el contagio, y 
mortandad sin que alguno de allí adelante muriese 
de el, de 10 qual tienen testimonios auténticos. Han 
fabricado á esta Santa Imagen en dicha hermita la 
Capilla mayor de ella muy fuerte, y costosa, y de 
mucha hermosura y prosiguen labrando la hermita 
toda; la qual obra se hace de limosnas de los afec
tuosos, y de votos vecinos; aviendo en esto gastado 
de más de diez mil ducados, y llevan ánimo de llegar 

dicha obra a J)Hfección, aunque es tan costosa que 
pasará de más de veinte y quatro mil ducados. Tal 
es el afectuoso zelo que tienen a esta divina Señora 
venerada en esta Santísima Imagen, a la qual visitan 
todos los días la mayor parte de los vezinos de esta 
Villa, hallando siempre consuelo para sus mayores 
trabajos, y aflicciones. De cuyos favores pudiera re-' 
ferir algunos que me han participado personas muy 
fidedignas; y de mllchos de ellos ay auténticos testi
monios, que se guardan en dicha VIlla. Mas esto re 
quiere historia elllt'ra, y no noticias tan de passo, y 
asi lo dexo para que lo pondere otra más bien tem
plada pluma juntamente con el modo maravilloso 
como fue hecha dicha Imagen, dase alguna noticia 
tambien en el panegírico (!) •. (Libr. 1 Trat 111. Cap. 
II. Fol. 192). 

Al hablar del vapor o tufo del agua agria, dice: 
e Expira la fuente un vapor o tufo tan vehemente 
que no se puede sufrir teniendo. baxa la cabeza a las 
aguas el espacio de media Avemaría ... • (Lib. 1. Trat. 
1lI. Cap IV. Fol. 200). 

Otra referencia muy significativa por la que se 
ve, una vez más, su particular devoción a la Madre 
de Dios. es cuando trata de S. ~Iaría de los Baños, 
de Fuencaliente. Escribe al respecto: 

• Tiene en la Iglesia Parroquial una Imagen de 
N. Señora la Virgen María muy antiquísima, y devo
ta, la cual se venera, no solo en aquel Pueblo, sino 
en toda aquella inculta montaña, acudiendo avene· 
rarIa los moradores de ella con muy gran devoción, 
y afectuoso zelo; y especialmente el pueblo de Cabe
zarrubias, Aldea de Puertollano, en la qual ay fun
dada Hermandad que el día de N. Señora de Sep
tiembre acude a la fiesta, y Procesión llevando di
chos hermanos la devotísima Imagen en Procesión 
vestidos con túnicas blancas todos: reciben dicha 
Santa Imagen a la puerta de la Iglesia de mano de 

.los Alcaldes, ordinarios, y de la hermandad, que 
hasta allí la sacan desde el Altar Mayor, y la llevan 
en toda la procesión ...• (Lib. 11. Tral. 1. Cap. 11 
Fol. 300). 

Hemos intitulado, no sin razón, este trabajo: El 
Dr. Limón, un enamorado de la Virgen, y. en verdad, 
lo es en grado eminente. A través de toda su Obra 
puede observarse la finura de su alma, altamente 
enamorada de cuanto bello y trascendente lo rodea; 
su talante enormemente religioso, y su acendrada 
devoción a la Santísima Virgen María, principal
mente, como él cOllfiesa, a la Virgen de Gracia, su 
Madre querida, a la que él también, sin duda, visita
ría en su Ermita todos los días. cual suelen hacer los 
buenos hijos de Puerto llano desde tiempo inmemo
rial. 

Llevado de tan gran amor a la Virgen solía ru
bricar cada uno de los tratados de su Hidrología 
(Cf. fol. 3. 82, 242, 344, 371 Y 424), con un enorme 
AVE MARIA. 

Sirva el ejemplo de un hombre sabio de ayer 
para los que no lo somos tanto hoy ... 

Mariano Mondéjar Soto 
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Gaya. 9 - Teléfono 42 27 54 - PUERTOLLANO 
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C:aja Bural Provincial 
ele fiuelael leal 

Ofrece al pueblo de Puertollano, sus servicios de 
Ahorro y de Crédito para ayudarle en su progreso 

108 Oficinas repartidas por toda la geografía 
provincial aseguran un eficaz servicio 

Colabora con la Caja Rural, que es tu 
Caja y la de todos los ciudarrealeños 

. . { Paseo de San Gregario, 43 Teléfono 4261 47 
Oficinas en Puertollano: Avenida 1. 0 de Mayo, 59 . Teléfono 42 1327 
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